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EstudodaSecretariadeSaúdedeSãoPaulo,comaparticipaçãode70profissionais,con-

cluiuqueamortedagarotade16anos,emSãoBernardodoCampo,foiprovocadapela

doençaautoimunePúrpuraTrombóticaTrombocitopênica(PPT),raraegrave.Elesdes-

cartarampossívelrelaçãodoóbitocomavacinadaPfizercontraacovid-19,queelato-

mousetediasantes.OcasotambéméinvestigadopelaAnvisa,queseopôsàrecomen-

daçãodoMinistériodaSaúdeparaquefossesuspensaaimunizaçãodeadolescentes

semcomorbidades.Governadores, comoodoDF,decidirammanteravacinação.

“APfizer
foi testada
eésegura”
Infectologistapediátrico,BrunoOliveira
diz, ementrevista aoCB.Saúde, que
estudos comprovamaeficiênciadessa
vacinanaproteçãode jovenscontraa
covid-19. Eledefendea inclusãodo
públicode12a17anosnacampanha
de imunizaçãopara reduzir as infeções
easmortesnapandemia.PÁGINA 14

Omundovai ferver
VocêachaqueocaloremBrasíliaestá insuportável?Então, saibaquepode

piorar.AdoismesesdaCOP26,aconferência sobremudançasclimáticas, a

ONUalertaqueasituaçãocaminhapara se tornarcatastrófica.Eprevêque,até

o fimdoséculo,haveráaumentomédiode2,7%na temperaturadoplaneta.

PÁGINA 12

GustavoCatunda e omarido, Robert Rosselló, serão pais de

gêmeos.Os filhos do casal terãomaterial genético de ambos.

A irmãdeGustavo doouos óvulos. E umaprimadele, Lorenna

Resende, está gerando as crianças. O sêmen édeRobert. Antes

de oConselho Federal deMedicina alterar resolução, esse tipo

deprocedimentonão era permitidonoBrasil. Especialista

destaca que esse é umdos primeiros casos dopaís.

PÁGINA 22

Umbambados
novostempos
Depois demuitas lives e projetos
na pandemia, DiogoNogueira
volta a Brasília para show
presencial. O sambista se

apresenta hoje, comclássicos e
músicas inéditas. Ementrevista a
IrlamRocha Lima, o cantor e
compositor carioca apresenta

seus novos projetos.
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IMIGRAÇÃO
Dramanafronteira
põeBidenemapuros
Cerca de 12mil estrangeiros ilegais
estão acampados sobponte em

Del Rio, noTexas. Amaioria dosnão
documentados édehaitianos. Em
Tapachula, noMéxico,milhares estão
impedidosde seguir viagem.A

brasileira Lenildados Santosmorreu
nodeserto, provavelmentede sede e
fome, após entrar nosEUA. PÁGINAS 6 E 9

INDÍGENAS
Bolsonarolevará

marcotemporalàONU
Apesar deo temaemdiscussão ser a
covid-19, brasileirodisse a apoiadores
queabordará aquestãonaAssembleia-
Geral dasNaçõesUnidas.Nodiscurso,
dirá que existe pressão externapara
queoSTFderrubea tese e garanta

“umaárea equivalente àdaAlemanha”
apovosque jádeteriamcercade13%
do territórionacional. PÁGINA 5

Parceriaentreochef
MarceloPetrarcaea redeFratello
Unovaiapresentar sabores

especiaisaosbrasilienses.Novidade
começanasegunda-feira, revela

a repórterLianaSabo.

Asofisticação
daspizzas

PÁGINA 18

ComissãodaCâmaraLegislativa
sobremaus-tratosaanimaisvai

analisardenúnciascontracomércios
desse tipoeclínicasveterinárias.

MortedecachorronaAsaNorte,após
banhoetosa,acelerouapurações.

CPI vai investigar
petshops

PÁGINA 16

Pelaprimeiravez,o ídoloHulkpode
teraparceriadeDiegoCostadesde
o iníciodeumapartida. Seráhojeà
noite,noMineirão.O líder isolado
terá pela frente o vice-lanterna.

Galousa forçamáxima
contraoSport

PÁGINA 19

Homemépreso
porperseguir
umapsicóloga
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CPI avança sobre a
atuação da Precisa
» TAINÁ ANDRADE
» RAPHAEL FELICE

A
CPI da Covid deu sinais
claros, ontem, de que
pretende investigarmais
a fundo a empresa que

está no centro do escândalo para
a compra de vacinas contra a
pandemia. Por determinação do
SupremoTribunal Federal, após
análise do pedido feito por sena-
dores integrantes da comissão, a
Polícia Federal realizou busca e
apreensão de documentos na se-
de da PrecisaMedicamentos, em
São Paulo. O objetivo da opera-
ção era encontrar o contrato fir-
mado entre a Precisa e o labora-
tório indianoBharat Biotech, res-
ponsável pela produção da vaci-
na Covaxin. Segundo as investi-
gações reveladas pela CPI, a Pre-
cisa intermediou com oministé-
rio da Saúde a compra do imuni-
zante no valor deR$ 1,6 bilhão.
Além do contrato entre a Pre-

cisa e a Bharat Biotech, os agen-
tes da PF também procuravam
todos os documentos relaciona-
dos à negociação, que deveriam
ter sido entregues à CPI da Covid
em seguida ao depoimento da
diretora Emanuela Medrades,
em julho. Segundo o requeri-
mento de 34 páginas apresenta-
do pelos senadores ao STF, em
vez do documento, a Precisa en-
viou umMemorando de Enten-
dimentos (MOU) à comissão. A
empresa teria alegado ser o úni-
co “instrumento negocial cele-
brado com o laboratório india-
no”. Essa justificativa contradiz o
depoimento de Emanuela Me-
drades diante da CPI.
Na comissão, ao ser indagada

sobre o contrato, Emanuela con-
firmou a existência do documen-
to, mas se limitou a dizer que
uma cláusula de confidencialida-
de a impedia de comentar deta-
lhes sobreoacordo.Os senadores
queriam esclarecer qual era a di-
nâmica imposta no documento
assinado entre o laboratório in-
diano e a intermediadora brasi-
leira. O objetivo era identificar de

PODER / OperaçãodaPF, realizadaapedidodaComissãoParlamentarde Inquérito, apreendedocumentosdaempresaquepretendia
fechara vendado imunizanteCovaxin comogoverno federal porR$ 1,6bilhão. STFnãoautoriza investidanoMinistério daSaúde

ACPI buscou de
todas as formas
obtenção das
informações junto
àPrecisa
Medicamentos e ao
Ministério da
Saúde, não obtendo
êxito. Devido a isso,
se fez necessária a
utilização deste
instrumento
judicial”

Nota divulgada pela cúpula
da CPI da Covid

Fontes que acompanham o
trabalho da CPI estimamque se-
riam necessárias mais 100 con-
vocações para esgotar a investi-
gação referente aos atos e omis-
sões do Executivo em relação à
pandemia. Para o senador Ran-
dolfe Rodrigues, três depoentes
são considerados prioritários
nesta fase final da apuração:
“Danilo Trento (diretor da Preci-
sa Medicamentos), Karina Kufa
(advogada de Bolsonaro) e Ana
Cristina (ex-mulher do presi-
dente da República), nessa or-
dem. Omais importante é o Da-
nilo”, disse o senador.
Danilo Trento seria ouvido na

última quinta-feira, mas a CPI
não conseguiunotificá-lo por en-
dereços, telefone e nem por e-
mail. Na tarde de ontem, o em-
presário, de 36 anos, havia entra-
do compedido de habeas corpus
no Supremo Tribunal Federal
(STF) para ter o direito de ficar
em silêncio, mas retirou a solici-
tação no início da noite, o que in-
dica interesse em contribuir com
as investigações. O depoente que

iria substituí-lo, o diretor-execu-
tivo da Prevent Senior, Pedro Ba-
tista Jr, tampouco compareceu
ao depoimento. A ausência foi
justificada pelo prazo entre sua
notificação e o horário marcado
para a reunião. O vice-presidente
da CPI, Randolfe Rodrigues, afir-
mou que Batista estaria disposto
a depor.
Karina Kufa entrou na mira

da CPI após a quebra do sigilo
telefônico do lobista Marconny
Faria indicar uma série de diálo-
gos entre os dois. As conversas,
interceptadas pelo Ministério
Público Federal do Pará, mos-
tram discussões que envolvem a
indicação de Márcio Roberto
TeixeiraNunes para umcargo no
Instituto Evandro Chagas, vin-
culado ao Ministério da Saúde.
Márcio Nunes foi preso em ou-
tubro pela PF por suspeitas de
desviar R$ 1,6milhão.
A convocação de Ana Cristina

Valle, ex-esposa de Jair Bolsona-
ro, também entrou para a lista
porque trocas de mensagens re-
velaram seu envolvimento em

tratativas políticas com Mar-
conny Faria. Em requerimento, o
senador AlessandroVieira desta-
ca que Marconny “entrou em
contato com o Palácio do Planal-
to para exercer influência no
processo de escolha do defensor
público-geral federal junto ao
entãoMinistro da Secretaria Ge-
ral da Presidência e atual Minis-
tro do TCU, Jorge Oliveira”. O lo-

bista também ajudou Jair Renan,
filhodeBolsonaro eAnaCristina,
a abrir a empresa Bolsonaro Jr
Eventos eMídia, que está em in-
vestigação.
Outro nome no radar dos se-

nadores é o do ex-presidente da
CBFMarco Polo Del Nero. Bani-
do do futebol pela Federação In-
ternacional de Futebol (Fifa),
por escândalos de corrupção, o

dirigente pode ter informações
sobre comoopera odonodaPre-
cisa, Francisco Maximiano. Em
2014, outra empresa de Maxi-
miano, a Global, pagou R$ 7 mi-
lhões ao escritório Marco Polo
Del Nero Advogados Associados,
que tem como um dos sócios o
próprio Del Nero.
Este não seria o primeiro in-

quérito a rondarMarco Polo Del

Nero, intimado pelos senadores
Romário (PL/RJ) e Randolfe Ro-
drigues a depor no inquérito em
2015 e 2016 naCPI do futebol. Há
ummês, Randolfe haviamanifes-
tado interesse em convocar o di-
rigente,masa iniciativanãopros-
perou.“Euachoquetemquecon-
vocar, mas existe uma pressão
para fechar o relatório. As infor-
mações que o Del Nero recebeu,
recursos, e a relação dele com os
lobistas da Precisa, não é dos ar-
gumentos mais fortes, mesmo
assim acho que ele deveria ser
convocado”, explicouRandolfe.
O vice-presidente da CPI da

Covid defende ao menos mais
duas semanas de trabalho, mas
há senadores que preferemque o
relatório seja antecipado para o
próximo dia 24. Segundo o rela-
tor, senador Renan Calheiros
(MDB/AL), a decisão será toma-
da em colegiado. “O relatório é o
produto do que a comissão quer
e pensa. A tarefa com que me
honraram foi exatamente essa, e
eu voume adequar ao seu cum-
primento”, enfatizou. (TA e RF)

Três depoimentos
são prioritários

Randolfe (de costas), Aziz e
Renan: pressão para
apresentar o relatório da
CPI na próxima semana

que forma ocorreria a remunera-
ção da PrecisaMedicamentos na
negociação, especificamente
“nos lucros totais”. Diante da la-
cuna de informações, a CPI soli-
citou à Precisa que apresentasse
“todos os instrumentos contra-
tuais e eventuais aditivos firma-
dos com a empresa Bharat Biote-
ch e, em especial, aqueles que re-
gulam a forma de remuneração
da Precisa pela Bharat, mesmo
que contenham eventual cláusu-
la de confidencialidade”. Em res-
posta por e-mail, a Precisa infor-
mou que oMOU era o único do-
cumento relacionado aonegócio.
Em julho, a Bharat Biotech

veio apúblico informarquehavia

rescindido ummemorando de
entendimento para vender vaci-
na para a PrecisaMedicamentos.
Em nota, o laboratório afirmou
ter ciência de que circulavamdo-
cumentos falsos envolvendo seu
nome. Também informou que
estava em contato comaAgência
Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa) para obter as autoriza-
ções necessárias.
Ontem, a defesa da Precisa

Medicamentos se manifestou
sobre a operação. Os advogados
da empresa afirmaram, em no-
ta, que se trata de uma operação
“inadmissível”. Ressaltaram que
a empresa está colaborando
comaCPI da Covid e comos ou-

tros órgãos fiscalizadores. Na
avaliação dos defensores da Pre-
cisa, a CPI está cometendo“abu-
sos”, e senadores, mostrando
“ambições eleitorais”. Os repre-
sentantes legais compararam as
ações aos procedimentos da
Operação Lava-Jato.
“A empresa entregou todos os

documentos à CPI, além de três
representantesdaempresa terem
prestado depoimento à comis-
são. Francisco Maximiano, por
exemplo, prestou depoimento e
respondeu a quase 100 pergun-
tas, enviou vídeo com esclareci-
mentos, termo por escrito regis-
trado em cartório, além de ter si-
do dispensado de depor por duas

vezes pela própria CPI. Além dis-
so, seus representantes, sempre
que intimados, prestaram depoi-
mentos à PF, CGU, além de ter
entregue toda a documentação
ao MPF e TCU”, detalharam os
advogados da Precisa.
Em nota, a cúpula da CPI diz

que “buscou de todas as formas
obtenção das informações junto
à PrecisaMedicamentos e aoMi-
nistério da Saúde, não obtendo
êxito. Devido a isso, se fez neces-
sária a utilização deste instru-
mento judicial”. Assinam o texto
os senadores Omar Aziz (PSD-
AM), Randolfe Rodrigues (Rede-
AP) eRenanCalheiros (MDB-AL),
respectivamente presidente, vi-

ce-presidente e relator da comis-
sãoparlamentar de inquérito.
O requerimento entregue ao

STF também incluía um pedido
debusca e apreensãodoprocesso
administrativo da aquisição das
vacinas Covaxin dentro doMinis-
tério da Saúde. O presidente da
CPI, senadorOmarAziz, citaqueo
Ministério da Saúde age com a
clara intençãode“descumprir,de-
liberada e sistematicamente, de-
terminações aprovadas pela Co-
missão Parlamentar de Inquérito,
assim como o propósito de obs-
truir as investigações conduzidas
peloPoderLegislativo”.
O acesso aos documentos na

pasta, no entanto, foi negadopelo
ministro Dias Toffoli. A Procura-
doria-Geral da República posicio-
nou-se contrária à intervenção da
PF. Aras entendeu que, “se deferi-
da a medida em tela, de forma
precipitada, informações sensí-
veise sigilosas,quenãodizemres-
peito ao objeto daCPI, podemser
indevidamente capturadas, e pre-
judicar o interessepúblicoda fun-
çãoexercidanaqueleministério.”

AgentedaPolícia Federal na sededaPrecisa, emSãoPaulo: advogadosdaempresa compararamabusca eapreensão comasoperaçõesdaLava-Jato

Edilson Rodrigues/Agência Senado - 10/6/21

Policia Federal/Divulgação
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NovogolpecontraoPostalis
OperaçãoAmigoGermânico,daPF, investigacrimescomolavagemdedinheiro, formaçãodeorganizaçãocriminosa, fraudescontraosistema
financeiroecorrupçãocometidoscontraofundodepensãodosfuncionáriosdosCorreios.RomboécalculadoemmaisdeR$16milhões

» LUANA PATRIOLINO

A
Polícia Federal defla-
grou, ontem, a Opera-
ção Amigo Germânico
para investigar os cri-

mes de lavagem de dinheiro, or-
ganização criminosa, crimes
contra o sistema financeiro na-
cional e corrupção cometidos
contra o Postalis, fundo de pen-
são dos Correios. A fraude con-
sistia em que os gestores rece-
bessem uma espécie de comis-
são em troca da indicação de
empresas para gerir os ativos e
atuar no aconselhamento técni-
co-jurídico da entidade.
Um efetivo de 44 agentes

cumpriu 19 mandados de busca
e apreensão no Distrito Federal,
Paraná e em São Paulo. As apu-
rações foram desenvolvidas em
parceria comoMinistério Públi-
co Federal. As ordens foram ex-
pedidas pela Justiça Federal,
que também determinou o blo-
queio de bens dos investigados,
até o valor de R$ 16.147.968,14
— montante que corresponde
ao prejuízo já apurado pelos in-
vestigadores.
De acordo com a PF, após a

criação de quatro Fundos de In-
vestimentos em Direitos Credi-
tórios Não Padronizados (FIDC
NP), “diversos ativos do Postalis
foram reprecificados em valor
diferente de zero, quando deve-
riam ter sido reavaliados a valor
zero”. Os gestores do Postalis re-
cebiam dinheiro para indicar
empresas que seriam escolhidas
como administradoras dos re-
cursos desses fundos.

PODER

é a estimativa de quanto os
fabricantes brasileiros de armas
exportaram em2019, segundo
estudo da Omega Research
Foundation, do Reino Unido

US$ 1,3
BILHÃO

Kassiosuspende julgamento
sobreacessoaarmamento

JUDICIÁRIO

Criado em 1981 para oferecer o
benefício da previdência complementar
aos funcionários dos Correios, o
Postalis tem aproximadamente 134mil
filiados, com um patrimônio de
aproximadamente R$ 8,7 bilhões. No
entanto, a entidade sofre com os
frequentes escândalos de corrupção:

» Em 2014, o Postalis foi vítima de uma
fraude de R$ 250 milhões
relacionada à compra de dívidas
públicas da Argentina e da
Venezuela. O caso foi investigado
pela CPI dos Fundos de Pensão, no
Congresso;

» Em junho de 2017, André Motta, que
ocupava a presidência do Postalis,
renunciou ao cargo depois de ter sido
acusado por um ex-executivo da
Andrade Gutierrez, que fechou acordo
de delação premiada na Operação
Lava-Jato, de ter recebido propina em
nome do ex-deputado Rogério Rosso;

» Em 2016, a Operação Greenfield, da
Polícia Federal, se debruçou sobre
irregularidades cometidas por vários
fundos de pensão ligados a estatais,
entre eles o Postalis, por meio de
aplicações feitos em Fundos de
Investimentos em Participações (FIP).

Usina de
escândalos

Essas firmas indicadas dire-
cionavam as taxas de rebate —
uma espécie de comissão rece-
bida por assessores de investi-
mentos, corretoras, bancos ou

gestores para distribuir os fun-
dos de investimento — e os va-
lores eram divididos entre os
responsáveis pelas indicações. A
investigação ainda identificou
que foram direcionadas outras
vantagens indevidas para os
gestores do fundo de pensão.
De acordo com os investiga-

dores, os alvos da operação
“respaldaram seus atos em pa-

receres jurídicos elaborados
por pessoas que possuíam in-
teresse direto na indicação das
empresas que, posteriormente,
seriam escolhidas como gesto-
ra e administradora dos recur-
sos dos FIDC NP”. “A referida
operação, cujos prejuízos fo-
ram previamente admitidos
pelos alvos investigados, impli-
cou no agravamento da situa-

ção já deficitária da entidade”,
disse a PF, em nota. O nome da
operação faz referência ao co-
dinome de um dos investiga-
dos, que era referenciado pelos
demais membros do grupo co-
mo “amigo alemão”.
Em nota, os Correios afirma-

ram que a gestão atual mantém
uma parceria com os órgãos de
controle das instituições públi-

cas e que firmou um acordo de
cooperação técnica com a PF. O
comunicado também destacou
que a operação de ontem é um
desdobramento de uma força-
tarefa iniciada em 2018. A PF
aponta que os investigados po-
dem responder por crimes cu-
jas penas somadas podem che-
gar a 42 anos de reclusão. (Com
Agência Estado)

Quadrilha que agia noPostalis criou um fundo de investimento e contou como conluio de profissionais que emitirampareceres jurídicos

Ed Alves/CB/D.A Press - 5/9/16

Decreto deBolsonaro facilitou a obtenção de armas emunições

Oministro Kassio NunesMar-
ques, do SupremoTribunal Fede-
ral, pediu ontem vista — mais
tempo para análise — de ações
que pedem a suspensão de de-
cretos de Jair Bolsonaro que am-
pliaramoacesso a armas emuni-
ções no país, suspendendo julga-
mento dos processos, que havia
sido retomado, no plenário vir-
tual daCorte. Adiscussãodocaso
não temdata para ser retomada.
A sessão julgou 14 ações que

discutiram atos do governo fede-
ral que tratam da posse, compra,
registro e tributação sobre armas
e munições. Na última quinta-
feira, o ministro Alexandre de
Moraes suspendeu a portaria
editada por Bolsonaro, em abril
de 2020, que revogava as normas
que garantiammaior controle de
rastreamento de armas e muni-
ções. Na decisão, o magistrado
ressaltouqueoatodopresidente,
ao editar a portaria, fere os “prin-
cípios constitucionais da impes-
soalidade, damoralidade e do in-
teresse público” e que cometeu
“desvio de finalidade” ao editar
uma portaria dificultando o ras-
treio de armas.
O ministro afirmou, ainda,

que a Constituição é “inequívo-
ca” ao reservar ao Estado o con-
trole, o comércioeousodearma-
mentos “independentemente de
qual seja apolítica pública adota-
da para omaior oumenor acesso
às armas de fogo”. Moraes acom-
panhou os relatores das ações,
Edson Fachin e RosaWeber. A fa-
cilitação de acesso às armas é
umadas principais promessas de
campanhadopresidente.

Portarias

O Comando do Exército ha-
via revogado, em abril do ano
passado, três portarias do Co-
mando Logístico (Colog), que
administra armas e munições,
sobre rastreamento, identifica-
ção emarcação de armas,muni-
ções e produtos bélicos após de-

a regulamentação de embala-
gens e cartuchos demunição.
As exportações de armas de

fogo cresceram 30% no primei-
ro ano do governo Bolsonaro,
segundo relatório da consulto-
ria Omega Research Founda-
tion, do Reino Unido. Elabora-
do com apoio da Justiça Global
e do Instituto Sou da Paz, o es-
tudo divulgado nesta semana
constatou que o valor movi-
mentado pelas exportações
brasileiras de armas saltou de
US$ 915 milhões, em 2018, pa-
ra US$ 1,3 bilhão, em 2019 —
estima-se que, com a facilita-
ção a partir de 2020, haja nova
disparada nos números.
Para o consultor em seguran-

ça e especialista em contraterro-
rismo Luciano Loiola, o aumen-
to dessa demanda era esperado.
“Esse é umefeito natural— e até
esperado —, já que a diminui-
ção dos custos por conta da fle-
xibilização das exigências e in-
centivos fiscais tornaram mais
atrativas a exportação desses
itens”, salientou. (LP)

terminação de Bolsonaro. São
elas: a nº 46, que tratava do ras-
treamento de produtos bélicos
controlados pelo Exército; a nº
60, a respeito de dispositivos de
segurança, identificação e mar-
cação de armas de fogo de fabri-
cação nacional, exportadas ou
importadas; e a nº 61, que fazia

Gabriella Furquim/Esp. CB/D.A Press



4 • Política • Brasília, sábado, 18 de setembrode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

Janelapara amá indicação
O

presidente Jair Bolsona-
ro sancionou, ontem, a
medida provisória que
reformula a estrutura

de cargos em comissão e funções
de confiança do governo. Ao assi-
ná-la, ele vetou um artigo— in-
cluído pelo Congresso— que re-
comendava que a contratação
passasse por critérios técnicos. A
regra seria aplicada para os cha-
mados cargos de livre nomeação
da administração pública, como
assessores, secretários, diretores
de órgãos, mas não para minis-
tros, por exemplo.
O artigo vetado determinava

que um decreto estabeleceria os
procedimentos para as nomea-
ções dos cargos, como definir
quais autoridades seriam res-
ponsáveis por determinadas no-
meações nos órgãos federais.
A parte damedida que foi ex-

cluída pela Presidência também
determinava a realização de
uma pré-seleção para testar “a
experiência, o conhecimento
prévio e as competências” do
candidato ao cargo no governo.
Caso a autoridade designada
para fazer a nomeação optasse
por não fazer a pré-seleção, te-
ria que expor os motivos em
“ato fundamentado a ser publi-
cado no perfil da posição e do
currículo do selecionado”.
Umas das principais bandei-

ras da campanha eleitoral deBol-
sonaro, em2018, foi ancorada em
críticas ao “loteamento do gover-
no” e na defesa de uma composi-
ção técnica da equipe do Poder
Executivo. Apesar disso, desde
2020 o presidente tem cedido es-
paço no governo para o Centrão,
que hoje controla a Casa Civil,

PODER / Bolsonarosancionamedidaprovisóriaquereformulaaestruturadecargosemcomissãoe funçõesdeconfiançadogoverno,mas
vetaartigoque impunhaavaliaçãotécnicaaocandidatoàvaga.Regraseriaaplicadaapostosdeassessores, secretáriosediretoresdeórgãos

Não estou aqui
comoministro.
Estou aqui como
produtor rural,
mas o ato do 7 de
Setembro, com
mais de 30
milhões de
brasileiros,
mostrou a sua
liderança”

Ministro Augusto Nardes,
do TCU, elogiando Jair
Bolsonaro

Radicaisacampamno
Parque,ePMsapoiam

BOLSONARISMO

» INGRID SOARES

Apesar de afirmar a interlo-
cutores que manterá o apoio ao
ex-ministro da Justiça e Segu-
rança Pública André Mendonça,
para a 11ª cadeira do Supremo
Tribunal Federal (STF), o presi-
dente Jair Bolsonaro deu a en-
tender, ontem, que segue rumo
a umplano B e que cogitaria ou-
tro nome para a vaga. Isso por-
que, durante a cerimônia de lan-
çamento do Projeto Pró-Águas
Urucuia, em Arinos (MG), ele
disse que, caso o ministro do
Tribunal de Contas da União
(TCU) Augusto Nardes fosse o
indicado para substituir o mi-
nistro aposentado Marco Auré-
lio Mello, votaria contra o novo
marco temporal de demarcação
de terras indígenas — que está
em discussão na Corte.

“Tenho certeza que se o Au-
gusto Nardes fosse ministro do
STF, ele votaria contra o novo
marco temporal que está em dis-
cussão no momento, naquela
Cortemaior donosso país”, disse.
Bolsonaro acrescentou que

Nardes “é um exemplo para to-
dos nós. Ele é ministro do TCU,
mas, também, um produtor ru-
ral e, como tal, se preocupa
com a preservação e com o fu-
turo do seu país”.
Momentos antes, Nardes tam-

bém elogiou o presidente pelos
atos de 7 de Setembro. “Eu não
estou aqui comoministro. Estou
aqui como produtor rural, mas o
ato do 7 de Setembro, commais
de30milhõesdebrasileiros,mos-
trou a sua liderança”, disse, vol-
tando-se para opresidente.
A insinuação de que Bolso-

naro pode largar pelo caminho

a indicação de Mendonça ocor-
re no momento em que cres-
cem às resistências ao nome do
ex-ministro para a cadeira no
STF. Mas, apesar da fritura, au-
xiliares afirmam que o presi-
dente o apoiará até o fim, em
nome demanter a paz com a ala
evangélica— cuja aprovação no
segmento, segundo o mais re-
cente Datafolha, caiu para 29%
entre aqueles que avaliam o de-
sempenho de Bolsonaro como
ótimo ou bom, depois de já ter
sido de 40% em janeiro.
Na necessidade de um plano

B, Augusto Aras, recém-recondu-
zido à Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR), também é visto
comoumque temchances de ser
indicado pelo presidente. Outro
bemcotado é opresidente do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ),
Humberto Martins, que conta

» LUANA PATRIOLINO

Acampados no Parque da Ci-
dade para demonstrar apoio ao
presidente Jair Bolsonaro, mani-
festantes estão recebendo ajuda
de policiais militares. Vídeos pu-
blicados nas redes sociais de
bolsonaristas filmam o cotidia-
no do alojamento e afirmamque
PMs àpaisana estão auxiliando a
permanência dos apoiadores do
governo. O Correio esteve no lo-
cal, na noite da última quinta-
feira, e flagrou cerca de 20 barra-
cas montadas no estacionamen-
to 3. De acordo com a adminis-
tração do local, eles não têm
permissão para ficar lá.
Em um vídeo publicado no

Instagram, um apoiador do go-
verno registra a presença de po-
liciais militares fardados no

acampamento. No entanto, o
bolsonarista ressalta que os PMs
estão no local para apoiar o mo-
vimento. “A gente está receben-
do a visita da PolíciaMilitar.Mas
eles querem fazer o quê? Eles
querem nos desmobilizar da-
qui? Negativo. Vieram prestar
apoio. Inclusive, a PolíciaMilitar
do Distrito Federal é que está fa-
zendo intermédio (sic) em rela-
ção à nossa permanência aqui”,
diz um homem identificado nas
redes como PerciWild.
Em outro material publicado

pelo bolsonarista, ele agradece o
recebimento de uma bicicleta
enviada por um policial militar
doDF. “Obrigado,Vespaziano. Eu
meioqueduvidei,maso cara tem
honra para caramba.Vespaziano
é um PM aqui do DF. Ele é meu
seguidor e estava acompanhan-

Alémdas barracas
irregulares, bolsonaristas
estenderam faixas com
ataques ao Supremo

do a live e falou ‘vou te levar uma
bike aí no acampamento’”. Em
seguida, ele marca a rede social
do policial nos comentários do
post e agradecemais uma vez.

O administrador do Parque da
Cidade afirmou que o grupo não
tem permissão para permanecer
ali. “Existe uma lei que proíbe
acampamento em todos os Par-

ques. No que eu saiba, acampa-
mento é só na área do camping”,
disse Silvestre Rodrigues da Silva,
que acrescentou estar negocian-
do a desocupação da área—mas

nãodeuprazoparaqueissoacon-
teça. Procurada, a PolíciaMilitar
do Distrito Federal (PMDF) não
respondeu aos questionamentos
até o fechamento desta edição.
Manifestantes pró-governo

voltaram a acampar em Brasília
após serem removidos da Espla-
nada dos Ministérios, a pedido
do Governo do Distrito Federal,
na semana passada. Pelo Parque
daCidade estão espalhadas ban-
deiras do Brasil, de Israel e até
mesmo imagens de Bolsonaro.
Faixas e cartazes também foram
colocados no acampamento. As
mensagens pedem a destituição
dos ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e a“crimina-
lização do comunismo”. Algu-
mas delas estão escritas em in-
glês, italiano e espanhol. Os bol-
sonaristas improvisaram uma
cozinha e montaram um esque-
ma de iluminação.

Artigo incluído pelo Congresso visava estimular a contratação por critérios técnicos paraministérios e autarquias. Foi retirado pelo presidente

Presidente afagaNardes
sobre presença no STF

com o apoio do senador Flávio
Bolsonaro (Patriota-RJ).
OSTFestáhámaisdedoisme-

ses comapenas 10ministros e es-
se éomaior tempoqueuma indi-
cação à cadeira na Corte espera

pela sabatina — que segue sem
previsão. Por conta disso, os se-
nadores AlessandroVieira (Cida-
dania-SE) e Jorge Kajuru (Pode-
mos-GO) entraram, no último
dia 16, com ummandado de se-

gurança no Supremo para que o
presidente daComissãodeCons-
tituição e Justiça, Davi Alcolum-
bre (DEM-AP), convoque a ses-
sãoqueavaliaráonomedeAndré
Mendonça.

com Ciro Nogueira (Progressis-
tas-PI); a Secretaria de Governo,
com Flávia Arruda (PR-DF); e os
ministérios das Comunicações,
com Fábio Faria (PSD-RN), e da
Cidadania, com João Roma (Re-
publicanos-BA).
Além disso, empresas ligadas

ao governo, como a Companhia
deDesenvolvimento dosVales do

São Francisco e do Parnaíba (Co-
devasf), foram nomeadas por in-
dicados políticos, a ponto de o
órgão ter sido batizado nos basti-
dores como“Estatal doCentrão”.

Invasãodecompetência

Ao justificar o veto, o governo
afirmou que o trecho “invade

competência privativa do presi-
dente da República” por retirar
a autonomia do chefe do Poder
Executivo de definir os procedi-
mentos para realização de con-
tratações. O Palácio do Planalto
também afirmou que a proposi-
ção comete “vício de inconsti-
tucionalidade tendo em vista
que ao dispor, por meio de

emenda parlamentar, sobre
criação ou definição de compe-
tências de órgãos e entidades
do Poder Executivo federal, vio-
la o princípio constitucional de
harmonia e independência en-
tre os Poderes”.
O texto aprovado pelo Con-

gresso e sancionado por Bolso-
naro determina que os cargos

de comissão do grupo Direção e
Assessoramento (DAS), que va-
riam entre os níveis 1 a 6, pas-
sam agora a ser chamados de
Cargos Comissionados Executi-
vos (CCE). Esse tipo de cargo
não é exclusivo para servidores
e também pode ser ocupado
por pessoas de fora da adminis-
tração pública, desde que atin-
jam requisitos mínimos. O texto
determina que 60% dos cargos,
no entanto, fiquem com funcio-
nários públicos.
Já as Funções Comissiona-

das Executivas serão ocupadas
exclusivamente por servidores
públicos e substituirão as fun-
ções comissionadas do Poder
Executivo, as funções comissio-
nadas técnicas e as funções gra-
tificadas.
Oscargoscomissionadosexe-

cutivos terão nível de 1 a 18, e as
funções comissionadas executi-
vas, de 1 a 17. A reformulação
não poderá gerar aumento de
despesa e deverá ser realizada
até 31 de outubro de 2022, no
caso de autarquias e fundações,
e até 31 de março de 2023, para
o restante do Executivo. O texto
não permite a alteração de no-
mes de secretarias e a criação de
novas estruturas.
SegundoWeber Sutti, do Mo-

vimento Pessoas à Frente— gru-
po criadono anopassadopara se
tornar umaespécie de áreade re-
cursos humanos de apoio ao po-
der públicobrasileiro—,o gover-
no comete um retrocesso. “Isso
não cria nenhum incentivo ca-
paz de garantir que oBrasil avan-
ce para políticas modernas de
ocupação das posições de lide-
rança emgoverno”, avaliou.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Marcos de Oliveira/ Agencia Senado

Marcos Correa/PR
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NaONU,provocaçãoaoSupremo
» INGRID SOARES

O
presidente JairBolsonaro
embarcará, amanhã,para
NovaYork, onde partici-
pará da abertura da 76ª

sessão da Assembleia-Geral da
ONU.Nodiscursodeabertura,pro-
mete voltar a fazer provocações ao
SupremoTribunal Federal (STF)—
apesar de o temaoficial ser“Cons-
truindo resiliência pormeioda es-
perança –para se recuperar deCo-
vid-19, reconstruir a sustentabilida-
de, responder às necessidades do
planeta, respeitar os direitos das
pessoas e revitalizar asNaçõesUni-
das”.Bolsonarocriticará apossibili-
dadede a tese domarco temporal,
queestabeleceadatadapromulga-
çãodaConstituiçãode1988, como
balizapara adefiniçãode terras in-
dígenas.AvotaçãonaCorteestásus-
pensa,poisoministroAlexandrede
Moraes pediu vistas do processo,
masoplacar está1 x1—oministro
EdsonFachinvotoucontraomarco
eoministroNunesMarques,afavor.
“O que eu devo falar lá? Algo

nessa linha: se omarco temporal

ASSEMBLEIAGERAL / Aapoiadores, Bolsonaroanunciaquenodiscursodeaberturada76ª sessão citaráadiscussão sobremarco
temporalnoSTF.Paraele, hápressões externaspara tese serderrubadae “umaáreaequivalenteàdaAlemanha” váparaos indígenas

A operação de busca e
apreensão na Precisa
Medicamentos deu novo fôlego
à CPI da Covid e promete
mudar os ânimos sobre a data
de encerramento dos trabalhos.
Senadores acreditam ter aberto
uma avenida no submundo do
tráfico de influência em
Brasília, onde lobistas andam
como“mariposas” em volta de
autoridades. Diante disso, a
ideia agora é levar os trabalhos
até o último dia possível.
Da parte do governo, a

ordem é acabar com a
comissão de inquérito o quanto
antes. Afinal, depois de uma
busca e apreensão numa
empresa, os receios de outros
pedidos desse tipo levarão os
governistas a pedirem para
encerrar logo os trabalhos.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Reguffe ganha fôlego.../PDT, Pros e
Solidariedade cogitam apoiar a
candidatura do senador Reguffe, do
Podemos, ao governo doDistrito
Federal. É uma boa largada emexe com
o cenário eleitoral do “quadradinho”.

...masnão sai da toca/Comapoio,
ninguém costuma dizer que não é
candidato. Até o final do ano, a
política local vai apresentarmuitas
mudanças e alianças.

Aguinadade Izalci/Pré-candidato a
governador doDistrito Federal, o
senador Izalci Lucas (PSDB-DF) se
descolou de vez do governo de Jair
Bolsonaro. Na próxima segunda-feira,
será umdos cicerones do governador
de São Paulo, JoãoDoria, na cidade.
Para quem já foi vice-líder do governo, é
umamudança e tanto.

EoTemer,hein?/Comapoiadores do
ex-presidenteMichel Temer torcendo
para que ele seja candidato ao Planalto,
muitos nas redes sociais citam a frase
do ex-senador e ex-deputadoHeráclito
Fortes (foto), do Piauí, que guarda a
memória demuitos governos: “Em
política, o fundo do poço temmola”.

C
U
R
T
ID
A
S

Governo no improviso
Uma equipe deministros discutia uma estratégia para tratar dos precatórios

quando chegou a notícia do aumento do IOF. A decisão partiu da Receita
Federal, sem combinar com a área política. Paramuitos interlocutores do
presidente Jair Bolsonaro, émais um sintoma de que o governo está batendo
cabeça sem saber direito como sair da crise econômica e da falta de recursos.

Sempre pode piorar
Bolsonaristas queremusar o aumento do IOF para fazer um“alerta” ao

Legislativo e ao Judiciário. Algo do tipo: se não houver uma saída para
parcelamento dos precatórios emprestações anuais e um impulso à agenda de
reformas, essa é a única saída.

Nemvem
Os deputados e senadores estão na onda dos investidores, que

preferem esperar o resultado da eleição de 2022 para planejarmaiores
investimentos no país. Os políticos, de umamaneira geral, consideram
que está cada vezmais difícil empreender reformas antes da eleição. É
preciso esperar umnovo governo em 2023.

Muita calmanessa hora
ComLula bombando nas pesquisas de opinião, os comandantes do

centro que buscamuma candidatura alternativa ao petista e a Bolsonaro
lembramque, em1993, Lula liderava as pesquisas para presidente da
República. E quemvenceu foi FernandoHenrique Cardoso.

Carlos Moura/CB/D.A Press - 3/2/09

Agente espera que o
STFmantenha esse
marco temporal lá
de trás, de 1988.
Para o bemdoBrasil
e para o bemdo
mundo também.
Temgente lá fora
pressionando por
umnovomarco
temporal”

Presidente Jair Bolsonaro

Presidente,agora,diz que cargo vale apena

for derrubado, se tivermos que
demarcar novas terras indígenas,
hoje em dia temos aproximada-
mente 13%do território nacional
demarcado como terra indígena
já consolidada. Caso tenha-se
que levar emcontaumnovomar-
co temporal, essaáreavaidobrar”,
disse a apoiadores em Arinos
(MG),ondeparticipoudacerimô-
nia de anúncio do Projeto Pró-
ÁguasUrucuia.Mais uma vez, ele
não disse de onde tirou as infor-
maçõesquedeu.
Segundo Bolsonaro, “a gente

espera que o STFmantenha esse
marcotemporal ládetrás,de1988.
Para o bemdoBrasil e para o bem
domundo também.Temgente lá
fora pressionando por um novo
marco temporal, para demarcar
mais uma área equivalente à da
Alemanha e da Espanha. Vai ter
reflexo lá fora também”, acusou.
Alémdemais umavez atacar a

imprensa—“a imprensa quer sa-
beroqueeuvou falar lá.Vaidesco-
brir na televisão, na terça-feira.
Não voumostrar o que é porque
vãodistorcer”,observou—,prome-

teudizer“algumasverdades” sobre
a situação do país. Umadelas se-
riam ataques aos grupos de es-
querda, sobretudonessemomen-
toemque,deacordocompesquisa
deopiniãodivulgadapeloDatafo-
lha, Bolsonaro teria 31%dos votos
nosegundo turnodacorridapresi-
dencialcontraoex-presidenteLuiz
InácioLuladaSilvaLulamantevea
liderança em relação aBolsonaro
—quelevaria56%.
“Podem ter certeza: lá teremos

verdades, lá teremos realidade so-
breoqueéonossoBrasil e sobreo
que nós representamos verdadei-
ramenteparaomundo”,disse.
Noanopassado,emplenapan-

demia de covid-19, Bolsonaro fez
umdiscurso considerado “conti-
do”. Ele afirmou que tinha “com-
promisso solene” comapreserva-
çãodomeioambienteeacusou lí-
deres estrangeiros de atacarem a
soberaniadoBrasil—quandodis-
se que oBrasil é vítimade campa-
nha de desinformação. Porém, os
dados levantados pelo Instituto
Nacional de Pesquisas Espaciais
(Inpe)desmentemBolsonaro. Bolsonaro naONUem2019. Dois anos depois, deve voltar a provocar estrangeiros sobre questões da ecologia

Apesar de já ter afirmado que
ser presidente daRepública é“um
inferno” e de “não fazer questão”
de ser candidato à reeleição em
2022, Jair Bolsonaro voltou a repe-
tir, ontem,emArinos (MG),quesó
Deus o tira da chefia do Poder
Executivo, embora tenha lamen-
tado, nas palavras dele, pelo que
sua família e amigos sofrem com
seu cargo.Mas se desdisse em re-
laçãoaocuparoposto.
“Apesar das dificuldades, dos

ataques, das calúnias, difama-
ções, entre outras barbaridades,
vale a pena ser presidente da Re-

pública. Porque uma das coisas
que mais me conforta é saber
que naquela minha cadeira em
Brasília não está sentado um co-
munista. Vamos vencer essa ba-
talha; vamos, aos poucos, mu-
dando o destino do Brasil. Tudo
pode ser renovado, como se re-
nova o Executivo, o Legislativo, e
tambémo Judiciário”, disse.
Desprezando as suspeitas de ir-

regularidades em contatos para a
compra de vacinas, expostas pela
CPI da Covid, Bolsonaro também
repetiu no evento que oBrasil está
completando“2anose8mesessem

uma denúncia sequer de corrup-
ção”.“Vou fazer odiscursode aber-
tura. Umdiscurso tranquilo, bas-
tante objetivo, focando os pontos
que interessamparanós. É umpa-
lanquemuito bompara isso tam-
bém, serve comopalanque aquilo
lá.Vamosmostrar objetivamente o
queéoBrasil, oqueestamos fazen-
dona questão da pandemia, coisa
que somos atacados o tempo todo
né, bem como o agronegócio, a
energianoBrasil”, explicou.
A comitiva brasileira que segue

para NovaYork, onde participará
daassembleiadasNaçõesUnidas,

escapou de umconstrangimento
devido ao fato de Bolsonaro não
ter se vacinado contra a covid-19.
Nomeio da semana, as delega-
çõesestrangeirasqueparticiparão
da reunião receberam a orienta-
ção de que todos os participantes
precisarão apresentar o compro-
vante de imunização. Porém, sou-
be-se depois de que a exigência
nãoseaplicaachefesdeEstado—
que deverão apresentar um teste
PCR negativo em vez do passa-
porte de vacinação. Bolsonaro
tem repetido que será o último
brasileiroa tomar suasdoses.

Mas, caso queira circular pela
cidade, o presidente pode ter pro-
blemas, pois, desde o começo da
semana, a prefeitura deNovaYork
passou a fiscalizar a regra que exi-
ge comprovante de vacinação pa-
ra entrar emáreas fechadas, como
bares e restaurantes, por exemplo.
Sem o passaporte, só é possível
realizar refeiçõesnaáreaexterna.
A comitiva rumo a NovaYork

será composta de 18 pessoas, in-
cluindo aprimeira-dama,Michel-
le Bolsonaro, o deputado federal
EduardoBolsonaro (PSL-SP) e vá-
riosministros.

Ludovic Marin/AFP - 24/9/19

A nova ondadaCPI



Número de brasileiros detidos
por autoridades americanas,
neste ano, por tentar entrar

ilegalmente no país

46.563
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Fome, sede emorte no deserto
IMIGRAÇÃOILEGAL

Vacina não causou
morte de jovem em SP

» GABRIELA CHABALGOITY*
» BERNARDO LIMA*

Uma brasileira foi encontrada
morta, na última quarta-feira, no
estadodoNovoMéxico, nosEsta-
dos Unidos. A técnica de enfer-
magem Lenilda dos Santos, 50
anos, tentava entrar ilegalmente
no país, mas, durante a travessia,
teria sido abandonada pelos
companheiros de viagem e aca-
bou sucumbindo à sede, à fome e
ao calor da região desértica.
Segundo pessoas próximas,

ela acabara de se separar doma-
rido e resolveu tentar uma nova
vida nos EUA. Lenilda tentava
entrarnopaís comtrês amigosde
infância e outra pessoa que os
orientaria ao longo do caminho.

A travessia começou no dia 6,
uma segunda-feira, e, durante o
percurso, a brasileira costumava
mandar notícias para a família,
no Brasil, por meio de mensa-
gens. Porém, emdadomomento,
a filha percebeu que o celular de
Lenilda não estava mudando de
localização e que ela havia para-
dode responder àsmensagens.
O irmãodeLenilda, Leci Perei-

ra, em entrevista ao jornalO Glo-

bo, disse que, um dos últimos
contatos que teve com a família,
ela informou que não aguentava
mais caminhar e decidiu parar,
mas o grupo seguiu em frente e
prometeu que voltaria para res-
gatá-la. Commuita sede e calor,
nodia seguinte, ela decidiu cami-
nharmais um pouco para tentar

alcançar os integrantes do grupo,
mas conseguiu.
Comaperda do contato, os fa-

miliares da brasileira começaram
a se preocupar e pediram ajuda
para amigos e conhecidos nos
Estados Unidos. KleberVilanova,
quemora emOhio e atua na área
de imigração, reforçou à polícia
os pedidos por operações debus-
ca nodeserto.
“As pessoas com quem ela es-

tava viajando só pensaram neles
próprios.Devem ter pensadoque
não poderiam chamar a patrulha
da fronteira para falar que ela es-
tava lá, porque depois a polícia
poderia chegar até eles.Creioque
foi esse o pensamento deles, não
queriam ser presos”, disse o em-
preendedor ao jornalO Globo.

“Lenilda tentou atravessar a
fronteira ilegalmente noMéxico e
estava viajando com alguns co-
nhecidos de infância, suposta-
mente amigos dela. E fontes di-
zemqueelaestavacomum"coio-
te" também. Devido ao calor, ela
nãoaguentouacaminhada”,com-
plementou Kleber. “Pelo telefone,
ela enviou áudios terríveis, falan-
do que estavamorrendo de sede,
quenãoestava aguentando.
A localização de Lenilda foi

difícil, pois ela estava numa re-
gião ampla de deserto, com a re-
sidência mais próxima a 400 km
de distância. Além disso, vestia
uma roupa camuflada, para difi-
cultar ser observada. A escolha
por visuais assim é comum en-
tre os imigrantes ilegais, segun-
do a polícia local.
Lecir se disse abalado com o

abandono da irmã. “Como se lar-
ga um ser humano no deserto
sem comida, sem água?Você não

tem noção da dor que é isso. É
muito difícil”, desabafou. Ques-
tionado sobre o caso, o Itamaraty
disse que“as repartições consula-
resbrasileirasnosEstadosUnidos
prestam assistência consular ca-
bível aos brasileiros naquele país,
independentementede sua situa-
ção imigratória, e zelampara que
seja assegurado a esses cidadãos
tratamentodignoe respeitoso”.

Recorde

Desde o início do ano, 46.563
brasileiros foram detidos por
autoridades americanas após
tentar entrar ilegalmente nos
Estados Unidos. O número total
deste ano já supera emmais de
cinco vezes o total de 2020,
quando 9.231 imigrantes brasi-
leiros foram detidos.

* Estagiários sob supervisão
deOdail Figueiredo

» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

U
mdia após oministro da
Saúde, Marcelo Queiro-
ga, recomendar a sus-
pensão da imunização

de adolescentes de 12 a 17 anos
sem comorbidades, devido à
morte de uma adolescente de 16
anos que havia tomado a vacina
da Pfizer sete dias antes, a Secre-
taria Estadual da Saúde de São
Paulo informou, ontem, que o
óbito da jovem,moradora de São
Bernardo do Campo (SP), não te-
ve relação com a vacina contra a
covid-19.Mesmodiante da análi-
se de SP, a pasta diz que ainda
aguarda a conclusãooficial da in-
vestigação do caso paramudar o
posicionamento.
Segundo o governo paulista, a

causa da morte foi uma doença
autoimune chamada Púrpura
Trombótica Trombocitopênica
(PPT). “As análises técnicas indi-
cam que não é a vacina a causa
provável doóbito e, sim, adoença
identificada combase no quadro
clínico e emexames complemen-
tares”, afirmou a secretaria, em
nota. O órgão informou que a
PTT é uma doença rara e grave,
normalmente semumacausa co-
nhecida capazdedesencadeá-la.
“Não há nenhum relato técni-

co até omomentoque aponte es-
te quadro como evento adverso
pós-vacinação após primeira do-
se de uma vacina contra covid-19
deRNAmensageiro, comoéo ca-
so da Pfizer”, informou a secreta-
ria. A análise do caso foi feita por
70 profissionais reunidos pela
Coordenadoria de Controle de
Doenças e do Centro deVigilân-
cia Epidemiológica. Participaram
especialistas em hematologia,
cardiologia, infectologia e profis-
sionais de outras áreas.
O infectologista Eder Gatti,

que coordenou a investigação,
afirma que os eventos adversos
graves são sempre discutidos por
uma comissão de especialistas
para se ter umadecisãomais pre-
cisa. “As vacinas em uso no país
são seguras, mas eventos adver-
sos pós-vacinação podem acon-
tecer. Na maioria das vezes, são
coincidentes, sem relação causal
com a vacinação. Quando acon-
tecem, precisam ser cuidadosa-
mente avaliados”, explicou omé-
dico, que atua também no Insti-
tuto Emílio Ribas, referência em
doenças infecciosas.

O último Boletim do Ob-
servatório Covid-19 da Fun-
daçãoOswaldo Cruz (Fiocruz)
indica que a taxa de ocupação
de leitos de UTI de covid-19
para adultos se encontra no
melhor cenário desde que foi
iniciado o monitoramento do
indicador. Apenas uma capi-
tal está com taxa superior a
80%: o Rio de Janeiro (82%).
Duas estão na zona de alerta
intermediária: BoaVista (76%)
e Curitiba (64%).
O número de casos e de

óbitos sofreu a maior queda
desde o início de 2021, segun-
do o levantamento. Foram re-
gistradas 12 semanas conse-
cutivas de diminuição do nú-
mero de mortes, com redução
de 3,8% ao dia na última Se-
mana Epidemiológica (SE 36).
O total de casos tambémapre-
senta tendência de redução,
mas com oscilações ao longo
das últimas semanas. Foi re-
gistrada uma média de 15,9
mil casos e 460 óbitos diários
na semana de 5 a 11 de se-
tembro. Esses níveis, segundo
a pesquisa, ainda são consi-
derados altos e geram preocu-
pação diante da manutenção
da positividade dos testes.
De acordo com o estudo, a

redução dos casos e óbitos pa-
rece ser “sustentada”. Contu-
do, o cenário atualmostra que,
uma vez beneficiada de forma
mais homogênea com a vaci-
nação, a população tende a ter
relativamente mais casos gra-
ves e fatais entre idosos, con-
centrando-os novamente nas
idadesmais avançadas.
“Após o início da vacina-

ção entre adultos jovens, esta
é a primeira vez em que ame-
diana dos três indicadores —
internações gerais, interna-
ções em UTI e óbitos — estão
novamente acima dos 60
anos. Isto significa que mais
da metade de casos graves e
fatais ocorrem entre idosos.
No total, 54,4% das interna-
ções e 74,2% dos óbitos ocor-
rem entre idosos.”, indica o
levantamento. (MEC e GB)

As vacinas emuso
nopaís são seguras,
mas eventos adversos
pós-vacinação
podemacontecer.
Namaioria das vezes,
são coincidentes,
sem relação causal
comavacinação”

Eder Gatti, infectologista que
coordenou a investigação do caso

Evento, considerado grave, foi apontado pelo ministro da Saúde comomotivo para suspender a vacinação de adolescentes com
produto da Pfizer. Estudo feito por comitê de especialistas, porém, descarta relação entre o óbito e a aplicação do imunizante

Mesmo com a conclusão das
autoridades locais, o caso segue
sendo investigado pela Agência
Nacional de Vigilância Sanitária
(Anvisa). A agência indicou que,
com os dados disponíveis até o
momento, “não existem evidên-
cias que subsidiem ou deman-
dem alterações nas condições
aprovadas para a vacina”. Ou se-
ja, continua aprovada a aplica-
ção do produto da Pfizer em
adolescentes.

Cautela

Mesmo assim, o Ministério
da Saúde prega “cautela” e diz
que ainda precisa demais dados
para mudar o posicionamento.
“O Ministério da Saúde aguarda
a conclusão oficial da investiga-
ção do caso. Até o momento, a
orientação para vacinação ape-
nas em adolescentes com co-
morbidades se mantém”, disse a
pasta, em nota oficial. Em con-
versa com o Correio, a secretá-
ria especial de Enfrentamento à
Covid-19, Rosana Leite, disse
que o“momento ainda é de cau-

tela”. “Vamos esperar os trâmi-
tes oficiais. Tanto aVigilância do
PNI quanto a Anvisa estão in-
vestigando este caso”, indicou.
OCorreio ainda apurou que o

ministrodaSaúde,MarceloQuei-
roga, vê a decisão como transitó-
ria, mas ainda não se sabe quan-
doapasta voltará a recomendar a
imunização de jovens sem co-
morbidades.
Enquanto isso, a intenção é

evoluir na vacinação dos idosos,
imunossuprimidos e adolescen-
tes comcomorbidades.Oproble-
ma é quemuitos estados e cida-
des já haviam iniciado a vacina-
ção de adolescentes sem comor-
bidades. Além de gerar embate
com as unidades federativas, a
confusão desgastou a relação
com os especialistas do Comitê
TécnicoAssessor de Imunizações
(CTAI), que não foram consulta-
dos sobre a decisão e não gosta-
ramdamanifestação dapasta.

Críticas

As críticas também vieram
de associações médicas e de es-

pecialistas. Em nota, o Comitê
Extraordinário de Monitora-
mento Covid, da Associação
Médica Brasileira, afirmou que
não há justificativas científicas
para a decisão do Ministério da
Saúde. “No tocante à segurança
desta vacina, a incidência e gra-
vidade dos potenciais eventos
adversos evidenciados nesses
estudos foram não significati-
vos quando comparados aos
benefícios da proteção conferi-
da pelo imunizante”, diz o co-
municado da entidade.
A associação afirmou, ainda,

recomendar a vacinação da fai-
xa etária, lamentando a decisão
doministério. “Amelhora do ce-
nário epidemiológico no Brasil
não justifica interrupção da va-
cinação em adolescentes, e,
sim, justamente o inverso. O
avanço no controle da pande-
mia no país se deu única e ex-
clusivamente por, depois de um
lamentável atraso, estarmos
realizando uma vacinação am-
pla e rápida da população, in-
cluindo milhões de adolescen-
tes.”, finalizou o comitê.

Apesar da conclusão dos especialistas,MarceloQueiroga diz que vai aguardar o fimdas investigações para decidir semudará o posicionamento

Fiocruz vê
cenário mais
favorável

Wilson Dias/Agência Brasil



Economia
7 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 18 de setembro de 2021

$

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br

3214-1148 / 1191 (Economia)

2,07%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

6,03%R$6,200

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

116.181 111.440
R$5,282

(▲ 0,32%)

R$1.100
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96
Agosto/2021 0,87

10/setembro 5,267
13/setembro 5,224
14/setembro 5,257
15/setembro 5,237
15/setembro 5,265 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

14/9 15/9 16/9 17/9

0,48%
NovaYork

IOF maior exige cautela
com financiamentos

» FERNANDA FERNANDES

O governo federal ainda de-
pende da aprovação da reforma
do Imposto de Renda e da PEC
dos Precatórios para bancar o
novo Bolsa Família — o Auxílio
Brasil, com reajuste de R$ 189
para R$ 300 no valor médio dos
benefícios, de acordo com o se-
cretário Especial de Tesouro e
Orçamento do Ministério da
Economia, Bruno Funchal. A
afirmação foi feita por Funchal
ao comentar o aumento do Im-
posto sobre Operações Finan-
ceiras (IOF), anunciadona quin-
ta-feira pelo Executivo.
Segundo o secretário, o rea-

juste do IOF proporcionará uma

receita de R$ 2,14 bilhões neste
ano e permitirá o pagamento do
Auxílio Brasil em novembro e
dezembro. Segundo ele, a medi-
da foi a solução encontrada pela
pasta econômica para que o no-
vo programa seja iniciado ainda
este ano, uma vez que ele não
poderia ser lançado em 2022,
em razão das restrições legislati-
vas devido às eleições.
“Resolver precatório é parte

importante. A outra parte é fon-
te. Uma coisa é espaço para gas-
tar e outra coisa é fonte”, disse
Funchal, em referência à fonte
de compensação para ampliação
de gastos, exigida na Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF). “Não
adianta ser só para 2022, porque

você tem as restrições eleitorais
que impedem que esse progra-
ma seja criado em ano eleitoral,
então, ele tem que ser criado an-
tes. A lógica é: terminando o au-
xílio emergencial, cai no novo
programa, ou seja, nos últimos
dois meses. Para isso, a gente
precisa compensar”, afirmou.

Precatórios

Segundo o secretário, a am-
pliação do gasto com o progra-
ma social visa atender à deci-
são do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que determinou o pa-
gamento de uma renda básica
para todos os brasileiros abai-
xo da linha de extrema pobre-

za. A decisão do Supremo, se-
gundo Funchal, aumenta o nú-
mero de beneficiários no pro-
grama dos atuais 14,6 milhões
para 17 milhões.
Além da aprovação da PEC

dos Precatórios, o secretário de-
fende que a compensação ve-
nha da arrecadação sobre divi-
dendos, proposta no projeto da
Reforma do IR, que já passou
pela Câmara e aguarda o crivo
do Senado Federal. “A gente tem
a compensação, aprovando o
Imposto de Renda, para 2022 e
2023, e precisa de fonte para no-
vembro e dezembro. Uma parte
do IOF é para essa compensa-
ção do Auxílio Brasil de R$ 300”,
reforçou Funchal.

» ISRAEL MEDEIROS

O
aumento das alíquotas
do Imposto sobre Ope-
rações Financeiras
(IOF) para tentar ban-

car o novo Bolsa Família vai pre-
judicar o poder de compra das
famílias e tornar ainda mais pe-
sados os custos de operação pa-
ra as empresas, segundo analis-
tas. O IOF incide nas operações
financeiras envolvendo crédito,
câmbio, seguros e até investi-
mentos. Desta forma, tomar
empréstimos, tanto no caso de
pessoas físicas quanto jurídicas,
ficarámais caro.
É o que explica Ricardo Ro-

cha, educador financeiro do
Insper. “Amajoração do IOF au-
menta o custo efetivo total, es-
pecialmente na tomada de cré-
dito. A contratação de seguros
também fica mais cara. Nas
operações de câmbio, também
há aumento da tributação. O
resultado é um custo maior pa-
ra as transações, e quem paga é
o consumidor. Toda vez que
temmajoração do IOF, os servi-
ços financeiros ficam mais ca-
ros”, detalhou.
Rocha também explicou

que, diante da promessa do
governo de que o aumento no
IOF durará apenas até o fim do
ano, é natural pensar em pos-
tergar a tomada de crédito ou a
contratação de financiamen-
tos. Mas ele acredita que, mes-
mo assim, a chance é de que a
taxa básica de juros, a Selic, já
tenha aumentado o suficiente
para cobrir qualquer econo-
mia feita com IOF até o início
do ano que vem. “No fim das
contas, não tem para onde fu-
gir”, pontuou.
O economista Otto Nogami,

que também leciona no Insper,
explica que a alta do IOF impac-
ta diretamente no poder de
compra das famílias no cenário
doméstico. No caso das pessoas
jurídicas, uma das principais
consequências é o encareci-
mento das atividades, o que po-
de levar ao repasse de custos aos
consumidores e contratantes de
serviços — e, consequentemen-
te, a uma inflaçãomais alta.
“O capital de giro fica mais

caro, assim como financiar a ati-
vidade produtiva, a compra de
maquinário. Então, na verdade,

acaba impactando toda a eco-
nomia que depende dos servi-
ços financeiros”, afirmou.
“Quando você fala de famí-

lias, fica mais caro adquirir um
eletrônico, trocar seu carro. O
que levou o governo amexer no
IOF é que brasileiro é um pou-
co inelástico em relação à taxa
de juros. Ele reclama, esper-
neia, mas sucumbe, porque o
desejo de consumir émaior que
a insatisfação com as taxas”,
acrescentou Nogami.
Diante do cenário de alta in-

flação e desemprego nas alturas,
o economista acredita que a alta
inesperada veio na pior hora
possível. “Principalmente le-
vando em conta que estamos
com perspectiva de queda do
PIB e que o IOF acaba contri-
buindo para um aumento da in-
flação. O momento não era
oportuno, isso gera mais des-
confiança como governo”, disse.

Para ficar

Apesar de o cenário ser des-
favorável, Otto Nogami acredi-
ta que o governo manterá a alta
no IOF. “A percepção é que o
aumento veio para ficar. O go-
verno está sem espaço fiscal
nenhum. Se o país tiver reto-
mada, com crescimento da ar-
recadação, talvez o governo
consiga ajustar para um pata-
mar mais baixo. Mas a história
mostra que, se o governo toma
essa decisão, vai para o esque-
cimento e fica lá”, afirmou.
Ele considera, também, que

o ambiente de incertezas tam-
bém torna o momento inopor-
tuno para fazer grandes com-
promissos financeiros. Em ou-
tras palavras, o momento é de
poupar. “A recomendação ao
consumidor é de que não é mo-
mento de fazer grandes com-
pras. As incertezas são grandes,
não sabemos como 2022 vai ser.
Na medida do possível, é me-
lhor postergar financiamentos e
tomada de crédito”, aconselhou.
“É uma boa oportunidade

para criar o importante hábito
de poupar para poder consumir
posteriormente. Quando esta-
mos falando de um produto que
tem valor agregado mais baixo,
vale mais a pena esperar, juntar
dinheiro e comprar à vista”,
completou Nogami.

» FERNANDA STRICKLAND
» LUIZA VICTORINO*

As viagensparaoexterior deve-
rãoficarmaiscarasparaas famílias
comoaumentodo Imposto sobre
OperaçõesFinanceiras(IOF)anun-
ciadopelogovernonaquinta-feira.
A alta do imposto vai afetar, por
exemplo, o custo das passagens e
dos pacotes, que, geralmente, são
financiados por bancos e pelas
próprias agênciasdeviagens.Ope-
rações de câmbio e o pagamento
dedespesas comcartãode crédito
tambémficarãomaiscaras.
Antônio Miguel de Oliveira

Duarte, sócio-administrador da
PlaneturTurismo,afirmaqueoau-
mentodo IOF cheganomomento
emqueo setormais precisa de in-
centivo. “Nós já vínhamos sendo
impactados pela pandemia e pelo
aumentododólar.Qualquer coisa
quenão incentive acaba retardan-
doavoltadosclientes”, afirmou.
“Temos muitos clientes que

estão com carta de crédito, que
iam viajar na pandemia, tiveram
que cancelar e terão que utilizar
esse crédito no futuro porque já
compraram a viagem. Eles sen-
tem o impacto do dólar alto e
agora do aumento do imposto
também”, lamentou.
A pedagoga Erica Teodoro, 28

anos, contou que realizaria seu
sonho de ir para a Disney neste
ano. “Porém, com a pandemia, o
aumento da inflação e do dólar,
ficou bemmais complicado. Mi-
nha viagem, inicialmente, seria
em 2020, e foi adiada para 2021.
Desta vez não vou adiar, estou
pensando em cancelar a viagem
e pedir o reembolso, pois está
muito complicado”, contou.
Erica comentou que seu so-

nho ainda não acabou. “Mas, na
situação em que estou, não vou
conseguir. Eu ajudo a pagar as
contas de casa comomeu irmão.
Porém uma viagem à Disney é
muito cara e exige tempo. Vou
primeiro juntar um dinheiro, pa-
ra depois tentar novamente pla-
nejar esse sonho”, comentou.

* Estagiária sob supervisão
deOdail Figueiredo

CONJUNTURA / Especialistas avaliam que a elevação do imposto vai prejudicar o poder de compra das famílias e aumentar
o custo das empresas. A recomendação é avaliar com cuidado e, se possível, postergar a contratação de operações de crédito

Alta garante Auxílio Brasil só neste ano

Viajar fica
mais difícil

Funchal: programa social depende de outras fontes de recursos em2022

Antonio Cruz/Agencia Brasil - 17/7/20
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O governo publicou ontem
dois decretos sobre rede privati-
va de telecomunicações e pro-
grama de conectividade na Ama-
zônia que fazem parte do edital
do leilão do 5G. A expectativa do
governo é de que, com a publica-
ção dos decretos, o edital do 5G
volte à pauta da Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Ana-
tel) antes de 30 de setembro. A
votação estava prevista para esta
semana, mas foi adiada devido a
um pedido de vista (mais tempo
para a análise) do conselheiro
MoisésQueirozMoreira.
Moreira admitiu que a publi-

cação dos decretos com as exi-
gências do Tribunal de Contas
da União (TCU) poderia fazer
com que antecipasse o seu voto,
abrindo caminho para a análise
dos demais conselheiros. O go-
verno, por sua vez, tem pressa,
pois quer garantir que as opera-
doras comecem a fornecer a no-
va tecnologia em meados do
próximo ano.
A tecnologia 5G é a quinta ge-

ração das redes de comunicação
móveis. Ela promete velocida-
des até 20 vezes superiores às do
4G, permitindo maior consumo
de vídeos, jogos e ambientes em
realidade virtual. Será amaior li-
citação de espectro da história
do País. A preços de hoje, o valor
de todas as faixas que serão lei-
loadas (700 MHz, 2,3 GHz, 3,5
GHz e 26 GHZ) foi estimado em
R$ 45,8 bilhões, enquanto o va-
lor dos compromissos pode che-
gar a R$ 37 bilhões.
De acordo com o edital em

avaliação na Anatel, as empre-
sas deverão começar a ofertar o
5G nas capitais e no Distrito Fe-
deral até julho de 2022, Para
municípios commais de 500mil
habitantes, o prazo-limite seria
julho de 2025; para aqueles com
população acima de 200 mil, ju-
lho de 2026; e para os commais
de 100mil, julho de 2027.

Metas

Para o ministro das Comuni-
cações, Fábio Faria, se a vota-

ção pela Anatel ocorrer em até
10 dias, haverá tempo para rea-
lizar o leilão em outubro e cum-
prir as demais metas previstas
na versão inicial do edital. O
presidente da Anatel, Leonardo
Euler de Morais, disse que o
prazo mais otimista para a rea-
lização do leilão é a primeira
quinzena de novembro.
Como forma de reduzir o va-

lor da outorga, o governo deci-
diu impor obrigações de investi-
mentos. Cada compromisso se-
rá abatido do bônus que as em-
presas terão de pagar ao Tesou-
ro. Para a rede privativa, o limite
de investimentos vinculados ao
edital será de R$ 1 bilhão, e para
o programa de conectividade na
Amazônia, de R$ 1,5 bilhão.
Sobre a rede privativa para

uso exclusivo de órgãos públi-
cos, o novo decreto permite
que, além da Telebrás, outros
órgãos ou entidades públicas

ou privadas possam imple-
mentá-la. Atualmente, essa
função cabe apenas à Telebrás,
que está na lista de privatiza-
ções do governo.
Já em relação ao Programa

Amazônia Integrada e Sustentá-
vel (Pais), o principal objetivo,
segundo o texto, é permitir a
oferta de serviço de banda larga
de boa qualidade à população
da região Amazônica.
Segundo informou a Secreta-

ria-Geral da Presidência da Re-
pública, será implementada re-
de de transporte de fibra óptica
de alta capacidade ao longo dos
rios da região e de redes metro-
politanas nos municípios co-
nectados à rede de transporte.
Essas redes permitirão a cone-
xão de estabelecimentos públi-
cos, como instituições de ensi-
no, unidades de saúde, hospi-
tais, bibliotecas, instituições de
segurança pública e tribunais.

de com os gastos públicos”, disse
o economista Cesar Bergo, sócio-
consultor da Corretora OpenIn-
vest. “A questão é como esse au-
mento de impostos será tratado,
o que vai acontecer no Congres-
so. Mesmo que a desculpa seja
nobre (aumentar o valor do Auxí-
lio Brasil), o desgaste foi grande”,
assinalou. “Na prática, para o ci-
dadãocomum,quempagavauma
fatura de R$ 1mil e bancava IOF
deR$ 25, agora vai pagar R$ 36 de

imposto”, calculouBergo.
O governo espera arrecadar

R$ 2,14 bilhões a mais e garantir
o pagamento do novo benefício
a partir de novembro, em valor
estimado de R$ 300mensais. Pa-
ra Marcos Ross Fernandes, eco-
nomista-chefe do Haitong Ban-
co de Investimentos, “a instabi-
lidade política e institucional
continua testando os limites”. E
não se vê nada que indique que
isso vá mudar tão cedo. “Pelo

contrário, essa instabilidade
tende a piorar com a aproxima-
ção das eleições presidenciais e
com redução da taxa de aprova-
ção de Jair Bolsonaro”, reforçou.
“Além disso, as perspectivas

fiscaispermanecemincertas,pois
a recomposição do programa de
transferência de renda Bolsa Fa-
mília, de R$ 35 bilhões para cerca
de R$ 52 bilhões, e os pagamen-
tos de precatórios, R$ 90 bilhões,
ainda não encontraram uma

solução consensual. Também a
proposta de reformulação do
Imposto de Renda não encon-
trou um meio-termo entre os
atores envolvidos e tem um im-
pacto fiscal desconhecido. Ou
seja, existem muitos pontos de
renúncia fiscal sem contraparti-
da clara de geração de receita”,
lembrou Fernandes.
Setores que lidam com a eco-

nomia real também reagiram. A
Confederação Nacional de Diri-

Alta de imposto arrasa a Bolsa
» VERA BATISTA

O
mercado reagiu mal ao
aumento da alíquota do
Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF)

anunciadonanoite dequinta-fei-
ra. As apostas dos analistas eram
deque,mesmocomavocaçãodo
governo para engendrar uma cri-
se política atrás da outra, pelo
menos a carga tributária seria
mantida.Mas, com a elevação do
tributo, quequebraumapromes-
sa várias vezes reiteradas pelo
presidente Jair Bolsonaro, a inse-
gurança tomoucontados investi-
dores. O Ibovespa, índice que
mede o desempenho das ações
mais negociadas na Bolsa deVa-
lores de São Paulo (B3) recuou
2,07%, ontem, aos 111.440 pon-
tos. Nessa semana o indicador
acumulouperda de 2,49%.
Abolsa acaboudevolvendo to-

dos os ganhos que havia conse-
guido recuperar depois da carta
de desculpas do presidente pelo
inflamado discurso do 7 de Se-
tembro.Nomercadodecâmbio,o
dólar norte-americano subiu
0,32%, fechando a R$ 5,282 para
venda. Todo essemovimento de
desconfiança interno foi ajudado
pela complicadaconjuntura lá fo-
ra, com os dados fracos das ven-
das no varejo na China, que têm
impacto na economia global, e
com os números da inflação nos
Estados Unidos, que sugerem a
possibilidade de aumento de ju-
ros por lá. EmNovaYork, o índice
Dow Jones caiu 0,48%, e a bolsa
tecnológicaNasdaqcedeu0,91%.
A alta do IOF, porém, foi o que

mais desanimou omercado bra-
sileiro. “Há uma preocupação
muito grande com os rumos do
ajuste fiscal e da responsabilida-

gentes Lojistas (CNDL), criou o
movimento “Basta de Impostos”
contra a elevação do IOF. “O de-
creto, apesar de ter anobre inten-
ção de custear o programa Auxí-
lioBrasil, impactanegativamente
o setor de comércio e serviços,
maior gerador de empregos do
país, já tão acometido pela pan-
demia e pelas restrições de fun-
cionamento impostas pela crise
sanitária”, explicou.
A confederação lembra que,

além de caminhar na contramão
dasnecessidadesdas empresas, o
decreto de Bolsonaro aumenta
aindamais a já elevada carga tri-
butária doBrasil. “ACNDLenten-
de que não é justo pensar em au-
mento de impostos sem que an-
tes sejadiscutidaa reformaadmi-
nistrativa e, consequentemente,
o debate sobre o tamanho do Es-
tado brasileiro. As empresas do
setor de comércio e serviços não
podem, mais uma vez, pagar a
conta de um sistema de arreca-
dação ao mesmo tempo voraz e
ineficiente”, enfatizou.

CONJUNTURA/ Emreaçãoaoaumentodo IOF, Ibovespa temquedade2,07%, edólar avança0,32%.Quebradapromessadogoverno
dequenãoadotariamedidas de elevaçãoda carga tributária leva insegurança a investidores. Analistas veemsituação fiscal complicada

B3devolveutodososganhosquehaviaconseguidorecuperardepoisdas falasdopresidenteno7deSetembro.QuedadevendasnaChinatambémpesou

Fabio Faria quer fazer a licitação danova tecnologia emoutubro

Háumapreocupação
muito grande comos
rumos do ajuste fiscal
e da responsabilidade
comos gastos
públicos.Mesmoque
a desculpa seja nobre,
o desgaste foi grande”

César Bergo, sócio consultor
da Corretora OpenInvest

Governotentaagilizar leilão
5G

Evaristo Sa/AFP

Nelson Almeida/AFP - 22/2/21
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IMIGRAÇÃO/Maisde 12mil estrangeiros, amaioriadehaitianos, acampamsobpontena fronteira sul dosEUA.
Crisehumanitária põeaCasaBrancaemapuros.NoMéxico, centro-americanos são impedidosde seguir viagem

Milhares de ilegais
pressionamJoeBiden

Numaação classificada como
de “gravidade excepcional”, a
França chamou a consultas seus
embaixadores nos Estados Uni-
dos enaAustrália. Adecisão éum
desdobramento do anúncio de
associação estratégica entreWa-
shington, Londres e Canberra,
que levou ao cancelamento pelo
governo australiano de um im-
portante contrato de compra de
submarinos franceses.
“A pedido do presidente da

República, decidi chamar ime-
diatamente para consultas nos-
sos dois embaixadores”, decla-
rou, em um comunicado, o mi-
nistro francêsdasRelaçõesExte-
riores, Jean-Yves Le Drian. “Essa
decisão excepcional se justifica
pela gravidade excepcional dos
anúncios realizados em 15 de
setembro por Austrália e Esta-
dosUnidos”, acrescentou.
O governo de EmmanuelMa-

cron mostrou-se incomodado
com a aliança de segurança, de-
nominada Aukus, desde que ela
se tornouoficial, na quarta-feira.
O cancelamento pela Austrália
do contrato para fornecimento
de 12 submarinos convencio-
nais franceses tornou a situação
aindamais delicada.

Punhalada

No dia seguinte ao anúncio,
Le Drian denunciou uma “pu-
nhaladapelas costas”departeda
Austrália e uma decisão “brutal”
do presidente americano, Joe
Biden. No comunicado de on-
tem, o chanceler francês consi-
derou que o acordo representa
um“comportamento inaceitável
entre aliados eparceiros”
É a primeira vez que o Palácio

doEliseu tomaumadecisãodo ti-
po emrelação aosdois países, ali-
ados históricos da França— es-
pecialmenteosEstadosUnidos.
A Casa Branca expressou pe-

sar pela chamada a consultas do
embaixador da França emWa-
shington,mas disse que os Esta-
dos Unidos tentarão resolver a
disputa diplomática. “Lamenta-
mos que tenham dado esse pas-
so, continuaremos comprome-
tidos nos próximos dias a resol-
ver nossas diferenças, como te-
mos feito em outros temas no
transcurso da nossa longa alian-
ça”, destacou um funcionário do
Executivo americano, que falou
sob a condição do anonimato.
Por sua vez, a Austrália res-

saltou que espera continuar tra-
balhando em estreita colabora-
ção coma França e que entende
sua “decepção” com o rompi-
mento do acordo bilionário.
“Não há dúvida de que essas
são questões muito difíceis de
lidar”, disse a ministra de Rela-
ções Exteriores australiana,Ma-
rise Payne, emWashington.
Payne indicou que a Austrália

reconhece o papel da França no
Pacífico, inclusive os esforços
conjuntos com aNova Zelândia
emtermosdeajudahumanitária.
Emoutra sinalizaçãodoaba-

lo das relações diplomáticas, a
França cancelou um evento,
previsto para ontem, para co-
memorar o aniversário da ba-
talha de Chesapeake Bay, deci-
siva na guerra da Independên-
cia dos Estados Unidos, que
terminou com a vitória da frota
francesa sobre a britânica em 5
de setembro de 1781.

FRANÇA

Macron
convoca
embaixador
nos EUA

O conturbado processo de
retirada das tropas americanas
do Afeganistão ganhou ontem
um novo ingrediente polêmico.
Dezessete dias após a saída dos
últimosmilitares, o Exército dos
Estados Unidos reconheceu ter
cometido um erro no ataque
com drone contra supostos ter-
roristas do Isis-K, em29deagos-
to, na capital afegã, Cabul. A
ofensiva matou 10 civis.
“Ofereço minhas mais pro-

fundas condolências aos familia-
res dos falecidos”, declarou, pou-
co depois, o secretário deDefesa,
Lloyd Austin, em nota. O chefe
do Pentágono admitiu que o ho-
mem atacado era “apenas uma
vítima inocente, com os demais
tragicamente assassinados”.
“Pedimos desculpas e traba-

lharemos para aprender com es-
se erro terrível”, assinalou Aus-

tin, garantindo que as forças
americanas têm como orienta-
ção primordial a preservação de
vidas inocentes: “Nenhum exér-
cito se esforça tanto quanto o
nosso para evitar baixas civis.”
O chefe do Comando Central

dos EUA, general Kenneth
McKenzie, disse que o alvo do
ataque era uma suposta opera-
ção terrorista contra o aeroporto
deCabul sobre a qual a Inteligên-
cia americana tinha uma“certeza
razoável”. “O ataque foi um erro
trágico”, assumiuMcKenzie.
Em reportagem publicada

no último dia 6, o jornal The
NewYork Times apontou o pos-
sível erro, com base na análise
de vídeos de câmeras de segu-
rança da área em que houve o
ataque. As imagens mostraram
Ezmarai Ahmadi, uma das víti-
mas, e colegas colocando ga-

lões de água no porta-malas de
um carro e pegando um note-
book para seu chefe.
Ezmarai Ahmadi era um en-

genheiro elétrico da ONG Nu-
trition & Education Internatio-
nal, um grupo de assistência
com sede na Califórnia ao qual
ele, como milhares de afegãos,
havia solicitado uma realoca-
ção para os Estados Unidos.
Autoridades americanas ga-

rantem que uma explosãomaior
ocorreu após o ataque do drone,
provando que havia explosivos

no veículo. No entanto, a investi-
gação do TheNewYork Times ob-
servou que não havia evidências
de uma segunda explosão, pois
foi observado apenas um amas-
sado em um portão próximo e
nenhum sinal claro adicional,
comoparedes destruídas.

NaçõesUnidas

Também ontem, o Conselho
de Segurança da ONU renovou
por seis meses sua missão polí-
tica no Afeganistão (Manua) em

uma resolução que pede um
“governo inclusivo e represen-
tativo” do Talibã e a participa-
ção dasmulheres na vida social.
Aprovada por unanimidade

pelos 15 membros do Conselho,
a resolução insiste na importân-
cia de se estabelecer umgoverno
inclusivo e representativo e ape-
la à “participação plena, iguali-
tária e significativa dasmulheres
e ao respeito pelos direitos hu-
manos, incluindo mulheres e
crianças eminorias”.
O texto foi elaborado pela Es-

tônia e pelaNoruega, país que ce-
lebrou a “mensagem de união”
que o conselho da ONU envia ao
Afeganistão. Nomês passado, ou-
tra proposta de resolução, pedin-
do liberdade demovimento para
os afegãos que desejam deixar o
país, obteve apenas 13 votos, com
aabstençãodaRússia edaChina.

Curiosos olhamo carro
destruído pela explosão,
quematou 10 civis: alvo
eram terroristas

O chanceler francês Jean-Yves Le
Drian: “gravidade excepcional”

» RODRIGO CRAVEIRO

D
el Rio, sudoeste doTexas,
cidade de 35mil habitan-
tes situada na fronteira
sul dos Estados Unidos.

Mais de 12mil imigrantes nãodo-
cumentados estão acampados
sob a Ponte Internacional, depois
de atravessarem o Río Grande.
“Eles são, principalmente, doHai-
ti. (…)Apenasestãoesperandose-
remdetidospelosguardas frontei-
riços” para começaremos trâmi-
tes de autorização de permanên-
cia, explicou o prefeito Bruno Lo-
zano, em vídeo publicado em seu
perfil noTwitter. “Precisamos de
uma ação rápida do governo (dos
EUA)”, acrescentou, antes de de-
cretar estadodeemergência.
A crise humanitária aumen-

tou a pressão sobre o presidente
norte-americano, Joe Biden. Até
o fechamento desta edição, o de-
mocrata não tinha se pronuncia-
do diretamente sobre a situação
emDel Río. Biden apenas publi-
cou um vídeo alusivo ao Dia da
Cidadania. “Os imigrantes vêm
para aAmérica por diferentes cir-
cunstâncias, mas cada geração
nos tornoumais fortes. Este Dia
da Cidadania serve como lem-
brete de que cabe a nós garantir
que continuemos um país digno
dos sonhos e das aspirações dos
imigrantes de todoomundo”, de-
clarouna gravação.
O senador republicano Ted

Cruz usou uma filmagem dos
imigrantes amontoados sob a
ponte. “Isso é o que Joe Biden e
seu governo não querem que
você veja”, escreveu. O Escritó-
rio de Alfândega e Proteção das
Fronteiras dos Estados Unidos
(CBP, em inglês) explicou que
reforçou sua equipe para en-
frentar a situação de forma “se-
gura, humana e ordeira” e que
providenciou água potável, toa-
lhas e banheiros químicos.
A 1,8 mil quilômetros de Del

Rio, emTapachula— estadome-
xicano de Chiapas—, cerca de 40
mil centro-americanos e haitia-
nos vivem em uma espécie de
prisão. Por telefone, oCorreio fa-
lou comNadissaDemea, 25 anos,
que chegou à cidade de 350 mil
habitantes em julho passado,
deixando em Cabo Haitiano um
filho de 2 anos. “Estou aqui há
dois meses, sem trabalho, sem
nada.Vim para cá com omeu ir-
mão. Muitos de nós estamos
dormindo ao relento. Algumas

famíliasmexicanas também aju-
dam e cedem quartos. Há casos
de até oito estrangeiros dividindo
umquarto pequeno”, relatou.
Ele afirmou querer chegar

aos Estados Unidos e arrumar
um emprego. “O problema,
aqui, é que, se entramos em
um ônibus para seguir via-
gem, a Imigração para o veí-

culo e nos devolve para Tapa-
chula”, lamentou. “Se houver
oportunidade, entro nos EUA.
Mas, se Deus me ajudar, fico
aqui , no México mesmo”,
acrescentou Nadissa.
Professor de história e espe-

cialista em imigração pela Uni-
versidade de Kentucky (EUA),
Eladio Bobadilla disse aoCorreio

que a restrição aos estrangeiros
não documentados estava no co-
ração da ascensão de Trump ao
poder e de sua própria presidên-
cia. “Biden prometeu uma abor-
dagemmais humana, mas, até
agora, decepcionou os ativistas
dos diretos dos imigrantes. Eles
veem suas políticas como insufi-
cientemente diferentes das de

Trump. Quando a vice-presiden-
te, Kamala Harris, advertiu os
guatemaltecosparaquenãovies-
sem aos EUA neste verão, o que
defensores de imigração escuta-
ram foram ecos deTrump no no-
vo governo”, explicou.
De acordo comBobadilla, ha-

via uma expectativa, por parte
dos defensores dos direitos de
imigração e dos progressistas, de
que a atual gestão democrata
apresentaria uma postura mais
branda. “Sugerir que as platafor-
mas de imigração das duas ges-
tões (Biden e Trump) são indis-
tinguíveis, como alguns têm fei-
to, não é totalmente justo. Atual-
mente, os democratas trabalham
para aprovar uma legislação que
tornaismais fácil paramilhõesde
não documentados nos EUA
ajustarem seu status e obterem
residência permanente. Mas isso
encontrará ferrenha oposição
dos republicanos”, avaliou. O
especialista acredita que será
interessante observar até que
ponto os democratas estarão
dispostos a pressionar os repu-
blicanos a aprovarem uma sig-
nificativa reformamigratória.

“O presidente Joe
Biden precisará
levar em conta as
políticas da era
Trump e decidir se
o seu governo

deseja manter a linha dura
restritiva de seu antecessor ou
seguir um caminho mais humano,
mesmo que isso arrisque
atrair a ira dos republicanos
anti-imigração.”

EladioBobadilla, professor de
história e especialista em imigração
pelaUniversidade deKentucky (EUA)

» Eu acho...

EmTapachula, noMéxico, centro-americanosprotestampor livre trânsito

Imigrantes se amontoam debaixo da Ponte Internacional, depois de cruzarem o Río Grande e de entrarem no Texas: à espera da detenção

Jordan Vonderhaar/AFP

Attila Kisbenedek/AFP

Claudio Cruz/AFP

Arquivo pessoal

Wakil Kohsar/AFP
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Carnaval
Diante do quadro eleitoral

desolador para Bolsonaro, mos-
trado pelo Datafolha, recordo
que, em abril, numa das suas in-
contáveis sandices, o chefe da
nação debochou da CPI, cha-
mando a iniciativa de “carnaval
fora de hora”. Nesse sentido,
àquela altura, escrevi: O povo
adora carnaval. É a válvula de
escape dos brasileiros em tem-
pos difíceis. Fantasiados de va-
cina, vão sambar, pular e cantar
durante a CPI. Enquanto nega-
cionistas vãoacender velas, con-
tristados, na quarta-feira de cin-
zas do enterro do governo.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Pesquisas

Sentar-se em frente aos apa-
relhos de TV, com o objetivo de
se manter atualizado com os
acontecimentos e ter que supor-
tar essas longas pesquisas de
opinião, encomendadas por al-
gumas redes de comunicações,
de quem contra quem em 2022,
ultimamente, tem sido a triste
sina da nossa sofrida população.
É simplesmente desalentador
saber que, de acordo com essas
pesquisas, a liderança é sempre
daquele senhor, cuja Suprema
Corte, parece-me, ficou em de-
dicação quase exclusiva para de-
sembaraçar os nós decorrentes
de suas ações no comando da
nação. E a relação dos concor-
rentes? Desse jeito fica muito di-
fícil Brasil!
»Vilmar Oliva de Salles,
Taguatinga

Tributos

A alta complexidade do siste-
ma tributário tem demonstrado
muito interesse em sua reforma
há muitas décadas. Esperava-se
que o governo Bolsonaro, nos
últimos meses de seu mandato,
promovesse as mudanças e nos
livrasse das distorções provoca-
das por tributos disfuncionais e
caóticos que freiam o cresci-
mento e a geração de bem-estar.
Acontece que não é trivial me-
lhorar o sistema. Isso não de-
pende apenas de vontade políti-
ca, como se pensa. Requer bom
diagnóstico, liderança política e adequada formula-
ção de propostas. Pressupõe conhecimento de ques-
tões técnicas, da realidade das finanças públicas e
das razões que explicam a bagunça dos dias atuais.
Comecemos pela mais ingênua das propostas, isto é,
a de resolver o problema com um imposto sobre
grandes fortunas, previsto na Constituição. A pro-

gressividade do sistema au-
mentaria, pois só os ricos se-
riam alcançados. Só que esse
imposto não deu certo em ne-
nhum lugar. Seu poder de arre-
cadação é baixíssimo (1% a 2%
do PIB). A cobrança é complexa
e pode custar mais do que a re-
ceita. Costuma provocar fuga
de capitais e de cérebros do
país. Ainda que encante mui-
tos, esse imposto seria umequí-
voco. Não tão ingênua, mas
igualmente irrealista, é a ideia
de elevar a receita tributária
com aumento das alíquotas do
imposto de renda das pessoas
físicas (IRPF). A medida alcan-
çaria apenas os assalariados
mais bem remunerados, pois a
maioria dos contribuintes paga
como pessoa jurídica. A pro-
gressividade aumentaria, mas
seriam necessárias alíquotas
exorbitantes para ampliar a re-
ceita doTesouro. Não é fácil. Os
mitos sobre a reforma tributá-
ria têm origem na impaciência
com as complicações e os enor-
mes custos do sistema. A de-
manda da reforma aumentou
diante da percepção de que
parte da arrecadação é desper-
diçada pela incompetência ou
desviada pela corrupção.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Revoltados

O Correio Braziliense, muito
gentilmente, cede este espaço
para os leitores exporem suas
ideias, propostas, análises, su-
gestões. É incrível como alguns
leitores o utilizampara simples-
mente xingar o presidente, alvo
de sua ira e falta de comedi-
mento. Há textos que nada con-
têm, exceto ofensas descone-
xas, desacompanhadas de pro-
vas. Qualquer pessoa pode
achar alguém imbecil, otário,
bestalhão, energúmeno, mas is-
so não forma um raciocínio ló-
giconemajudaaconstruir. Ima-
gino que esses leitores, após
desfiar um rosário de reles xin-
gamentos, sintam-se aliviados e
cheios de orgulho por agredi-
rem uma autoridade, que eles
sabemque não os levará aos tri-
bunais para provarem as ofen-
sas. Verdadeira covardia. Li car-
ta que continha somente uma
lista de qualificativos negativos,
verdadeira diarreia mental ex-

pelida como verborreia vomitiva. Os textos desses lei-
tores são sua catarse, substituem seus terapeutas. Pa-
ra expressar sua revolta contra grosserias do presiden-
te, eles lançam grosserias até piores e se julgam bri-
lhantes.Muitamediocridade!
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul
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Noticiado primeiro caso
da variante mu no Rio de
Janeiro. Quantas vidas

serão ceifadas por falta do
isolamento social e do
uso de máscaras?
SSiimmããoo SSzzkkllaarroowwsskkyy— Asa Sul

Por mais que a Justiça
seja falha, o Brasil deve
muito ao Supremo

Tribunal Federal, que tem
contido a insanidade

bolsonarista.
AAnnddrréé VViillllaass— Sudoeste

Bolsonaro vai à
Assembleia Geral da
ONU.Vem aí uma

enxurrada de mentiras e
mais um painel de

vergonha para o Brasil.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Bolsonaro virou árvore de
outono em plena

primavera. Seus votos
despencam como folhas

secas. Já era!
GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa— Águas Claras

Desde quando
“sentimento” é indicador
para orientar a política de
saúde pública em plena
pandemia? Isso só

acontece em um governo
negacionista.

AAnnaa PPaauullaa MMaarrttiinnss— Sobradinho

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

mortes ficou acimade 2mil casos. A partir
de agosto, com amaior oferta de imuni-
zantes, a média caiu para menos de mil
óbitos e, hoje, é inferior a 500 vítimas a ca-
da 24 horas. No boletim do Observatório
daCovid da FundaçãoOswaldoCruz (Fio-
cruz), os especialistas reconhecem que a
redução do número de vítimas e de inter-
nações não implica despreocupação. Pelo
contrário, a crise sanitária está longe de
ser vencida, devido àmédia de novos in-
fectados em tornode 16mil por dia.
Ainda segundooObservatório, o alento

vem com a redução da taxa de ocupação
de leitos por covid-19 namaioria das uni-
dades da Federação. Exceto a grave situa-
ção do Rio de Janeiro, com 82% de leitos
ocupados, e Boa Vista (76%) e Curitiba
(64%), que estão na zona de alerta inter-
mediária, no restante do país, a situação
está mais tranquila e sob controle. Esse
alívio, entretanto, não significa um sinal
verde para o“liberar geral”.
A Fiocruz reafirmaanecessidadedeuso

demáscara, distanciamento físicoehigieni-
zaçãodemãos. Advertequeavariantedelta
é“umagravante no cenário atual”, princi-
palmenteemlocalidadesqueflexibilizamas
regrassanitáriasde formaapressadaesema
observânciadoscritériosexigidosparaoen-
frentamentodonovocoronavírus.
Os avanços conquistados na batalha

contra o coronavírus não significamque o
país e omundo tenham vencido a guerra.
Prova disso são as variantes delta, que cir-
cula no Brasil, e amu, que chegou à Amé-
rica Latina— ambasmais agressivas e le-
tais. A luta contra o vírus dependemuito
daciência,mas exige consciência e respei-
to às orientações sanitárias para que a vi-
tória seja de todos.

V
acinar ou não os adolescen-
tes entre 12 e 18 anos contra a
covid-19? Eis a questão. Omi-
nistro da Saúde,Marcelo Quei-
roga, diverge da compreensão

favorável à imunização dos jovens defen-
dida pela Agência Nacional deVigilância
Sanitária (Anvisa), pelas comunidades
científicas nacional e internacional e por
governadores e prefeitos. Embora tenha
afirmado que há vacinas em excesso no
país, o ministro recuou na orientação de
vacinação dos jovens, exceto daqueles
comdeficiência ou comorbidades.
Queiroga ponderou que os adoles-

centes saudáveis, infectados pelo novo
coronavírus, não foram derrotados pela
covid-19. O ministro revisou sua posi-
ção anterior — favorável à imunização
dos adolescentes —, após a notificação
da morte de uma jovem depois de ser
vacinada — o que já foi descartado. Há
quem suspeite de que o recuo foi in-
fluenciado pelo “sentimento” do presi-
dente, que avaliou como desnecessária
a vacinação dos jovens. Oministro nega.
Para a Anvisa, a morte da jovem de 16

anos, que recebeu a vacina da Pfizer, e as
reações adversas devem ser investigadas,
como todos os casos que forem necessá-
rios, mas, ainda assim, esses episódios
não justificam a suspensão da aplicação
de vacinas na parcela jovem da socieda-
de. Pelo contrário, o processo deve conti-
nuar. Governadores e prefeitos foram
surpreendidos com a recomendação do
ministério. A maioria deles ignorou a
orientação e segue aplicando doses con-
tra a covid-19 nos jovens.
O impacto da vacinação é inquestioná-

vel. Entremarço emaio, amédiamóvel de
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Thomaz Soares da Silva, o Zizinho, faria
100 anos no último dia 14. Obviamente, não
o vi jogar. ConheçoMestre Ziza da literatura,
nas crônicas de Nelson Rodrigues. Uma de-
las descreve o camisa 8 do Brasil na Copa de
1950, revelado pelo Flamengo e compassa-
gemporBangu e SãoPaulo, comuma rique-
za de detalhes e adjetivos impressionantes.
Em 3 de dezembro de 1955, Nelson Ro-

drigues publicou na extinta Manchete Es-
portiva, reproduzida nas páginas 11 e 12 do
livro À sombra das Chuteiras Imortais, o tex-
to “O craque sem idade”. Ele tratava de um
concerto de Zizinho na vitória do Brasil por
3 x 0 contra oParaguai, noMaracanã.Mestre
Ziza fez dois gols e deu uma assistência para
Escurinho. Zizamudou o jogo depois de um
“lírico, um platônico 0 x 0 no primeiro tem-
po” nas palavras do ilustre torcedor tricolor.
Nelson Rodrigues lembra que Zizinho jo-

gava no Bangu à época e entrou no início do
segundo tempo no lugar deVavá. Ídolo do
Rei Pelé, Zizamudou o astral do público. “A
partir domomento em que se anunciou Zi-
zinho, a partida estava automática e fatal-
mente ganha”, exalta o escritor.
O cronista descreve a devoção da pelota

por Zizinho. “A bola tem um instinto clarivi-
dente e infalível que a faz encontrar o verda-

deiro craque:—apelota não largouZizinho,
a pelota o farejava e seguia com uma fideli-
dade de cadelinha ao seudono”.
A exibição do craque impressiona. “No

fim de certo tempo, tínhamos a ilusão de
que só Zizinho jogava.Deixara de ser umes-
petáculode 22homens,mais o juiz e osban-
deirinhas. A partida foi um show pessoal e
intransferível”, rende-seNelsonRodrigues.
O desfecho do texto sobre Zizinho é ge-

nial.Nascidoem14de setembrode1921, ele
tinha 34 anos na exibição de 1955. A idade
de Messi. Nelson Rodrigues ataca quem
chama o centenário Ziza ou trintões como
Messi eCristianoRonaldode veteranos.
“O caso de Zizinho mostra o seguinte:

— o tempo é uma convenção que não
existe nem para o craque, nem para a mu-
lher bonita. Existe para o perna de pau.
Que importa a nós tenha Zizinho 17 ou
300 anos, se ele decide as partidas? Se a
bola o reconhece e o prefere? Ele ganhou a
partida antes de aparecer, antes demolhar
a camisa, pelo alto-falante, no intervalo.
Em último caso, poderá jogar, de casa, pe-
lo telefone”, encerra Nelson Rodrigues.
Curta semmoderação os “Zizinhos” do

nosso tempo. Bem-vindo amais um fim de
semanadeMessi e CristianoRonaldo.

LiteralmenteZizinho

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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A escolha e o tempo da CCJ

Deolhos fechados
paraa educação

O cuidado
humano não

tem preço
» SÉRGIO FIGUEIRA

Enfermeiro, formado pela Unisinos (RS) e atuante no programa Estratégia de Saúde da Família em Gravataí (RS)

» MARCELO BUHATEM
Desembargador no TJRJ e Presidente da Associação Nacional de Desembargadores (Andes)

Que o atual governo federal não vem dando a devida aten-
ção às áreas do conhecimento científico, da educação e da cul-
tura, é fato do conhecimento demuitos. O que não é do conhe-
cimento de todos, principalmente daqueles que aplaudem a
postura intransigente, é que, ao se posicionar contra essas
áreas do saber humano, o governo está promovendo um atraso
ou uma paralisação total do desenvolvimento do país, uma vez
que se sabe que educação, ciência e cultura representam o
principal lastro de progresso de uma nação.
Não é por outromotivo que amaioria dos países desenvolvi-

dos, há muito, adotaram a educação e o incremento das pes-
quisas entre suas prioridades máximas. O referencial de rique-
za de um país não reside mais na exploração de suas matérias-
primas ou está centrada na balança comercial superavitária,
como era crença durante o períodomercantilista entre os sécu-
los 15 e 18, época do colonialismo.
Hoje, os avanços na educação, na tecnologia e nas ciências

são os fatores que trazem divisas para o país. A confirmar essa
tese estão as empresas de alta tecnologia como as mais rentá-
veis em todas as Bolsas deValores domundomoderno. O valor
demercado de algumas dessas empresas de alta tecnologia su-
pera emmuitos bilhões as do petróleo, dos maquinários e ou-
tras. O século 21 será marcado, cada vez mais, pelo capital da
alta tecnologia. Isso é uma realidade que nenhum chefe de Es-
tado pode contestar ou se opor, sob pena de manter a nação
em estágio de subdesenvolvimento perpétuo.
Quando se temumministro da Educação que saí pelos quatro

cantos do país pregando abertamente a inutilidade do diploma
de curso superior, ou dizendo que as universidades não são para
qualquer um, como as falas do titular da pasta,Milton Ribeiro, fi-
cademonstrado todoo seudespreparoparauma funçãoque, por
sua importância estratégica para o país, poderia estar no centro
das preocupações e alvo das principais políticas de qualquer go-
verno.Mas, infelizmente, não é oque vemacontecendo.
Ciente do descaso do governo e do despreparo dos ocupan-

tes do ministério, a maioria das universidades e dos centros de
pesquisa do país não escondem seu descontentamento com a
atual gestão e, em alguns casos, estão em confronto declarado
com o governo e com oministro da Educação.
Para piorar um panorama que é, em si, para lá de caótico, a

Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econômi-
co (OCDE), uma entidade que o Brasil tem feito grandes esfor-
ços para integrar de fato, afirmou em seu Relatório Education
At Glance (Um Olhar sobre a Educação)”, divulgado na quinta-
feira (16/9), que a capacidade de leitura e aprendizado dos jo-
vens brasileiros, principalmente os de baixa renda, ao afetar as
habilidades em seu desenvolvimento social e profissional, afe-
ta, demodo direto, o exercício da cidadania.
Entende a OCDE que, entre os fatores que influenciam o de-

sempenho na educação dos jovens, o status socioeconômico
tem omaior impacto nas habilidades de aprendizagem. As de-
sigualdades econômicas no Brasil, uma das mais acentuadas
do mundo, demonstram que os jovens de classes menos favo-
recidas têmmais dificuldades de leitura e interpretação de tex-
tos do que aqueles de classemais alta.
Ainda de acordo com a OCDE, o orçamento destinado para

o ensino fundamental no Brasil não foi aumentado, na contra-
mão do que fizeram outros 37 países, que, para superarem os
desafios impostos pela pandemia do covid-19, elevaram a inje-
ção de recursos nessa etapa do ensino, como forma de contor-
nar os problemas criados pelo apagãomundial.
Trata-se de uma estratégia que rende excelentes efeitos, sobre-

tudonas áreas demaior importância para o futuro, aindamais de-
pois de crises de grande impacto, como a pandemia, e tem sido
umatáticaemmuitospaísessituadosnoclubedosricos,quesofre-
ramcomperíodos de calamidade, como guerras e outros eventos.
O referido relatório traz, ainda, umpanorama sobre o piso salarial
dos professores brasileiros no ensino fundamental, mostrando
que, entre 40outros países, oBrasil é ondeos rendimentos dosdo-
centes, no iníciodecarreira, éumdosmenoresdomundo.
Para a OCDE, a carreira de professores no Brasil precisa ser

estruturada, de modo a garantir o desenvolvimento profissio-
nal dos mestres, bem como o aumento da aprendizagem dos
alunos. Essas são, sim, apenas algumas das necessidades que
até os técnicos de fora enxergam em nossa educação de base.
Para umministro que se preocupa apenas em agradar a quem
o nomeou, essas são prioridades que sequer ele próprio tem
conhecimento formal, ou finge ignorar.

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Poder além da experiência, sua reputação.
Desejou, ainda, que se tratasse de pessoas
ilibadas e denotório saber jurídico.
Há, portanto, uma normal inquietação

quando é chegada a hora de escolher um
cidadão brasileiro para uma das 11 cadei-
ras do SupremoTribunal Federal (STF), no-
tadamente em virtude do protagonismo
que a instituição tem demonstrado nos úl-
timos anos, com a sempre nova discussão
sobre o exagero ou não desse ativismo que
pode estar demonstrando ao Brasil. Não se
pode esquecer, ainda, que a indicação pas-
sa pelo parlamento que, na verdade, dá a
palavra final, aceitando, ou não, o nome in-
dicado, sendo, portanto, responsável soli-
dário e representativo dos seus, somados,
milhões de votos democraticamente rece-
bidos pelo povo brasileiro.
Entretanto, com o devido respeito a tal

Casa, entendemos que o Senado pode estar
postergando de forma demasiada a análise
do nome recentemente indicado pelo chefe
doExecutivoparaoSTF, circunstânciaque, a
nosso ver, pode vulnerar a tripartição har-
mônica de Poderes (rectius funções) Consti-
tucionais, também conhecida como o siste-
ma de freios e contrapesos (checks and ba-
lances), proposta por Montesquieu, com
inspiração nas obras de Aristóteles (Política)
e de John Locke (Segundo Tratado do Gover-
no Civil), noperíododaRevoluçãoFrancesa.
Com efeito, sem nenhuma pretensão de

aprofundamento acerca de tão rico tema,
propomos que a ideia de harmonia e sepa-
ração de Poderes encerra o princípio de que
“o poder controla o poder”.Mediante tal sis-
tema, umPoderdoEstadoestá apto a conter
os abusos ou omissões do outro de forma
que se equilibrem.Ocontrapeso está no fato
de que todos os Poderes possuem funções
distintas, são harmônicos e independentes,
tudo sob adicção do art.2 daCRFB.

Combase em tal premissa, se é certo que
cabe ao presidente da República a sobredita
indicação, mais certa, ainda, é a sujeição de
cunho constitucional, inclusive, por parte
do Senado de dar imperioso prosseguimen-
to a tal processo. Esta, a nosso ver, uma das
projeções práticas do conceito de harmonia
entreosPoderes, sobpenade incorrer-se em
indevida inação, o que, em última análise,
reflete-se não somente nas atividades da
mais Alta Corte dopaís, cuja composição re-
clama número ímpar a evitar indesejáveis
empates nas votações, como também, e
principalmente, junto ao jurisdicionado e
aoPoder Executivo que reclama a vaga.
Insistimos, a deliberação acerca de tal no-

me se encerra no âmbito da Casa, combase
no parágrafo único do art.101 da CRFB, que,
de fato, condiciona a nomeação feita pelo
Presidente à aprovação do Senado. Entretan-
to, e esse é nosso ponto, nos parece necessá-
rio que se realize demodo expedito a sessão
respectiva (comomanifestação última do
efeitoprodrômico em sede política-constitu-
cional), demodoque se depurem, no âmbito
dopróprio Senadoe sobo crivoda sociedade
civil organizada, o preenchimento de tão ele-
vadocargoporpartedopostulante.
Dirão alhures que a lógica do tempopolí-

tico não é a lógica do tempo constitucional.
Ledo engano em virtude dos interesses pú-
blico e privados envoltos. Assim, embenefí-
cio de tudo quanto foi exposto, para que o
STF e a comunidade jurídica, tal e qual a
personagem da canção não fiquem“à beira
do caminho”, apontamos pela celeridade na
designação da sessão que sabatinará o can-
didato ao cargo de ministro do Supremo,
permitindo a recomposição de seu quadro,
demodo a consentir o fiel cumprimento de
seu desiderato constitucional, pois os pro-
cessos distribuídos àquele gabinete e res-
pectivos players nãopodem ficar a esperar...

A frase que foi pronunciada

“Tudo serve para alguma coisa,
mas nada serve para tudo.”

Mafalda

Revival
» O calçamento daW3 é importante,mas não é a única obra
que essa via necessita para voltar a ser o que era. O tempo
e o descaso demuitos governos e da própria população
causaram estragos nasW3Norte e Sul, que exigirão
esforços não só do governo,mas de todos que querem
essas avenidas de volta.

História de Brasília

Cada superquadra tem um bar que não merece. A 106, o
Caiçara, a 306, o Barrica (gafieira), a 107, o El Torero, a 304, o
Copo Verde, e assim por diante.
(Publicada em 8/2/1962).

A
célebre canção Sentado à beira do
Caminho, composta e gravada por
Roberto Carlos e Erasmo Carlos,
lançada em 1969, narra as desven-

turas do autor diante da espera indefinida
pela decisão de sua amada. O poeta, já no
começo de sua letra e num claro apelo con-
cita “...eu não possomais ficar aqui a espe-
rar...” Com a aposentadoria do decano, mi-
nistro Marco Aurélio, deu-se a corrida por
uma vaga no SupremoTribunal Federal. De-
certo, o que se viu foi o debate acerca do no-
me daquele que reuniria condições para a
sucessão deste tão alto cargo.
Somente para pontuar, o artigo 101 da

Constituição Federal (CF/1988), ensina que
os requisitos paramembro da Corte são: ser
maior de 35 anos, possuir reputação ilibada
e notável saber jurídico, o que não se con-
funde com formação jurídica. É, isso mes-
mo! A Constituição de 1988, assim como to-
das as anteriores, sequer exige que o indica-
do seja advogado, bacharel em direito, de-
sembargador, juiz de 1ª Instância, conse-
lheiro, promotor de Justiça, defensor públi-
co, ministro etc. O tema, de fato, não está
imune a paixões, convicções ou crenças. De
toda forma,podemosatédiscutir se tal esco-
lha é consentânea, ou não, com o sistema,
mas o fato é que anossaConstituiçãooptou,
claramente, por não excluir.
Ao contrário, considerando que nossa

mais Alta Corte é, para alémdeumórgão ju-
risdicional, também um tribunal onde se
debatem os temais políticos e caros à socie-
dade, quis o constituinte originário que ela
fosse agregadora, demodo a incluir a expe-
riência do próprio homem e não somente
do cargo ou função que ele exerça ou tenha
exercidodurante a suavidaprofissional.Op-
tou o legislador constituinte, assim, pela ex-
periência e o arejamento do Judiciário com
pessoas que podem levar para o hermético

O contexto histórico de toda essa realida-
denosmostraaevoluçãodeumaculturaque
se firmou pormeio do cuidado humano co-
mo sendo uma atividade exercida por mu-
lheres e negros, dois participantes de pouca
expressão.Amulher, por sermulher simples-
mente, que no exercício da enfermagem co-
mo cuidado, presta um serviço “nato” do se-
xo feminino, principalmente quando se trata
também de algo ligado à caridade — que
também caracteriza o foco de trabalho de
muitas ordens religiosas (Hospital das Frei-
rasoudaOrdemtal).Onegro,por terumhis-
tórico de trabalhos braçais e atividades des-
prezadas (afinal, nobres, brancos e ricos não
trabalham comasmãos), exercendo seu tra-
balho no auxílio junto às necessidades bási-
cas dehigiene e conforto.

Assim, como vimos essa realidade ser ro-
manceadana literaturaduranteagripeespa-
nhola, nas guerras e revoluções, acompa-
nhamos, recentemente, a mesma situação
duranteaepidemiadacovid-19,naqual toda
uma classe, que é a maioria dentro de uma
equipe de saúde, deve se contentar apenas
com aplausos e mais nada. Partindo do
princípio de que o cuidado humano tem
em suas bases, toda uma sistematização,
baseada em fundamentos científicos, to-
dos e, principalmente, a equipe de enfer-
magem são profissionais que não conse-
guem entrar em ambiente de trabalho sem
uma exaustiva carga horária de formação,
com disciplinas teóricas e práticas e apren-
dizado em áreas de conhecimento bem di-
versificadas, que vão desde a anatomia e fi-
siologia humana, ética, patologia e far-
macologia até as ciências sociais, para
uma bemmelhor compreensão e aten-
dimento do indivíduo, inserido em to-
dos os contextos de sua existência.
Baseadoemtudooque foi exposto,

convido à reflexão sobre o preço do
cuidado humano como essência do
trabalhodaenfermagem, sejanoní-
vel técnico ou superior. Apesar de
ser uma profissão/vocação exerci-
da, na suamaioria pormulheres,
negros e LGBTQIAP+, todos são
seres humanos que tiram o sus-
tento do seu trabalho, têmuma
família e um lar para voltar e,
acima de tudo, também care-
cemde salário digno, respeito
e cuidado humano para de-
senvolverem suas funções
com arte, ciência e habili-
dade, saúde física e men-
tal, no intuito de resgatar
o paciente e promover a
saúde da coletividade.
Apenas aplausos, defi-
nitivamente, é uma
forma muito distante
do reconhecimento
que esses profissio-
naismerecem.

A
pós 17 anos na Assistência de Enfer-
magem em Saúde Pública, chego à
conclusão de que o cuidado huma-
no não tempreço. Esse “não ter pre-

ço” é no sentido de não ter valor para uma
sociedade que interpreta de forma distorci-
da os princípios fundamentais do Sistema
Único de Saúde (SUS), que é gratuito, uni-
versal e igualitário. Nascemos numpaís que,
apesar de querer ter uma imagem de mo-
dernidade e progresso, ainda tropeça e es-
correga em questões de preconceitos, racis-
mos,misoginias e homofobias, associadas a
credos que impõem suas ideologias pela in-
genuidade e pelo medo, e outros tantos ti-
pos de discriminação que, se não são vela-
dos, são protegidos por instituições que não
têmomínimo interesse emmudanças.
Énessecontexto socialqueeu,negro, gaye

enfermeiro, desenvolvominhas atividades e
partilhoexperiências comoutros colegasne-
gros,gays,mulhereseoutraspessoasquefazem
saúdeeprevenção.Nãoéraroouvir frasesdo
tipo:“Negroéassim:nãopode terumcargo,
que já ficametido”;“Venhooutrahorapor-
quenãovoutomaravacinaouamedicação
damãodaquelanegra”;“Meufilhovai ser
atendidoporesteviado?”Tudo issonum
climadepouca segurança equasene-
nhumrespaldodosgestores,porquê?
Porque o cuidado humano não

tempreço, édegraça; logo, o serviço
também tem pouco valor, o am-
biente, igualmente, desprovido de
segurança, e o respeito dá lugar a
manifestações depreciativas ga-
rantidas por uma pretensa ou
mal invocação à liberdade de
expressão e pela indiferença e
pouca valorização por parte
das autoridades. Estas,
quando acionadas diante
dessas agressões, fica tudo
no dito pelo não dito e,
quandoseconseguerea-
firmar o dito, “era tudo
uma brincadeira”, e a
questão tambémper-
dea seriedade.



A
dois meses da COP26, a con-
ferência sobre mudanças cli-
máticas organizada pelas Na-
ções Unidas, o mundo segue

um curso “catastrófico, que provocará
um aumento na temperatura média
de 2,7º até o fim do século”. O alerta foi
do secretário-geral da ONU, António
Guterres, diante da proximidade do
evento, que começa em 1º de novem-
bro, em Glasgow, no Reino Unido. Se-
gundo um relatório recente elaborado
por um painel de especialistas, a co-
munidade internacional se compro-
meteu a combater as emissões de ga-
ses de efeito estufa, porém o que está
sendo feito “vai na direção errada”.
“Embora haja uma clara tendência

para a reduçãodas emissõesdegasesde
efeito estufa (GEE) ao longo do tempo,
os países devem redobrar seus esforços
com urgência”, solicita o relatório, que
avalia os compromissos dos 191 países
queassinaramoAcordodeParis sobreo
Clima, em 2015. O conjunto é preocu-
pante, diz o texto. Do total de
nações signatárias, apenas
113, que representam 49%das
emissões de GEE, atualizaram
seus compromissos nacionais
até 30 de julho, conforme esti-
puladonos prazos acordados.
O relatório prevê que as

emissões desse grupo, que in-
clui Estados Unidos e União
Europeia (UE), “diminuirão
12% até 2030, em comparação
com 2010”. “É uma luz de es-
perança”, nas palavras da se-

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana
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NaçõesUnidasalertamque,atéofimdoséculo,oaumentomédiodatemperaturapodeserde2,7ºC.AcordodeParisestabelecemetade1,5ºC

»SEGUNDA-FEIRA, 13

A RESISTÊNCIA DE UM
TECIDO DE 4MIL ANOS

Um estudo divulgado no periódico Nature Plantsmostra que,
após 4 mil anos, um tecido de linho do antigo Egito conserva
qualidades mecânicas notáveis, o que justifica o uso crescente
dessa fibra emmateriais compósitos. De cor bege e datado de entre
2140 e 1976 a.C., o tecido funerário faz parte das coleções do Museu
do Louvre, em Paris, desde 1929. Cientistas do Instituto de Pesquisa
Dupuy de Lôme (IRDL), da Université Bretagne Sud, submeteram o
pedaço de pano a bateria de testes para comparar sua resistência e
a conservação de sua estrutura com as de um tecido de linho
moderno. Ao fim da experiência, a equipe se surpreendeu ao
constatar “quase nenhuma diferença” entre os dois, destacou Alain
Bourmaud, engenheiro de pesquisa do IRDL e principal autor do
estudo. A fibra de linho já é encontrada em um grande número de
materiais compósitos para os setores automotivo, náutico, ou
aeroespacial. “No seu carro, provavelmente, há fibras de linho,
misturadas com polímeros, no porta-malas e nas portas, mas
também nas peças injetadas” citou Bourmaud.

»QUARTA-FEIRA, 15

ROBÔ É APROVADO EM
TESTE DE PERFURAÇÃO

A réplica do robô europeu da futura missão “ExoMars”,
que decolará no outono de 2022 para explorar o solo
marciano, passou com sucesso em seu primeiro teste de
perfuração profunda, anunciou a Agência Espacial Europeia
(ESA). O “gêmeo” do rover Rosalind Franklin perfurou e
extraiu amostras a uma profundidade de 1,7m, muito mais
do que já se foi alcançado no Planeta Vermelho, onde o
recorde é de 7cm, explicou a ESA. O robô Rosalind Franklin,
inicialmente, tem a capacidade de perfurar o solo marciano
a uma profundidade de 2m, o que, em teoria, dá acesso à
matéria orgânica que pode estar armazenada por 4 bilhões
de anos— essa época, Marte era mais parecido com a Terra
do que é hoje, com condições que talvez abrigassem formas
de vida. O robô defintivo estará pronto para ir ao Planeta
Vermelho em um ano. A primeira janela de lançamento do
ExoMars será aberta em 20 de setembro de 2022.

»TERÇA-FEIRA, 14

OMARTÍRIO DAS
AVESMARINHAS

A cada inverno, os corpos de
milhares de aves marinhas
naufragam nas praias dos Estados
Unidos, ou da Europa, afogados após
uma exaustiva luta contra violentos
ciclones, um ciclo natural que um
estudo francês acaba de desvendar.
Todos os anos, papagaios-do-mar,
mergulhões e araus abandonam seus
ninhos na zona do Ártico para se
deslocaremmais para o sul, para a
costa de Terranova, Islândia, ou
Noruega. As condições são mais
amenas, com temperaturas mais
elevadas e mais comida. Essas áreas
estão, porém, na trajetória de ciclones
de forte intensidade, que podem durar
dias. Uma equipe internacional de
cientistas seguiu o rastro de cinco
espécies, oriundas de 39 colônias,
representantes da comunidade de
aves do Atlântico Norte. Mais de 1,5
mil foram equipadas com sensores
eletrônicos de localização global GLS.
Durante uma década, os aparelhos
permitiram estudar a trajetória dos
pássaros. “A hipótese é de que as
condições meteorológicas são tão
espantosas que não conseguem se
alimentar”, afirma David Grémillet,
coordenador do estudo.

»QUINTA-FEIRA, 16

VÍRUS EBOLA PODE
SER REATIVADO

Pessoas que sobreviveram ao
ebola durante uma epidemia
podem sofrer recaída e desencadear
surtos pelo menos cinco anos após
a infecção, concluíram cientistas em
estudo publicado na revista
científica Nature. “Demonstramos
claramente que, até mesmo depois
de quase cinco anos (...), podem
surgir novas epidemias através da
transmissão por humanos
infectados durante uma epidemia
anterior”, destacou a pesquisa. Os
autores chegaram a essa hipótese
após a análise de amostras de vírus
retiradas de 12 pacientes infectados
durante a última epidemia na
Guiné, que terminou em junho e
deixou seis mortos — número
considerado baixo. A epidemia de
anos antes foi muito mais mortal, a
pior da história, commais de 11 mil
mortos entre 2013 e 2016 na Guiné e
em países vizinhos. No entanto, em
cinco anos, o vírus mudou muito
pouco, segundo os pesquisadores,
que acreditam que o ele
permaneceu no corpo dos pacientes
infectados anos antes. Teria sido
novamente ativado, desencadeando,
assim, uma epidemia.

ESA/Divulgação

Alain Bourmaud/AFP - 3/3/20

cretária executiva da Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas sobreMudança
doClima (UNFCCC, na sigla em inglês),
Patricia Espinosa. Ela ressalta, porém,
que as contribuições de todos os 191
países, em seu conjunto, “implicamum
aumento considerável das emissões
globais de GEE em 2030, em compara-
ção a 2010, de em torno de 16%”. China
e Rússia não atualizaram seus compro-
missos, criticou uma organização não
governamental que analisou o relatório
daONU, aClimate ActionTracker.
Segundo o grupo de especialistas do

Painel Intergovernamental sobre Mu-
danças Climáticas (IPCC, na sigla em
inglês) citado pela ONU, “amenos que
sejam tomadasmedidas imediatas, (es-
se aumento nas emissões) pode provo-
car um aumento da temperatura em
torno de 2,7ºC até o fim do século”. Isso,
lembrou Guterres, significa quebrar a
promessa feita, há seis anos, na capital
francesa, de buscar ameta de 1,5ºCpre-
ferencialmente e, nomáximo, 2ºC, ten-

do em comparação o século 19. “O fra-
casso em cumprir essa meta resultará
na perda emmassa de vidas”, alertou o
secretário-geral.

Pandemia

A atual crise sanitária da covid-19
desorganizou a agenda e os compro-
missos de todos os países. E criou con-
fusão sobre as conclusões dos pró-
prios especialistas. Após a primeira
onda de restrições, que afetou bilhões
de pessoas, eles asseguravam que as
emissões de GEE haviam diminuído.
Porém, não demorou para que elas
aumentassem novamente.
“Precisamos que todas as nações

contribuam”, pediu Patricia Espinosa,
em entrevista coletiva. “E os países em
desenvolvimento precisam de ajuda, e
urgente”, insistiu. Em 2009, os países ri-
cos se comprometeram que, até 2020,
repassariam, anualmente, US$ 100 bi-
lhões aos em desenvolvimento, para
que estes se adaptassem ao impacto da
mudança climática, reduzindo suas
emissões de gases de efeito estufa.
A promessa não cumprida tem sido

motivo de críticas recorrentes dos paí-
ses pobres, as primeiras vítimas dos im-
pactos do aquecimento do planeta, e
ameaça ser um tema polêmico na
COP26. A ajuda pública e privada das
nações da OCDE (38, no total) foi de
US$ 79,6 bilhões em 2019, o último ano
com dados disponíveis, em compara-
ção aUS$ 78,3 bilhões no ano anterior.
Faltam, portanto,mais deUS$ 20 bilhões

para cumprir os compromissos de Co-
penhague. E a taxa de crescimento da
ajuda, em termos anuais, continua di-
minuindo, reconhece aOCDE.
Os números para a suposta data-li-

mite (2020) devem estar disponíveis so-
mente em 2022. O impacto da pande-
mia da covid-19 deve ser significativo.
Por região, a Ásia ficou com 43% do fi-

nanciamento, seguida da África, com
26%. América Latina e o Caribe fica-
ramemterceiro lugar, com17%.“Che-
gou a hora de cumprir as promessas,
e a COP-26 é o lugar para conseguir
isso”, convocou Patricia Espinosa.
“Podemos mudar o curso da história
para melhor”, afirmou o novo presi-
dente da COP-26, Alok Sharma.

O presidente dos Estados Unidos,
Joe Biden, pediu, ontem, que omundo
leve sua“máxima” ambição à conferên-
cia do clima, alertando que o planeta
enfrenta um prazo cada vezmais aper-
tado. “Temos que trazer nossasmais al-
tas ambições para Glasgow. Para aque-
lesqueaindanãoo fizeram,o tempoes-
tá se esgotando”, disse Biden na Casa
Branca, no início de uma cúpula virtual
comnove líderes estrangeiros.

Biden declarou que os EUA estão to-
mandomedidas concretas para cum-
prir as metas climáticas das Nações
Unidas. Ele observou que as recentes
inundações devastadoras no nordeste
do país e os incêndios florestais nos es-
tados do oeste ecoavam eventos climá-
ticos extremos da China à Amazônia.
“Todos nós temos que agir. Temos que
agir agora”, disse o presidente, que con-
vocou o fórum virtual em preparação

para a cúpula daONU.
Biden destacou, ainda, o compro-

misso dos EUA em reduzir as emissões
de gases de efeito estufa em 50% e 52%
até 2030, em comparação comos níveis
de 2005, junto comoutros objetivos im-
portantes. Um deles é o compromisso
conjunto com a União Europeia e ou-
tros parceiros para reduzir as emissões
globais demetano empelomenos 30%
abaixo dos níveis de 2020 até 2030.

“Nossa ênfase este ano será em cons-
truir ambição no caminho para Glas-
gow”, disse Biden, que acrescentou:
“Glasgownão énosso destino final”.
Participaram da reunião, por video-

conferência, os presidentes de Argenti-
na, Bangladesh, Indonésia, México e
Coreia do Sul, o primeiro-ministro bri-
tânico, Boris Johnson, o secretário-geral
da ONU, António Guterres, o presiden-
te do Conselho Europeu, Charles Mi-

chel, e a presidente da Comissão Euro-
peia,Ursula vonder Leyen.
Oencontro foimarcadopelas ausên-

cias do presidente Jair Bolsonaro e dos
líderes daChina eda Índia—três atores
relevantes na crise ambiental. Os repre-
sentantesmundiais tambémparticipa-
rão de uma conferência a portas fecha-
das sobre o clima na segunda-feira, pa-
ralelamente à Assembleia Geral anual
daONUemNovaYork.

ONU:clima
emcurso
“catastrófico”

EUApedemambição“máxima”naCOP26

O fracasso emcumprir
essameta (estipulada no
Acordo deParis) resultará na
perda emmassa de vidas”

AntónioGuterres, secretário-geral da Organização
das Nações Unidas

Banaras Khan/AFP - 10/6/21

Leito seco de um lagonoPaquistão: especialistas têm indicado que
relação dohomemcomomeio ambiente “vai na direção errada”



Condutores tornam-se ameaças ao transformarem carros em armas usadas nas disputas de velocidade nas vias públicas.
Busca por adrenalina e diversão interrompe a vida de pedestres e outrosmotoristas não envolvidos na imprudência

IRRESPONSABILIDADE:
corridas ilegais causammortes noDF

Cidades
+ política e economianoDF Brasília, sábado, 18 de setembro de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE • 13

EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades)
josecarlos.df@dabr.com.br e
TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113

AAtteennddiimmeennttoo aaoo lleeiittoorr:: 3342-1000
cidades.df@dabr.com.br

9

2020
Abril

Umhomem ficou gravemente
ferido, internado e em coma, por
17 dias, após disputa de “racha”
em Águas Claras. De acordo com
as investigações, o motorista de
uma LandRover/Evoque teria ba-
tido numFord KAna Avenida das
Araucárias, entre as ruas 24 e 25
Norte. A polícia confirmou que o
motorista estava participando de
disputa com um Porsche/Pana-
mera e um Ford/Fusion. O laudo
da perícia constatou que os veícu-
los estavam em velocidademédia
acima de 140km/h, em uma via
emquea velocidademáximaper-
mitida era 50km/h.

Maio

Um motoqueiro morreu na
Fercal após ser atingido por um
grupodemotoqueiros quepartici-
pava de um racha commanobras
perigosas emviapública.Umcon-
dutor, de 24 anos, colidiu em ou-
tro, de 28 anos, quemorreu.O en-
volvido havia consumido bebidas
alcoólicas e não possuía carteira
de habilitação. Segundo a polícia,
o grupo costumava se reunir nos
fins de semana para consumir ál-
cool e substâncias ilícitas.

2017

Maio

Duas pessoas morreram ví-
timas de um racha. Elas esta-
vam em um veículo que não
participava da disputa, mas
foi atingido na traseira e capo-
tou. Os responsáveis disputa-
vam a corrida na via L4 Sul,
uma das principais vias do
Plano Piloto de Brasília, e fu-
giram sem prestar socorro. As
vítimas estavam no banco de
trás do carro atingido. Elas
morreram na hora, o motoris-
ta e um outro passageiro fo-
ram levados para o hospital.

Memória

WellingtonMatos,
especialista em trânsito

“Infelizmente, o racha ainda é
algo frequente nas ruas de Brasí-
lia. É uma prática perigosa que
se caracteriza por corridas rápi-
das, e aqui as vias são muito fa-
voráveis por serem largas e retas.
Há alguns anos achamos que o
racha estava diminuindo, mas
ainda é constante. Geralmente,
os jovens saem de bares, festas,
estão eufóricos e com os carros
cada vez mais potentes, um olha
para o outro e acelera. Além dis-
so, está havendo pouca conscien-
tização; a vida de uma pessoa es-
tá valendo muito pouco. Por
exemplo, no caso do rapaz que
atropelou amoça na faixa, ele se-
guiu, escondeu o carro, entrou no
apartamento com a namorada,
tranquilão. Você atropelar al-
guém, voltar desesperado e ten-
tar salvar aquela vida seria omí-
nimo que o ser humano deveria
fazer. Além disso, as pessoas co-
metemmuitos erros no trânsito e
fica por isso mesmo. Temos que
preparar melhor os nossos con-
dutores, que estão com carros
mais potentes, bebendo e, depois,
enfrentando leis brandas”.

Palavra de
especialista

HARTMUTGUNTHER, ESPECIALISTA EMPSICOLOGIA NO TRÂNSITO

Três perguntas para

Oque leva alguéma fazer racha
dentro da cidade, expondo a
própria vida e a de terceiros ao
risco demorte? Comoo senhor
explica esse tipo de
comportamento?
É uma série de motivações

que provocam esse comporta-
mento. Há os encontros marca-
dos, onde periodicamente as
pessoas que gostam de corrida
marcam essas reuniões para
apostarem e há também os ca-
sos “espontâneos”, muitas ve-
zes motivados pelo efeito do ál-
cool. Acreditam que é compor-

tamento “de macho”, para mos-
trar que um émaior que o outro
e ostentar veículos. A grande
maioria das ocorrências são
praticadas por homens.

Para o senhor, por que,mesmo
comos riscos, as pessoas
insistemnessa prática?
De uma formamuito impru-

dente, estão embusca de adrena-
lina para suprir alguma coisa que
está em falta na vida deles. Por
exemplo, no caso da Sheila, o
condutor estava a 120km/h em
uma vida de 50 km/h, isso au-

menta muito mais a adrenalina.
Para ele, é bemmais interessante
fazer em uma rua dessa do que
no Eixão. Essa adrenalina é uma
vertente do comportamento
“macho” e adolescente, que se
considera invulnerável. É aquele
pensamento de “pode acontecer
comosoutros,mas comigo, não.”

Oque pode ser feito para evitar
essa prática?
Geralmente, o que aparece

nos jornais são sinistros sérios,
mas, na grande maioria dos ca-
sos, os praticantes de racha nem

sequer são pegos pela polícia. E,
enquanto não acontecer algo
grave, vão continuar fazendo.
Essas pessoas pensam “faço isso
há anos, e nunca aconteceu na-
da”, mas basta apenas uma vez
para que um acidente grave
aconteça e uma vida seja tirada.
Então, precisa havermais fiscali-
zação, essa infração precisa ser
tratada como um crime sério
não apenas depois que um aci-
dente mais grave acontece. Pre-
cisa ter um trabalho preventivo
com os jovens, que seja implan-
tada uma fiscalizaçãomaior.

» RENATA NAGASHIMA

P
opularmente conhe-
cidas como “rachas ou
pegas”, as corridas ile-
gais de veículos em vias

públicas são frequentes no Dis-
trito Federal, e suas consequên-
cias vão muito além das infra-
ções de trânsito. De acordo com
o Departamento de Trânsito do
DF (Detran-DF), este ano, 908
motoristas foram autuados por
disputas de velocidade, de-
monstração de manobras, exi-
bição com arrancada brusca e
derrapagem ou frenagem com
deslizamento de pneus no trân-
sito da capital federal. A dispu-
ta é tipificada como infração e,
muitas vezes, pode se transfor-
mar num crime, causando dor
e sofrimento para pessoas que
estavam alheias a irresponsabi-
lidade dos condutores, como
aconteceu com a aposentada
Sheila Mendonça, 43, atropela-
da e morta em 2 de junho, em
Taguatinga.
Deacordo comodiretor dePo-

liciamento eFiscalizaçãodeTrân-
sitodoDetran,GlauberPeixoto, ao
contráriodoquemuita gente ima-
gina,osrachasnãosãoapenascor-
ridas pensadas comantecedência
e organizadas emeventos ilegais.
“Sedois veículos começamacom-
petir para verqual é omais rápido,
aindaquedeformaespontânea, is-
soconfiguraaprática”,explica.
O Código Brasileito de Trân-

sito, nos artigos 143,144 e 145,
prevê as condutas e penas para
os motoristas que adotarem
comportamentos que são en-
quadrados como prática de ra-
cha. A conduta é uma infração
gravíssima, com valor de R$
880,41, com penalidades que
podem chegar até 10 vezes o va-
lor-base damulta.
Alémdisso, as corridas ocasio-

nam a suspensão do direito de
dirigir, a apreensão do veículo e,
nos casos de condenação, pena
de até 10 anos deprisão se causa-
remmortes, comoéocasodeLu-
cas Rodrigues, 23 anos, que atro-
pelou e matou Sheila. Lucas e
Alisson Herbert de Jesus Reis,
motorista do outro veículo, parti-
cipavam de um pega e foram in-
diciados pelos crimes de homicí-
dio com dolo eventual, omissão
de socorro e prática de racha. Ca-
so sejam condenados, a pena vai
de 10 a 20 anos de reclusão.
Apesar de oDetran/DF adotar

ações específicas para coibir esse
tipo de conduta, Brasília amarga
amédia mensal de 113 ocorrên-
cias por mês. Além disso, não é
possível estimar o número de
mortes causadas pelos rachas,
porque quando são autuados, os
responsáveis costumam negar a
conduta. De acordo comPeixoto,
o departamento vemmapeando
os locais onde hámaior concen-
tração de casos e adotando estra-
tégias de prevenção, como omo-
nitoramento de redes sociais.
“Fazemos essa observação como
intuito de identificar os organiza-
dores e participantes de eventos
de racha para fazer as aborda-
gens de forma mais efetiva. Se
mandarmos uma equipe só para
determinado ponto, os outros
vão fugir. Então, precisamos de
uma abordagemmais abrangen-
te emvários pontos”, explica.
Durante a época seca do ano,

sem chuvas, as ocorrências são
mais frequentes e as concen-
trações de eventos combina-
dos ocorrem na região central
de Brasília. Segundo Peixoto,
em mais de 90% dos casos, os
apostadores de racha são ho-
mens, entre 18 e 30 anos, e que
estão alcoolizados.

Morte na faixa

A tradiçãode respeito à faixade
pedestresnacapital federalnão foi
suficienteparamanterSheilaMen-
donça a salvo. Ela foi atropelada
enquanto atravessava a sinaliza-
çãocomomaridoeafilha,naQNL
13,emTaguatinga. IssoporqueLu-
cas Rodrigues e Alisson Herbert
brincavam com a velocidade em
seus carros na via pública. Por vol-
ta de 00h30, os dois haviam saído
deumbar, estavamalcoolizados e
dirigiam amais de 110km/h em
umaviade50km/h.Aaposentada

foiatingidapelocarrodeLucas,ar-
remessada a 40metros emorreu
na hora. Omarido e a filha, de 18
anos,nãose feriram.
Os jovens fugiram semprestar

socorro. Câmeras de segurança
registraram a debandada e omo-
mento emque Lucas e a namora-
da saíramdeUber após esconde-
removeículonoprédioondeora-
pazmora. O carro foi apreendido
horas apósocrime, eos responsá-
veis pelo acidente se apresenta-
ramna delegacia três dias depois.
Em depoimento, eles negaram
participação em racha. Lucas e

Alisson estão soltos por serem
réus primários e terem se apre-
sentadoespontaneamente.Como
a perda da vida de Sheila foi um
dolo eventual, ou seja, osmotoris-
tas assumiramo risco de causar a
morte,mas não agiramdelibera-
damente com essa intenção, não
foi solicitada a prisão preventiva.
OCorreio tentou contato com as
defesas dos suspeitos, mas não
obteve resposta.
Maria Antônia, 25 anos, é so-

brinha da vítima e disse que a fa-
mília está aliviada em saber que
a justiça está sendo feita, mas só

vão descansar quando os res-
ponsáveis estiverem presos. “Ti-
rar a vida de uma pessoa inocen-
te e viver em liberdade como se
nada tivesse acontecido só dá
mais motivos para ele sair, beber
e fazer de novo com outras pes-
soas, assim como ele já vem fa-
zendo. Adorque estamos sentin-
donão vai passar tão cedo. É difí-
cil ver a filha dela, que acabou de
completar 18 anos, chorar dia e
noite sentindo a falta da mãe e
traumatizada com a cena toda
na cabeça”, lamentou.
NoBrasil, as consequências do

racha são apenas 7 pontos na
CNH,multa no valor de R$293,47
e a suspensão do direito de dirigir
por dois a oito meses. “Acredito
que as penas deveriam sermaio-
res, atémesmo comouma forma
de prevenção. Porque não é só a
corrida, uma coisa leva à outra e,
nofinal,alguémpodeacabarmor-
rendo, como aconteceu commi-
nha tia”, disseMariaAntônia.
Mauro Aguiar, delegado da

17ª Delegacia de Polícia, respon-
sável pelas investigações do ca-
so, condena a prática de racha.
“Essa é uma brincadeira ilícita
entre dois motoristas, uma brin-
cadeira de tremendomau gosto
e criminosa que alguns jovens
ainda insistem em fazer por pu-
ra imprudência”, afirma.

Comonormalmente os infratores negamos rachas, não é possível estimar o número de vidas perdidas

CBMDF/Divulgação
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Vacina é
segura para
adolescentes,
diz médico
» SAMANTHA RANNYA*

C
om a suspensão da vacinação de adolescentes recomendada pelo
Ministério da Saúde — sob justificativa de que não haveria com-
provação científica da imunização desse público —, profissionais,
organizações e pesquisadores da área de saúde questionaram a de-

cisão. Entre eles, está Bruno Oliveira, entrevistado de ontem no programa
CB.Saúde— parceria do Correio com a TV Brasília. À jornalista Carmen
Souza, o médico e integrante da Sociedade de Pediatria do DF falou sobre
os efeitos da aplicação de doses na maioria da população para controlar a
covid-19 e como a inclusão de público de 12 a 17 anos — e,eventualmente,
de crianças — permitirá reduzir,cada vez mais, infecções e mortes.

Defensor da imunização contra a covid-19 a partir dos 12 anos, especialista ressalta que estudos comprovameficácia de doses da
Pfizer/BioNTech para proteger jovens contra a doença. Associado a isso, ele recomenda amanutenção demedidas não farmacológicas

Umestudo da FundaçãoOswaldo
Cruz (Fiocruz)mostrou queda
média de 3,8%nasmortes diárias
por covid-19. Isso é um indicativo
da eficácia da vacinação?
Sim. Acreditamos que essa é a

principalmedida,mas não a úni-

ca. Continuamos indicando a
manutenção do isolamento so-
cial, dousodemáscaraedeevitar
ambientes fechados. Mas a vaci-
na, comcerteza, impactou.Oque
vemos agora é a abertura (de es-
tabelecimentos) e a volta das ati-

vidades presenciais e, mesmo as-
sim, há melhoras dos indicado-
res. Isso émais uma prova de que
a vacinação foi importante para a
redução e é essencial para o con-
trole da covid-19.

Houve recomendação do
Ministério da Saúde para que
adolescentes que receberama
primeira dose da vacina contra a
doença não tomema segunda. O
senhor acredita que essa é uma
orientação importante?
Tivemos resposta dos órgãos

competentes, que lançaram no-
tas contra adecisãodoMinistério
daSaúde.Diversospaíses têmva-
cinado os jovens e, até agora, as
indicações são de que imunizem

crianças a partir dos 12 anos. No
Brasil, iniciamos a vacinação de
adolescentes com comorbidades
e sabemos que esse é um fator de
risco importante. Para aqueles
sem comorbidades, houve essa
indicação. Agora, há toda uma
discussão.Mas os órgãos compe-
tentes lançaramumanota defen-
dendo a imunização desses ado-
lescentes (de 12 a 17 anos), e eu
concordobastante com isso.

Diante do cenário de jovens
que tomaramvacinas que não
são daPfizer/BioNTech, há algum
sintomaaoqual é preciso
ficar atento?
Os mesmos efeitos adversos

que se manifestam nas outras

idades. Sóque isso entra naques-
tão de ser um pouco do desco-
nhecido. Os dados da Pfizermos-
tramqueela foi testada e é segura
(para adolescentes). Com as ou-
tras vacinas, o mais provável é
que haja os mesmos sintomas,
mas ainda não temos a resposta
em dados. Então, essas crianças
devem ser procuradas pela vigi-
lância epidemiológica, para que
sejam acompanhadas de perto e
para saber se houve algum efeito
adverso. Porém, eles não devem
variar dos outros (comuns após a
dose). São aqueles leves: dor no
corpo e na cabeça, cansaço, fadi-
ga e febre. É preciso observar,
porque isso (a vacinação comdo-
ses de outramarca) ocorreu fora
das recomendações da Anvisa
(Agência Nacional deVigilância
Sanitária). Mas não esperamos
que esses efeitos sejamgraves.

AFiocruz divulgouque,em2020,
houve1.207mortesde jovensaté18
anos.Dessepúblico,metadetem
até2anos.Porque issoacontece?
Crianças pequenas têm uma

série de dificuldades, tanto do
pontode vista respiratório quanto
imunológico.O sistemadelas fun-
cionade formaumpoucodiferen-
te das mais velhas. Bebês são as
maiores vítimasdeoutros tiposde
infecções respiratórias comuns e
têm várias questões anatômicas
funcionais. Então, essas crianças,

realmente, estão sobmaior risco.
Isso foi comprovadocom(estudos
sobre) outros vírus também. Essa
é a população comque devemos
termais cuidado.Háuma série de
medidas para protegê-las alémda
vacinação e que são as medidas
básicas de segurança. As crianças
se infectam nomesmo ritmo da
população geral, o que é total-
mente oposto do que se dizia no
início da pandemia. Elas também
pegam (a covid-19), transmiteme
ficamgraves.

Podemos pensar emproteção
indireta contra a covid-19?
As crianças que corremmais

risco de ter uma infecção grave
são as menores de 2 anos. Uma
das formas de pensar na prote-
ção indireta é que a famíliaman-
tenha os cuidados e, nos casos
das gestantes, foi comprovada a
transmissão de anticorpos ma-
ternos. Eles são importantes para
o crescimento e o desenvolvi-
mento,bemcomoprotegemcon-
tra várias doenças e a covid-19.
As puérperas tambémdevem to-
mar a vacina. Já houve indicação
controversa contrao tipoeamar-
ca (dos imunizantes),mas, node-
correr do tempo, ficou compro-
vado que ela é segura para esse
público.

* Estagiária sob supervisão de
Jéssica Eufrásio

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL
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Trânsitoseguro,umabandeirapermanente
ASemanaNacionaldoTrânsito (SNT) começouontem, como
propósitodedespertar a consciênciadosbrasilienses sobrea
importânciadebuscar a civilidadeentremotoristas, ciclistas,
motociclistas epedestres.O temadeste anoéNo trânsito, sua

responsabilidade salva vidas.Acampanha reforçaa ideiadequecada
umpodeedevecontribuirnaprevençãodeacidentes emortesnas
pistas. Alémdepalestras, apresentações teatrais e jogos lúdicos, a SNT
prevêa realizaçãodeumpasseio ciclístico,naquarta-feira, para

comemoraroDiaMundial SemCarro.Odiretor-geral doDetran-DF,
ZélioMaia, esperaquea semanadeconscientização sirvaparaqueo
cidadãocompreendaa suaparcelade responsabilidadenaconstrução
deumtrânsitomais seguro.“Nossodesejo équeocomportamentodo
condutor esteja sempredeacordocoma legislaçãode trânsito, coma
consciênciadequeasmultas sóacontecemquandoas regrasde

segurança sãoquebradas”, comentouMaia.

Trabalho constante
HartmutGünther, professor doDepartamento de Psicologia Social e doTrabalhoda
UnB, aprova, naturalmente, a proposta educativa da SemanadoTrânsito.Mas
lamenta que iniciativas desse gênero duremapenas alguns dias.Na avaliação do
especialista, ações esporádicas têmefeito limitado. “Deve haver uma
conscientização constante”, alerta o especialista. Ele cita, por exemplo, a
experiência de países nórdicos, que chegaramabaixíssimos índices demortalidade
após umesforço prioritário às políticas de combate à violência no trânsito.

Wi-fi nascente
Doze anos depois de testemunhar a
inauguraçãodaprimeira escola
pública da comunidade doPôr do
Sol, aministra Flávia Arruda (foto)
voltou aoCentro deEducação
Fundamental 32 para anunciar a
chegadadoWi-Fi social.Trata-se do
programado governo federal para
oferecer internet gratuita e de

qualidade a localidades compouca
ounenhuma conectividade. A

EscolaClasse 66, no SolNascente,
também foi contemplada. Flávia
Arrudaparabenizouos gestores do
CEF 32pela boa conservaçãoda

unidade de ensino.

Avanços na Saúde
ASecretaria de Saúde comemora o
aumento de 30%nas consultas para
pacientes comcâncer. Até julho

deste ano, 1.779 pessoas receberam
atendimento.Nomesmoperíodode

2020, os hospitais deBase,
Taguatinga eUniversitário de
Brasília, alémdas unidades
contratadas na redeprivada,
prestaramassistência a 1.376

pessoas. Comesse trabalho, oGDF
conseguiu zerar a fila nos centros de
radioterapia.Umadas razões para
esse avanço é oCentroRadiológico
doHRT. Inaguradoháumano,
realizou 367 atendimentos.

Conversasde22

RepresentantedoPSBcomopré-
candidatoaoPaláciodoBuriti,Rafael
Parentepromoveuontemaprimeira
ediçãodoquebatizoudeprojeto
NossoDF,a fimdeconstruiruma
estratégianadisputaeleitoral.A
iniciativaconsisteemdebater
soluçõesemfavordaeducação,

sustentabilidade,geraçãodeemprego
erenda.Participaramdoencontro
quatroex-governadores—Rodrigo
Rollemberg,CristovamBuarque,
PauloHartungeAntônioBritto—
alémdePedroParente,ex-ministroe
paideRafael.Outroconvidadoparaa
conversa foiodeputadodistrital

LeandroGrass (Rede),quereforçoua
afinidadepolíticacomopesebista.

Reconstrução

Napróximaquarta-feira,oPT
promoveo lançamentodoMudaDF
—ConstruindosoluçõesparaumDF
melhor.Oeventoon-linepretende
apresentarcomoaexperiênciado
partidonosgovernosmunicipais,
estaduaise federalpodecontribuir
paraosdesafiosnacionaisdo

momento.Umdospontoscentraiséo
combateàdesigualdadesocial,que
ficouevidentecomapandemia.

MudaPT

Restasabercomoopartido,que
administrouoDFnosgovernosde
CristovamBuarqueeAgneloQueiroz,
pretendereconquistaroseleitores.Em
2014,oúltimopetistanoBuritinão
chegousequeraosegundoturno.Na
CâmaraLegislativa,a legendatem
doisdistritais.EnoCongresso,conta

umadeputadafederal.

Exemplo de cima

Nessesentido, acreditaGünther, é
fundamentaloengajamentodas
autoridades,queprecisamdar

exemploàpopulaçãodequeprezam
ocomportamentodentrodas leisdo
trânsito.“Ocidadãoprecisade

modelos”, afirmaoespecialistaem
psicologia social.Guntherconsidera
importantegovernadores,ministrose
atéopresidentedaRepúblicadarem
exemplosdecorreçãoquantoà

“epidemia”de trânsitonoBrasil—35
milpessoasmorreramnaspistasem
2020.Entretanto,Güntherécéticoem
relaçãoaessecomportamentodos
ocupantesdopoderpúblico.

Tudo integrado

Por fim,aconscientizaçãono trânsito
éapenasumadasvariáveisna
construçãodo trânsito seguro.A
reduçãodavelocidadenasvias,por
exemplo,nãoapenas reduzoriscode
acidentes.Podebeneficiara saúde
dosmotoristas; reduziroconsumode

gasolina; estimularousode
transportecoletivoedebicicletas.
Essacompreensãoamplado trânsito
é fundamental, concluiGünther.

Cortesia
AdeputadaPaulaBelmonte (Cidadania-DF)
derramou-se emelogiosparaumvisitante ao seu
gabinetenaCâmara.“Nós semprenos falamos, por
telefoneoupelos corredores doCongresso. E, nesta
semana, tive ahonrade receber, pelaprimeira vez,
emmeugabinete, o senadorReguffe (Podemos-
DF).Quandodecidi entrar napolítica, Reguffe foi
umadasminhas referências e inspirações. Éum
homempúblicohonesto, honradoe competente,
alémde ser umdosparlamentaresmais atuantes
noCongresso. Ele já fezmuitopeloDFepode fazer
muitomais”, escreveuaparlamentar doCidadania.
Algumadúvida sehá entendimentospara 2022?

Retrocesso escolar
Por falar emReguffe, o senador foi às
redes sociais para criticar a aprovaçãode
PECquedesobriga a aplicaçãode
recursos na educação. “OSenado,
absurdamente, aprovouontem (quarta-
feira) a PEC13/2021 quedesobriga, por 2
anos, estados,municípios eDF a terem
que cumprir o artigo 212 daCF, que os
obriga a aplicar 25%das suas receitas em
educação.O resultado foi 57 a 17.Votei
contra. É um retrocesso lamentável”,
escreveu.O senador Izalci Lucas (PSDB)
tambémvotou contra a proposta.

Na lanterna
OBrasil é umdospaíses que
menos investe emeducação,
segundo relatóriodivulgadona
quinta-feira pelaOrganização
paraCooperação e
DesenvolvimentoEconômico
(OCDE).Os investimentospor
aluno somamUS$3.250 aoano,
menosdeumterçodoquea
média adotadapelospaíses
integrantes dobloco.Tudo indica
que esses valores serão ainda
menoresnospróximos anos.

Antonio Cunha/Esp. CB/D.A Press

Arquivo Pessoal
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Depois de reunião da Câmara Técnica do Ministério da Saúde terminar sem novas diretrizes aos entes federativos,
o Executivo local mantém a campanha de imunização contra a covid-19 para adolescentes de 14 a 17 anos

DFcontinuaavacinarjovens

Povo fala

» SAMARA SCHWINGEL
» RAFAELA MARTINS

S
emnovas orientações de-
finidas pela Câmara Téc-
nica doMinistério da Saú-
de— que promoveu reu-

nião ontem à tarde para tratar da
vacinação de adolescentes contra
a covid-19 —, o Executivo local
optou por seguir com a imuniza-
ção do público de 14 a 17 anos
neste fim de semana. Até a noite
de ontem, não havia previsão de
interrupção da campanha para
esse gruponemdeampliaçãodas
faixas etárias. Em âmbito nacio-
nal, a diretriz para aplicação das
doses apenas em jovens com co-
morbidades estámantida.
No DF, 116.174 pessoas de 14

a 17 anos receberam a primeira
dose. No total, 2,12 milhões de
pessoas receberam ao menos
uma, e 1,08 milhão completa-
ram o ciclo vacinal — o que cor-
responde a 82,3% e 42,2% da po-
pulação com mais de 12 anos,
respectivamente. Até a noite de
quarta-feira, esse era o público
apto a se vacinar no país. Hoje,
sete pontos de vacinação vão
funcionar na capital federal: cin-
co para adolescentes e dois para
adultos e idosos. O horário de
atendimento será das 9h às 17h.
Amanhã, haverá seis endereços,
dos quais quatro serão para ado-
lescentes. A lista deles está dis-
ponível no site doCorreio.
Entre quinta-feira e ontem, o

Distrito Federal teve mais 738
casosde covid-19, comsetemor-
tes confirmadas. Com isso, a

quantidade de notificações des-
de o início da crise sanitária su-
biu para 438.705, e o número de
mortes, para 10.267 (2,1%). Ape-
sar dos registros, a média móvel

de infecções caiu 17% em rela-
ção ao verificado 14 dias antes.
Já a de óbitos teve redução mais
expressiva: 31,5% na compara-
ção comomesmo período.

Alémdisso, a taxade transmis-
são do novo coronavírus segue
acima do considerado ideal pela
Organização Mundial da Saúde
(OMS). Ela fechou o dia em 1,07,

indicando que cada grupo de 100
pessoas com a doença é capaz de
transmiti-la para, emmédia, ou-
tros 107 indivíduos. Na avaliação
do cenário nas unidades de tera-

pia intensiva (UTIs), 61,3% das
119 vagas disponíveis na redepú-
blica estavam ocupadas ontem.
Na rede particular, dos 165 leitos,
79,1% tinhampacientes.

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem17desetembrode2021.

Obituário

CCAAMMPPOODDAA EESSPPEERRAANNÇÇAA
Altamira de Oliveira, 78 anos
Balduíno Ferreira do Amaral,
89 anos
Dionísio Alves da Paixão,
85 anos
Flauzina Gomes dos Santos
Sousa, 90 anos
Gesseny Lino dos Santos,
84 anos
Janete Alves Rabelo, 88 anos
José Botelho da Silva, 73 anos
José Ronan da Silva Dias,
66 anos
Marcelo Teixeira de Sousa Pinto,
34 anos
Marina de JesusMoreira,
68 anos

Mathilde Vieira de Souza,
81 anos
Rosane Simas, 65 anos
Rosângela D’Arc Ferreira
Bernardo, 68 anos
ValdemarMartins de Campos,
82 anos
Valdivino Ferreira, 77 anos
Walter Gonçalves de Brito,
96 anos

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
ManoelMessias Dias, 51 anos

GGAAMMAA
Arlete Pereira Ramos de Sousa,
64 anos
Conceição Luíza da Silva e Santos,

80 anos
Leonilda Delfino Santiago,
61 anos
RaimundoNonato da Silva Rocha,
69 anos

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Jefferson Costa de Araújo,
40 anos
Jonas Sousa Costa, 32 anos
Maria da AssunçãoMoreira de
Lima, 40 anos
OtairMongelo Pimenta, 85 anos
Ramiro Ferreira dos Santos,
66 anos
Sabina Vieira doNascimento,
57 anos

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
AurinaMaria de Lima, 82 anos
Fernando Pereira da Silva,
71 anos
João Rabelo Borges, 69 anos
Mônica Gomes de Freitas,menos
de 1 ano

TTAAGGUUAATTIINNGGAA
André Félix da Costa, 89 anos
Emily VitóriaMatias Lima, 15 anos
Enma del ValleMedina de Luis,
58 anos
EstevamFrancisco da Silva,
78 anos
FranciscoBarbosadeJesus,76anos
IronildeNascimento de Sousa,
85 anos

Maria de Fátima Sousa, 67 anos
Maria Helena Bispo da Silva,
55 anos
MariaMessias de Sousa, 80 anos
Roberto Pierre Azevedo da
Conceição, 63 anos
Sales Braz Anderle, 57 anos
Sandra Suely de Oliveira, 67 anos
Valdeniz Gomes Lisboa, 67 anos
Zélia CacildaMarques de Sousa,
86 anos

JJAARRDDIIMMMMEETTRROOPPOOLLIITTAANNOO
Afonso Paulo Andreozzi
(cremação), 71 anos
Francisco de Araujo Dantos,
74 anos
José Eudes Araújo Silveira, 71 anos

JuliaMaria Alencar Normando

(cremação), 86 anos

Laura Barbosa Ribeiro

(cremação), 85 anos

Lucimara de Jesus, 43 anos

Manoel Augusto Carvalho de

Araújo (cremação), 75 anos

Maria Holanda Vial Zortea

(cremação), 95 anos

Rongguang Zhong (cremação),

57 anos

Vera Lucia Corrêa Peixoto

(cremação), 60 anos

BrendaFerreira,
21 anos, vendedora

“Vacinaré importanteem
qualquer idade.Tomeiaprimeira
dose,nãosentinadae,quantomais
gentevacinada,melhor.Agora,
estoumais seguraparaencontrar
meusamigos,para trabalhare
parapassar tempocomafamília.”

Jonathan Felipe,
27 anos,motoboy

“É bom se vacinar, sim. Tomei
a primeira dose, e a gente se
sente mais seguro depois que
recebe o imunizante. Minha
opinião é de que não devem
paralisar, não. Todos merecem
tomar vacina.”

Lorena Lima,
23 anos, cantora

“Não acho legal suspenderem a
vacinação.Meu irmão tem 9
anos e não se vacinou ainda.
Não sabemos a previsão, e isso é
bem preocupante, tendo em
vista que ele precisa ir para a
aula todos os dias.”

Hoje, sete pontosdeatendimento receberãopúblicopara vacinação: cincodeles paraadolescentes de 14a 17anos edois parapessoas commais de 18

Ed Alves/CB/D.A Press
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Comprei um chapéu de gaúcho que
não cabe emminha cabeça de baiano. O
vendedor parecia cearense,mas dizia ter
nascidonocentrodeSãoPaulo.Talvez, lá,
naPauliceia, ele tenhanascidoparaavida
ao virar vendedor. Falou umpouco sobre
sua história para três homens, que esta-
vam em umamesa antes daminha, em
um boteco de Taguatinga Sul. Depois,
veioaté amimcomamesmaabordagem.

Dei ideia, após minha companhei-
ra dar a ideia de comprar um chapéu
para meu pai, grande colecionador
do acessório. Nenhum que ele estava
a vender interessaria a meu pai — tal-
vez o de gaúcho, mas seria muito
quente para a Bahia, e ele prefere os
Panamá. O vendedor perguntou
quanto eu pagaria no chapéu. Falei
R$ 30, mas ele pediu o dobro. Logo
desisti da compra, com a desculpa de
que nem eu ou meu pai usaríamos o
acessório. Seria uma das várias coisas
que compramos sem querer ou preci-
sar, mas apenas para ajudar alguém.
Mas eu não tinha os R$ 60, e o vende-
dor não aceitava Pix.

Ele desistiu do negócio e começou a
falar sobre sua vida. Mora com a mãe,
em Samambaia, e quer arrumar um
emprego decente, de preferência com
carteira assinada, para poder ver mais
o filho e dar uma vida melhor para ele,
que mora com a mãe no Núcleo Ban-
deirante. Tem experiência como eletri-
cista, técnico de refrigeração e com
manutenção em geral.
Enquanto conversávamos, ofereci ca-

labresa aceboladaeumabebidapara ele.
Falou que em sua vizinhança há muita
gente passando necessidade. Que, às ve-
zes, as pessoas não têm nem o que co-
mer direito. “É a crise, a pandemia.Qual-
quer coisa já ajudamuito, emuita gente”,

disse, enquanto degustava o tira-gosto,
sempre sendo necessário minha insis-
tência para ele se servir à vontade.
Ele também falou que quer conhe-

cer uma moça direita, de igreja, que
não tenha vícios, como tabagismo ou
café (não entendi,mas a cafeína o preo-
cupa um pouco), porém, revelou que
gosta de tomar uma cervejinha. Após
quase 30 minutos de prosa, ele abriu
sua bolsa e me entregou uma cópia do
seu currículo. No fim, aceitou os R$ 30
pelo chapéu e eu acabei tendo de com-
prá-lo. Neste exato momento, estou
olhando para a minha nova aquisição,
que está pendurada na estante. Meu
pai, que está a me visitar, acabou gos-

tando do acessório e já o confiscou. Vai
chegar no interior da Bahia com ele na
cabeça, falando “Oxi, moço. Bah, tchê”.
O nosso vendedor de chapéus e ele-

tricista chama-se Fábio. Para dar uma
força ao rapaz, basta ligar no (61) 9
8242-2359 ou (61) 9 9409-8988. Tam-
bém vale lembrar que, nesta semana,
foi notícia no site doCorreio um senhor
que veio de Santa Rita de Cássia (BA)
para Brasília em busca de trabalho.
Atualmente, ele mora na rua. Próximo à
Câmara Legislativa, fixou uma faixa pa-
ra pedir uma oportunidade. Erasmo
tem experiência com jardinagem, e
quem quiser ajudá-lo pode ligar no (61)
9 9882-1968. Boa sorte,meus caros.

O vendedor
de chapéus

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAdsonBoaventura >>adsonboaventura.df@dabr.com.br
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Psicóloga é
perseguida por
ex-paciente

CRIMES / O homem, de 61 anos, foi preso dentro do consultório da especialista. Ele responderá, em liberdade, por stalking,
com pena de seis meses a dois anos de prisão. Ao CCoorrrreeiioo, a vítima desabafou e disse que não se sente segura

CPIvai investigarmaus-tratosempetshops
MORTEDECACHORRO

» PEDRO MARRA

A comissão parlamentar de in-
quérito (CPI) contramaus-tratos
a animais, da Câmara Legislativa
do Distrito Federal (CLDF), vai
abrir investigação sobre denún-
cias de casos ocorridos em clíni-
cas veterinárias epets hopsda ca-
pital. A iniciativa é do deputado e
presidente da comissão, Daniel
Donizet (PL). Ontem, ele fez um
pedido à Delegacia Especial de
Proteção ao Meio Ambiente e a
OrdemUrbanística (Dema) para
que os profissionais deem celeri-
dade (rapidez) às investigações.
Em uma rede social, o parla-

mentar informou que encami-
nhou um ofício à Polícia Civil do
Distrito Federal (PCDF) para pe-
dir informações sobre o caso do
cachorro Flock. O animalmorreu
de uma suposta parada cardior-
respiratória em um pet shop na

Asa Norte, quarta-feira, quando
foi receber banho e tosa no local.
“Também estou enviando um

ofício para que o pet shop apre-
sente sua versão. Pedi, ainda, que
a tutorame encaminhe o resulta-
dodanecrópsiadocachorro,ates-
tando a causa da morte, assim
que for liberado.Vou reunir todas
essas informações e documentos
e levar para avaliação da CPI dos
Maus-tratos a animais. Segundo
Larissa (dona do cão), o caso dela
não é isolado. Outras pessoas te-
riamentrado emcontato dizendo
ter passado pela mesma situa-
ção”, afirmaoparlamentar.

O caso

O animal morreu duas horas
após a tutora, Larissa Marques,
34 anos, deixar o cachorro no es-
tabelecimento.Amulherrecebeuo
animalmorto, cãoda raçaSpitz,de

apenas1anoe4meses.Aopergun-
tar o que tinha acontecido com
Flock, o responsável técnico pelo
estabelecimento,oveterinárioLuis
Gustavo Silveira, não soube expli-
caràLarissaoquehaviaocorrido.
“Eu tinha deixado o meu ca-

chorro lindo e bem. Deu pra ver
nas imagens da minha câmera
que ele estava feliz nomeu colo.
Quando cheguei lá, ele (veteriná-
rio) entregou o cachorro morto
naminhamão. Ele que foimedar
a notícia. Disse-me que não sa-
bia o que tinha acontecido e que
não podia fazer nada”, relata a
moradora daAsaNorte.
Emnotapublicadaemumare-

de social, o pet shop afirma que
recebeu Larissa e o cachorro, o
spitz alemãoFlock, para a realiza-
ção de banho.O animal foi recep-
cionado às 9h30 e estava aparen-
temente saudável e bem. “O ba-
nho foi feito sem intercorrências.

Passou-se então para a secagem
dos pelos de Flock, com secador
comume utilizando asmelhores
e seguras práticas veterinárias”,
explica o estabelecimento.
Por volta das 11h, durante o

atendimento ao cão, veterinários
notaram que o animal havia des-
maiado, sendo trazido às pressas
para a clínica do local. “O animal
foi examinado e recebeu todos os
procedimentos de primeiros so-
corros aplicáveis, incluindo téc-
nicas de reanimação cardiorres-
piratória. Flock estava hipotenso
e, apesar de todos os esforços de
nossa equipe, não melhorou”,
acrescenta o pet shop, emnota.
Ainda de acordo com o esta-

belecimento, por volta das 12h,
foi constatada a morte do ca-
chorro, “sendo a senhora Larissa
Carvalho imediatamente contac-
tada e avisada a respeitodoacon-
tecido”, diz o texto.

» DARCIANNE DIOGO

E
mentrevista aoCorreio, a
psicóloga perseguida e
ameaçada por um antigo
paciente, de 61 anos, deu

detalhes de como tudo começou.
A profissional, de 30 anos, que
prefere preservar a identidade,
ainda teme que o homem volte a
intimidá-la. A iniciativa para de-
nunciá-lo veio depois de a vítima
receber umamensagem em tom
ameaçador. “Se vocênão ficar co-
migo, não fica com mais nin-
guém”, escreveuoautor.Naquin-
ta-feira, ele foi preso em flagrante
pela Polícia Civil do Distrito Fe-
deral (PCDF) dentro do consultó-
rio da psicóloga e vai responder
emliberdadepelocrimede‘stalk-
ing’ (perseguição), com pena de
seismeses a dois anos deprisão.
A profissional atende opúblico

infantil e tambéméneuropsicólo-
ga de idosos. Longe das redes so-
ciais, elapreferemanterosatendi-
mentos por indicações. O autor
deu inícioàsconsultasemdezem-
bro de 2020. Depois, a psicóloga
tirou férias e retornou no final de
janeiro. Amulher começou a des-
confiar dohomemnoDiadosNa-
morados, em12de junho,quando
o idoso teria se declarado. “Eleme
falou pessoalmente e comentava
que tinha se apaixonado por eu
ser bonita e por atendê-lo. O que
mais me deixou preocupada foi
ele ter falado que estava comciú-
mes”, detalhouavítima.
Assustada, a psicóloga deci-

diu suspender os atendimentos,
mas o homem se negou. A partir
daí, a profissional começou a vi-
ver dias de terror. “Ele encami-
nhava mensagens e ligava corri-
queiramente. Eu o bloqueei de
tudo,mas ele criava perfis e tele-
fonava de outros números. Foi
terrível”, desabafa. Segundo o
delegado Thiago Hexsel, da De-
legacia Especializado de Atendi-
mento àMulher (Deam1), amu-
lher encaminhou o paciente pa-
ra outro profissional, do sexo
masculino. “Mesmo a psicóloga
não demonstrando interesse, o
homem não parou de persegui-
la após encerrar o tratamento”,
explicou o delegado.

Denúncia

Com as negativas, o homem
decidiu aparecer no consultório

da vítima de surpresa. Para ela, a
atitude foi a gota d’água. “Ele
entrou na sala insistindo para
que retomasse os atendimentos.
Não respondi e logo fui registrar
o boletim”, disse ela.
Com as provas em mãos, a

polícia montou campana den-
tro da clínica e aguardou pela
chegada do paciente. Quando o
homem entrou, foi abordado e
preso. Apesar disso, a vítima de-
sabafa e diz que não se sente to-
talmente segura. “Não estou
atendendo nenhuma ligação,
somente via WhatsApp. Acho
que as pessoas estão passando
dos limites, e aqui no DF tem
ocorrido muitos casos desse ti-
po. Hoje, você ser bem tratado já
é motivo para as pessoas inter-
pretarem errado”, finalizou.

Cartas

Mesmo contra a vontade da
profissional, o criminoso ia ao
consultório da psicóloga e deixa-
va cartas se declarando. “Omaior
fracassado não é aquele que fra-
cassa a primeira vez, e simaquele
que não tenta a segunda”, disse o
homem, emumdosbilhetes.
Na semana passada, o autor

deixou outra carta no consultó-
rio dizendo que iria falar com
ela de qualquer forma. Na quin-
ta, o homem apareceu nova-
mente no trabalho da vítima,
mas uma equipe especializada
da PCDF o esperava para reali-
zar a prisão em flagrante.

Ocachorro de LarissaMarquesmorreu emumpet shop naAsaNorte

Moradores da Quadra 103 do
Sudoeste ficaram surpresos ao
descobrir que em uma das salas
comerciais do bloco B funcio-
nava uma casa de prostituição
há, pelomenos, dois anos. O lo-
cal era sede de uma casa de
massagem “disfarçada” para
evitar chamar a atenção dos vi-
zinhos e despistar a polícia. Em
uma investigação que durou
cerca de cinco meses, policiais
da 3ª Delegacia de Polícia (Cru-
zeiro) invadiram o estabeleci-
mento, cumprirammandadode
busca e apreensão e prenderam
uma jovem, de 27 anos, aponta-
da como a“cafetina”.
Sob a condição de anonima-

to, uma testemunha relatou
que, por inúmeras vezes, ho-

mens batiam na porta da sala
dela procurando pelo serviço
de garotas de programa. “Can-
seidecontarquantas vezes con-
fundiram o endereço. Batiam
aqui e diziam: ‘Olá. Combina-
mos pelo WhatsApp. Você se
lembra?’”, contou, ao Correio.
Agora, a mulher sente-se alivia-
da.“Atéqueenfim.Eraumaper-
turbação”, complementou.
Na noite de quinta-feira, a

Polícia Civil do DF entrou no
local e flagrou o momento exa-
to em que garotas de programa
atendiam um cliente. Investi-
gações revelaram que a pro-
prietária era responsável por
aliciar as meninas e cobrava de
cada uma o valor de R$ 50 por
cada programa concluído.

“Foram cumpridos doisman-
dados de busca e apreensão no
local. Conseguimos apreender
celulares,máquinas de cartão de
créditoeumcadernocomacon-
tabilidade da casa, o que com-
provou o crime”, detalhou o de-
legado à frente do caso, Douglas
Fernandes, adjuntoda3ªDP.
Aproprietáriadacasademas-

sagem foi presa em flagrante e
responderá pelos crimes de ru-
fianismo (consiste em tirar pro-
veito da prostituição participan-
dodiretamente dos lucros) e por
manter uma casa de prostuição.
A pena para esse tipo de crime
pode chegar a nove anos. A jo-
vem foi encaminhada àCarcera-
gem da PCDF e permanece à
disposição da Justiça. (DD)

Prostíbulo no Sudoeste

Lei do stalking entrou emvigor neste ano. Crime geralmente está conjugado comaLeiMaria daPenha

Não estou atendendo
nenhuma ligação,
somente via
WhatsApp. Acho que
as pessoas estão
passando dos limites,
e aqui noDF tem
ocorridomuitos casos
desse tipo”

Ed Alves/CB/D.A Press - 17/7/19
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do procedimento, eu estava bem e
pronta para outra”, brinca a doadora.
Seguindoa lista de eventos fortuitos,

veio o pareamento dos ciclos mens-
truais de Camila e Lorenna. “É difícil
conseguir sincronizar, porque precisa
de controle hormonal e, às vezes, o (sis-
tema) endométrio não responde como
esperado, e é preciso congelar os em-
briões. Mas, no caso deles, deu tudo
certo”, elenca a médica ginecologista
Lorrainy Rabelo, responsável pelo tra-
tamento da família. Lorenna parou de
tomar anticoncepcional para o trata-
mento após seis anos de uso domedi-
camento, e o esperado era que aparede
do útero estivesse grossa, mas o órgão
estava em condições perfeitas para dar
início ao procedimento. “Tivemos su-
cesso na primeira tentativa”, comemo-
raaginecologista.Dois embriões foram
introduzidos no útero de Lorenna. Pe-
los cálculos damédica, Gustavo e Ro-
bert são um dos primeiros casais do
Brasil a fazer reprodução assistida com
anovapermissão doCFM.

Final feliz

Depois de nove dias, o resultado do
exame de gravidez: Lorenna estava es-
perando gêmeos. Não só o tratamento
foi bem-sucedido, como os dois em-
briões implantados na receptora pros-
peraram, e ela está na 12ª semana de

gestação. Como todo o processo foi fei-
to, desde o início, demaneira conjunta,
a gravidez não poderia ser diferente.
“Às vezes, quando estou enjoada ou es-
tressada, ligo para os meninos e fico
mais tranquila. É tudomuitobemcom-
partilhado entre nós, todas as expe-
riências, as frustrações, os medos e as
felicidades”, conta a gestante.
Apesar de enjoos e azia constantes,

ela não se arrepende da decisão em
momento algum. A publicitária, que é
mãe de ummenino de 6 anos, relata
que as sensações das duas gestações
não são tão diferentes entre si quanto
parecem. “A gravidez domeu filho não
foi planejada, então, acabei não curtin-
domuito. Eunãoestava apática à situa-
ção,mas não tinhamuito o sentimento
de desejo, como nesta.Ver osmeninos
querendo tanto e participando de tudo
medeixamuito feliz.Não tivemuito es-
sa rede de apoio pela primeira vez, o
que é incrível. Damosmuita força um
para o outro”, celebra.
A única dificuldade, agora, não

chega sequer aos pés de todos os per-
calços enfrentados pelo casal ao lon-
go da trajetória de início da paterni-
dade. Gustavo e Robert têm que esco-
lher o nome dos filhos. “Ainda não sa-
bemos o sexo, mas temos apenas uma
ideia de nome para cada gênero. Se
foremduasmeninas ou doismeninos,
complicou”, divertem-se.

tração de não ser possível optar pela
mistura domaterial genético dos dois,
o casal passou a procurar alternativas e
se dirigiu a um escritório de advocacia
especializada emdireito de família.

Opções

Isadora Dourado Rocha foi uma das
advogadas que participou do atendi-
mento aos engenheiros civis. “Como
todo o processo seria feito com asses-
soramentomédico e jurídico, as crian-
ças, aonascer, teriamapaternidade ga-
rantida no nome dos dois. Não há figu-
ra materna, apenas doadora e gestan-
te”, explica a especialista. “A reprodu-
ção assistida envolve um caminho lon-
go e acaba sendomais usada por casais
gays, mas casais heterossexuais tam-
bém podem fazer uso. Muitos acabam
desistindo, porque não sabem que os
procedimentos podem ser feitos via
Sistema Único de Saúde (SUS), já que
fazem parte do planejamento familiar,
garantia constitucional a todas as famí-
lias”, resume Isadora.
Após a introdução às opções dispo-

níveis, Gustavo e Robert decidiram
comprar os óvulos de um banco inter-
nacional da Ucrânia, país onde o ser-
viço apresentava o melhor custo-be-
nefício, entre preço e informações dis-
poníveis acerca da doadora. Na véspe-
ra da compra do banco ucraniense, a
advogada Isadora enviou umamensa-
gem ao casal contando a boa notícia: a
resolução do Conselho Federal deMe-
dicina (CFM) que impedia a doação
nominal havia sido alterada, e eles po-
deriam usar o óvulo de Camila, irmã
de Gustavo. “Foi o maior milagre das
nossas vidas, não tem outra explica-
ção”, emocionam-seGustavo e Robert.
Começou, então, uma sequência

de boas coincidências, originadas há
20 anos, quando Camila Catunda, ir-
mã deGustavo, nasceu. “Paramim, foi
tudomuito tranquilo. Naminha cabe-
ça, não vou ser mãe, vou ser tia. Não
tenho sentimento de maternidade. Já
amo com toda a força, mas não sou
mãe, e o amor de tia também é gran-
de”, expressa a estudante de arquite-
tura. “Na cabeça de nós quatro, está
tudo muito bem resolvido. As pessoas
de fora querem que se torne um pro-
blema para a gente, quando, na verda-
de, não é”, defende.
Para ela, a única parte difícil foi o

amadurecimentodos óvulos, não tanto
pelo processo, mas pela parte física,
que envolveu exames e indução por
meiodehormônios.Depois de cercade
três semanas de tratamento, a opera-
ção de retirada dos óvulos foi feita.
“Precisei passar 12 horas de jejum e te-
ve anestesia geral,mas a cirurgia, emsi,
foi bem tranquila”, descreve a jovem.
“Durou pouco mais de uma hora e,
aproximadamente 20minutos depois

» ANA ISABEL MANSUR

A
paternidade não vem com
manual de instruções. A fra-
sepopular,muitasvezesusa-
da para transmitir o senti-

mento de que a prática ensina a teoria,
pode ser aplicada para afirmar que
não existem normas quanto ao me-
lhor caminhopara ser pai. É o caso dos
engenheiros civis Gustavo Catunda,
29 anos, e Robert Rosselló, 31, casados
há 10 anos. Osmoradores deTaguatin-
ga Norte se conheceram na faculdade,
tornaram-se melhores amigos e per-
ceberamque a amizade daria uma lin-
da história de amor. “Desde o primeiro
momento, sabíamos que queríamos
ser pais”, relata Gustavo. E, em breve,
esse desejo vai se realizar. A prima de
Gustavo espera os gêmeos do casal,
gerado com o óvulo da irmã dele e o
sêmen domarido, Robert.
O objetivo, segundo Robert, era usar

a combinação dematerial genético de
ambos. “Sempre quisemos fazer uma
misturinha de nós dois”, ressalta. Gus-
tavo completa, citando que imagina-
vam como seria possível concretizar o
sonho. “A formamais próxima de fazer
isso era usar o óvulo da minha irmã,
Camila, com o sêmen do Robert. Eu e
ela somosmuito parecidos na aparên-
cia”, explicaGustavo.
Em 2015, eles iniciaram o processo

para se tornarem pais e encontraram a
primeira dificuldade, que se juntou ao
desafio de serem gays. “Naquele ano,
descobrimos que não poderíamos usar
os óvulos da Camila”, lembra Robert. A
doação dematerial genético no Brasil
só podia ser feita demaneira anônima,
sem saber a procedência biológica da
doadora (veja Para saber mais).
“Quandonosdeclaramospais gays, é

como se estivéssemos ‘saindo do armá-
rio’ pela segunda vez. Os preconceitos e
as barreiras voltam, e as pessoas come-
çam, de novo, a colocar empecilhos e a
dizer quenãopodemos ser pais. As con-
quistas recomeçam, e precisamos lutar
de novo para que as pessoas nos reco-
nheçam como uma família”, destaca
Gustavo. “Émuito comum, inclusive,
que as pessoas tentemnos encaixar em
padrõesnormativoseperguntem‘quem
vai ser amãe?Queméopai biológico?”,
detalha Robert. “Não tem isso. Nós dois
somospaisenãoháa figuramaterna. Is-
so é extremamente ofensivo. A partici-
paçãogenéticacondicionaamaternida-
de? Emães que são adotivas, por exem-
plo?”, questionaGustavo.

Inesperado

Mesmo contrariando o desejo origi-
nal, o casal passou a buscar as possibi-
lidades disponíveis. Os engenheiros,
então, cogitaram fazer todo o processo
em outro país. Segundo eles, houve
duas propostas, uma nos Estados Uni-
dos, ao custo de U$ 100 mil, cerca de
R$ 526 mil, e outra na Colômbia, com
preço de U$ 60mil, aproximadamente
R$ 315,6mil. “E para pagamento à vis-
ta”, acrescenta Gustavo. “Vimos que se-
ria impossível fazer o processo em ou-
tro país, e continuamos à procura, in-
clusive da barriga”, continua.
Em novembro, a publicitária Loren-

na Resende, 27, recebeu um pedido
inusitado do primo Gustavo. “Ele me
perguntoupelo Instagramseeu toparia
ceder o útero para a gestação do filho
deles. De pronto, falei que sim e, no
mesmo dia, confirmei”, revela amora-
dora da Asa Sul. Em seguida, o trio deu
início ao processo na clínica Gênesis,
que atua na assistência de reprodução
humana. Agora, Gustavo e Robert pre-
cisavam de um óvulo. Passada a frus-

PARA SABER MAIS

• Reprodução assistida envolve as
técnicas de reprodução auxiliadas
pela medicina. As mais
conhecidas são a inseminação
artificial, a fertilização in vitro e a
gestação de substituição, também
conhecida como barriga solidária
ou cessão de útero.

•Não há lei nacional específica
sobre reprodução assistida. De
maneira geral, o direito ao
planejamento familiar está no
artigo 226 da Constituição. Os
limites da conduta médica são
definidos por resoluções do
Conselho Federal de Medicina
(CFM). A mais recente, a nº
2.294/2021, foi alterada em 15 de
junho de 2021.

• A medida possibilitou a doação
nominal de óvulos, de parentes de
até 4º grau, mas retrocedeu em
outros aspectos, como a exigência
de que a mulher que cederá o
útero tenha pelo menos um filho
vivo e o limite da quantidade de
óvulos que podem ser fertilizados,
o que dificulta o sucesso do
processo para mulheres mais
velhas e torna os modelos ainda
menos acessíveis.

•Não há, no Brasil, barriga de
“aluguel”, porque não há
envolvimento de valores
monetários. A cessão de útero
deve ser feita por uma parente
dos genitores, de até 4º grau.

• Todo o processo de barriga
solidária e doação de óvulos é
feito por meio de acordos, termos,
laudos médicos e avaliações
psicológicas. A doadora e a
receptora dos óvulos não podem,
posteriormente, reivindicar
“maternidade.” A cedente do útero
será gestante, mas não mãe.

FFoonnttee:: IIssaaddoorraa DDoouurraaddoo RRoocchhaa,, aaddvvooggaaddaa

eessppeecciiaalliissttaa eemm ddiirreeiittoo ffaammiilliiaarr

Casal de Brasília realiza o sonho da
paternidade, após Conselho Federal de
Medicina permitir doação de genes de parentes
para reprodução assistida. Gustavo Catunda e
Robert Rosselló aguardam o nascimento dos
gêmeos, gerados commaterial genético da
família dos dois. O caso é um dos primeiros do
Brasil, segundo especialista em fecundação

E a vida
tem novos
caminhos

SIGA A GRAVIDEZ

Acompanhe a gestação de Gustavo e
Robert no Instagram, em@2depais

Antes da resolução, Gustavo eRobert cogitaram realizar o procedimento emoutros países. Nos EUA, o custo passa deR$500mil

Grupo autorizado a dar início ao processo, preenchendo os documentos e termos

Umdia para ficarmarcado: os embriões sendo implantados no útero de LorennaRobert,Camila,GustavoeLorennaquandooprocessocomeçou,naprimeiravisitaàclínica.

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal Arquivo pessoal

Minervino Júnior/CB/D.A Press



THOMAS JEFFERSON
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ACasaThomas Jefferson, centro bi-
nacional sem fins lucrativos comquase
seis décadas de excelência no ensino,
anunciou a sua entradano segmentoda
educação básica noDistrito Federal. A
OneSchool, que terá suas primeiras tur-
masnoano letivode2022, atenderá, ini-
cialmente,alunosdaeducação infantil e,
apartirde2023,doensino fundamental.
A One School foi concebida como

uma escola brasileira bilíngue que se-
guirá as diretrizes da BaseNacional Co-
mumCurricular (BNCC) aliada a um
currículo internacional. A nova escola
funcionaránaunidadeLagoSuldaCasa
Thomas Jefferson, que passará por uma
grande reforma, comampliação e nova
infraestrutura, paraatenderàdemanda.
Reconhecida pela Embaixada dos

Estados Unidos com o certificado de
excelência em sua área de atuação no
Brasil, a Casa Thomas Jefferson está
amplamente envolvida com a educa-
çãobásicanoBrasil hámaisde15anos.
A unidade Lago Sul continuará ofere-
cendoos conceituados cursosde inglês
para crianças, adolescentes e adultos,
além de cursos preparatórios para exa-
mes internacionais e o programa de
contraturnoBilingual Adventure.

Sobre a casa

A Casa Thomas Jefferson é um
centro binacional (Brasil-Estados
Unidos) fundado em 1963. Isso signi-
fica que o principal objetivo da insti-

tuição é promover a aproximação e o
intercâmbio cultural entre os povos
dos dois países. Usando-se da educa-
ção e da cultura para promover expe-
riências singulares que impactam e
transformam a vida das pessoas,

criando oportunidades para evolu-
ção pessoal, social e profissional. Es-
timulamos o desenvolvimento contí-
nuo dos indivíduos em um ambiente
no qual as pessoas são valorizadas e
encorajadas a aprender.

DUASPERGUNTAS
LÚCIA SANTOS
DIRETORA-EXECUTIVA

Por que criar umaescola bilíngue
noDistrito Federal?
A Thomas atua dentro das mais

importantes escolas regulares de
Brasília desde 2005. Em 2018, inau-
guramos, em nossas unidades, os
espaços do Bilingual Adventure, on-
de o ensino do inglês é realizado
com foco em conteúdos Steam (ci-
ências, tecnologia, engenharia, artes
e matemática). A nova escola vem
ao encontro do pedido dos pais de
alunos do Bilingual Adventure, para
que possamos atender as crianças
de forma integral. Foi uma evolução
natural.

Por que estudar naOne School?
Fazer Thomas é participar de ex-

periências singulares de aprendiza-
gem que têmmarcado gerações: é
aprender em um ambiente estimu-
lante e acolhedor, onde as diferen-
ças são respeitadas, permitindo-se
criar relações duradouras.

OneSchool
funcionará na
unidade Lago Sul e
terá as primeiras
turmas no ano
letivo de 2022

GASTRONOMIA / Novidades estarão disponíveis, a partir de segunda-feira, para seremdegustadas nos dois endereços da grife,
na 103 Sul e na 109Norte. Chefmorou na Itália e carrega diversas influências da culinária do país europeu

ESCOLA DE EDUCAÇÃO BÁSICA BILÍNGUE

Marcelo Petrarca e
Fratello lançam
pizzas especiais
» LIANA SABO

Depois de diversos lançamentos
que incluemdelivery e pratos congela-
dos, o múltiplo chef Marcelo Petrarca
— Bloco C e Lago Restaurante — es-
treia no ramo de pizzas no forno a le-
nha conferindo ao tradicional disco de
massa, inventado pelos italianos, um
toque gourmet característico de sua
sofisticada e criativa cozinha. Algumas
pizzas são brancas, não levammolho
de tomate no recheio.
Responsável pelamais recente par-

ceria da cidade, Petrarca lança, na se-
gunda-feira, novos sabores na pizzaria
Fratello Uno, onde passa a dividir o co-
mando da grife com o amigo João Pe-
dro Couto, ambos de 33 anos. “Eumo-
rei na Itália e trouxe diversas influên-
cias de lá, mas nunca tinhame interes-
sado em produzir pizza. Esta é a pri-
meira vez que crio sabores para pizza”,
comenta o chef, agora também pi-
zzaiolo.Anovidadeentraemcartaznos
dois endereços: 103 Sul e 109Norte.

Sabores novos

Inspirado namais alta gastronomia
italiana, Petrarca desenvolveu três sa-

bores de pizzas brancas usando ingre-
dientes muito apreciados com um to-
que de sofisticação, como a carbonara,
feita de fonduta de queijo, muçarela,
parmesão, gema e presunto de Parma
crocante ou a cogumelos trufados,
tambémde fondutadequeijo,muçare-
la e parmesão que leva shitake, shimeji
e azeite trufado.

Completam os estreantes a incri-
velmente deliciosa brie com cebola
caramelizada. Feita de fonduta de
queijo, muçarela, parmesão, queijo
brie e cebola caramelizada tão ao gos-
to de gourmets. Surpreendente é o
corneccione de burrata ao forno, que,
também, faz parte do lançamento, no
qual se inclui como sugestão de so-

bremesa a pizza de banana com doce
de leite caseiro, segundo receita do
chef. Petrarca planeja lançar pizzas
especiais mensalmente.

Duas décadas

Os novos sabores chegam no mo-
mento emque aFratelloUno completa
21 anos. Fundada em setembro de
2000pelo empresárioVaninhoCouto, o
chef Dudu Camargo e outros dois só-
cios, a pizzaria causou sensação pelo
ineditismode fornoa lenhabemàvista
do freguês, da massa fina e dos re-
cheios inusitados. Teve três endereços:
103 Sul,Terraço Shopping e 109Norte.

Na 103 Sul, onde nasceu, hámuitas
lembranças.Vaninho conta que o pre-
sidente do Banco Central, na época,
Arminio Fraga, quando não encontra-
va lugar (a pizzaria ocupava apenas
uma lojinha), sentava fora e aguarda-
va o pedido tomando Coca-Cola. Fre-
quentador ainda mais ilustre era Fer-
nando Henrique Cardoso (presidente
da República entre 1995-2003), lem-
bra o fundador da Fratello Uno, que,
há 12 anos, está sozinho no comando
da grife. “Agora, entreguei a linha de
frente para o João Pedro”, afirma o
pai. Funciona todos os dias, das 18h à
0h. Telefones: 3321-3213 (103 Sul) e
3447-3360 (109 Norte).

ChefMarcelo Petrarca criou pizzas brancas, semmolho de tomate no recheio

Para surpreender os comensais:
corneccione de burrata ao forno

Pizza a carbonara leva presunto de
Parma, fonduta de queijo e gema

Divulgação

Divulgação

Wallace Martins/Esp. CB/D.A Press - 9/10/18

Divulgação/Chef Marcelo Petrarca



Estagnado no campeonato, o
Palmeiras viaja até Santa Catari-
na disposto a acordar no Brasi-
leiro para se recolocar na briga
pela liderança da competição. O
time do técnico Abel Ferreira en-
frenta a Chapecoense hoje, às
17h, na Arena Condá, com a ex-
trema necessidade de voltar a
vencer para não tornar o clima
ainda mais tenso no seu depar-
tamento de futebol.
Com apenas uma vitória nos

últimos cinco confrontos, a equi-
pe do técnico Abel Ferreira viu o
Atlético abrir uma frente de sete
pontosna liderança (42x35).Para
piorar, o Flamengo, que temduas
partidasamenos, apareceemter-
ceiro lugar, com34pontos, epode
tirarasegundacolocaçãodaequi-
pe palmeirense no caso demais
umtropeçoemChapecó.
Aboanotíciaparaoduelovem

dos tribunais. O técnico Abel Fer-
reira, o auxiliar JoãoMartins e o
volante Patrick de Paula ficaram
livres de qualquer punição do
STJD pelas expulsões na partida
contra o Atlético-MG. Os três es-
tão garantidos naArenaCondá.
Em função da expulsão de Zé

Rafael diante do Flamengo, o
treinador português será obriga-
do amexernomeio-campo.Com
dores no tornozelo esquerdo,Da-
nilo está fora. Aprovável duplade
volantes deverá ser formada por
FelipeMelo e Patrick de Paula.
Na armação, Raphael Veiga e

Dudu vão ter a responsabilidade
de levar o time à frente. No ata-
que, as apostas ficam na veloci-
dade de Rony e no bommomen-
to deWesley.
A lanterna Chapecoense entra

em campo inspirada na única vi-
tória que conseguiu no Brasileiro
até aqui contra o RB Bragantino
na semanapassada.
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BRASILEIRÃO Líder disparado, Atlético-MGencara o vice-lanterna Sport paramanter distância dos concorrentes
na corrida pelo fim do jejum de 50 anos. Cuca acena com a possibilidade de usar Hulk e Diego Costa titulares

Dia de domaroLeão
Palmeiras
encara Chape

PAULO GALVÃO

B
elo Horizonte —O Atlé-
tico tem decisão na ter-
ça-feira, quando enfren-
ta o Palmeiras, no jogode

ida das semifinais da Libertado-
res, em São Paulo. Porém não
quer descuidar de outra frente, o
Campeonato Brasileiro, pelo
qual defende a liderança diante
do Sport, hoje, às 19h, noMinei-
rão, pela 21ª rodada.
Por isso, o técnico Cuca deve

manter a base do time que consi-
dera ideal e pode até reforçá-lo,
escalando o experiente atacante
Diego Costa como titular, for-
mando dupla com outro laurea-
do internacionalmente, Hulk.
Afinal, o Galo tem chances de ga-
nhar três importantes títulos até
o fim do ano, pois também está
nas semifinais da Copa do Brasil,
tendo garantido a classificação
depois de fazer 1 x 0 no Flumi-
nense, quarta-feira, também no
Gigante da Pampulha.
“A gente vive, hoje, um mo-

mento de estar nas três frentes
com chances de ganhar, mas em
nenhuma você tem a segurança
de ganhar. Você tem a condição
de lutar para ganhar. E isso a gen-
te tem posto na cabeça deles di-
reto, que a gente tem que entrar
emcampocomopensamentode
ir omais longepossível, oquepo-
de fazer a cada jogo e, conse-
quentemente, em cada campeo-
nato”, diz o treinadorCuca.
Os atletas concordam. “A cada

jogo, a responsabilidade aumenta,
mas estamos preparados para is-
so. A gente sabe que não pode se
desconcentrar, temosdechegar às
decisões com chance de ganhar.
Mas repito, ainda temosdois jogos
por semifinais,muitas rodadas no
Brasileiro, não dá para batermar-
telo emnada”, afirmao volanteAl-
lan,umdosdestaquesdaequipe.
No jogo de hoje, Allan não terá

a companhia de Jair no trabalho
de proteção da zaga devido ao

camisa 8 ter recebido o terceiro
cartão amarelo, o mesmo ocor-
rendo com o lateral-direito Ma-
riano. Tchê Tchê e Guga devem
ser os titulares e terá amissão de
manter a defesa como amelhor
do Brasileiro. O que não deve ser
tão difícil, pois o Sport tem o pior
ataque da competição, com ape-
nas oito gols em20 jogos.
Por outro lado, o ataque vai

encarar a segundamelhordefesa.
Os pernambucanos sofreram 15
gols, apesar de estaremnapenúl-
timaposiçãonoBrasileiro.

Leão da Ilha

Vice-lanterna com apenas 17
pontos, e há sete jogos sem ven-

cer,o Sport chega ao Mineirão
com a missão de quebrar a se-
quência positiva do líder Atlético,
que vem de nove jogos invicto,
sendo sete vitórias. Amissão não
é fácil, até porque o técnico Gus-
tavo Florentín não terá o volante
ZéWelison, que está emprestado
pelo Galo. Omeia Hernanes, que
não esteve em campo na derrota
de segunda-feira por 1 x 0 para o
Internacional, volta.“Esses sãoos
jogos que nós, jogadores, gosta-
mos. Decisivos, contra grandes
equipes. O Atlético vem embom
momento. Mas estamos cheios
de expectativas positivas”, diz o
experiente jogador. O Sport pode
sacarAndréeescalarTréllez. Pau-
linhoMoccelin corre por fora.

O Botafogo, atrás da quinta vi-
tória consecutiva, reencontrará o
técnicoMarcelo Chamusca que,
hoje, comanda oNáutico, adver-
sário de hoje, às 16h30, no está-
dio Nilson Santos, pela 24ª roda-
da da Série B do Brasileiro. Cha-
musca foi demitido do Botafogo
na 11ª rodada, após o empate por
3 x 3 comoCruzeiro.
“É sempre uma grande opor-

tunidade deular com um clube
da história e da grandeza do Bo-
tafogo. Trabalhei lá, conheço
bem omomento e a realidade do
clube.Na realidade, abasedos jo-
gadores que compõem o elenco
principal do time trabalhou co-
migo. É uma equipe forte, com
um vestiário de caráter grande,
jogadores comprometidos. É

umahonra jogar contraumclube
da grandeza do Botafogo”, disse
MarceloChamusca.
NoBotafogo, EndersonMorei-

ra segue fora, após ser penalizado
comdois jogos de suspensão pe-
lo STJD. O treinador cumprirá
sua segunda partida. O auxiliar
Luis Fernando Flores segue no
comando do time. Em relação
aos jogadores, nenhuma novida-
de. O time deve ser o mesmo da
rodada passada, quando goleou
oLondrina por 4 x 0.
“Tem sido uma satisfação

enorme ver esse trabalho ser de-
senvolvido com tanta dedicação
e coma consciência que estamos
nomeio de uma caminhada. Tu-
do que aconteceu foi maravilho-
so. Mas precisamos permanecer

com os pés no chão. Continuar
trabalhandomuito. As dificulda-
des serão aindamaiores. Chegar
ao G-4 émuito difícil. Manter-se

(no G4), a dificuldade é muito
maior. Temos que continuar tra-
balhando sabendo que nem tudo
está perfeito, tem muita coisa

ainda a aprimorar”, analisou En-
derson, que planeja manter o ti-
me carioca na zona de classifica-
çãopara a primeira divisão.

SÉRIE B

Botafogo defende
presença no G-4

Depois de acumularminutos saindo do banco, DiegoCosta está
cotado para começar jogando na partida de hoje contra o Sport

CANDANGÃO
A segunda divisão do Distrito Federal começa hoje com
duas partidas. Às 15h30, o Ceilandense terá pela frente o
Sesp/Taguatinga, no Estádio Serra do Lago, em Luziânia.
No mesmo horário, o Planaltina encara o Paranoá, no
Diogão, em Formosa. Amanhã, o Cruzeiro receberá o
Brasília, no Abadião, às 10h30, e o Aruc estreará diante
do Brazlândia, às 10h30. Legião e Bolamense estão de
folga na primeira rodada. Dois clubes sobem para a elite.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

»FLAMENGO
O STJD suspendeu Gabigol por
ter chamado o Brasileirão de
“várzea” na partida contra o
Inter, em 8 de agosto, pela Série
A do Brasileirão. O Flamengo
recorreu, e o camisa 9 poderá
jogar amanhã contra o Grêmio.

»SÃOPAULO
Um dia após o anúncio da
rescisão com o São Paulo, o
lateral-direito Daniel Alves se
despediu do clube. O jogador
agradeceu pela oportunidade de
realizar seu “sonho de criança”
depois de se declarar tricolor.

»SANTOS
Reforço do Santos, o atacante
Léo Baptistão aposta no início
da reação do time, hoje, às 21h,
contra o Fortaleza, no Castelão,
pela 21ª rodada do Brasileirão.
“Podemos começar a fazer
coisas importantes”, afirmou.

»ATHLETICO-PR
Dois times que estão em queda
livre no Campeonato Brasileiro,
Athletico-PR e Juventude fazem
um confronto direto na luta
contra o rebaixamento hoje, às
18h45, na Arena da Baixada, em
Curitiba, pela 21ª rodada.

»CORINTHIANS
Willian, Renato Augusto, Róger
Guedes e Giuliano treinaram
juntos, ontem, e enfrentarão o
América-MG, amanhã, às 18h15,
pelo Brasileirão. A expectativa é
pela estreia deWillian. Omeia
estava noArsenal da Inglaterra.

»COPAVERDE
ACBFdivulgou, ontem,a tabelada
nova temporadado torneio.Atual
campeão, oBrasiliense terápela
frenteoRioBranco-ESnoprimeiro
mata-mata.OGamaduelarácomo
Aquidauanense-MS.Acompetição
começaráem13deoutubro.

Quinta
CRB 1 x 1 Vasco

Cruzeiro 1 x 1 Operário

Remo 2 x 1 Avaí

Ontem
Brusque 0 x 0 Vitória

Coritiba 1 x 0 Vila Nova

Confiança 2 x 0 Sampaio Corrêa

Ponte Preta 0 x 0 Guarani

Hoje
16h30 Botafogo x Náutico
16h30 Londrina x CSA
19hGoiás x Brasil-RS
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PP JJ VV SSGG
1. Coritiba 48 24 14 15
2. Goiás 42 23 11 12
3. Botafogo 41 23 12 13
4. CRB 41 24 11 7
5. Guarani 38 24 10 7
6. Avaí 37 24 10 7
7. Samp. Corrêa 35 24 9 6
8. Náutico 35 23 9 4
9. Operário 34 24 9 -6
10. Vasco 33 24 9 0
11. Remo 33 24 9 -3
12. Cruzeiro 30 24 6 -3
13. CSA 29 23 8 0
14. Brusque 28 24 7 -11
15. Ponte Preta 26 24 6 -4
16. Vila Nova 26 24 6 -5
17. Vitória 24 24 4 -3
18. Londrina 21 23 4 -11
19. Confiança 17 24 4 -14
20. Brasil 16 23 2 -11

O técnico EndersonMoreira quermanter oGlorioso embalado emcasa na partida de hoje contra oNáutico

Hoje
17hChapecoense x Palmeiras

18h45Athletico-PR x Juventude
19h Atlético-MG x Sport
21hCeará x Santos
21hBahia x Bragantino

Amanhã
11h Internacional x Fortaleza
16h São Paulo x Atlético-GO
18h15Corinthians x América-MG

20h30 Flamengo x Grêmio

Segunda-feira
20hCuiabá x Fluminense
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PP JJ VV SSGG
1. Atlético-MG 42 19 13 16
2. Palmeiras 35 19 11 7
3. Flamengo 34 17 11 18
4. Fortaleza 33 20 8 7
5. Bragantino 32 19 8 9
6. Corinthians 29 20 7 2
7. Fluminense 28 20 7 -1
8. Cuiabá 27 20 6 1
9. Internacional 26 19 5 1
10. Atletico-GO 26 19 6 -2
11. Athletico-PR 24 19 7 0
12. Ceará 24 19 5 -2
13. Santos 23 20 5 -5
14. Juventude 23 20 5 -6
15. Bahia 22 20 6 -8
16. São Paulo 22 19 5 -6
17. América-MG 21 19 5 -5
18. Grêmio 19 18 5 -4
19. Sport 17 20 3 -7
20. Chapecoense 10 20 1 -15

Vítor Silva/Botafogo

Pedro Souza/Atlético MG



O novo ciclo preparatório da
Seleção feminina começou com
vitória. As comandadas da técni-
ca Pia Sundhage enfrentaram a
Argentina, ontem,noEstádioGo-
vernador Ernani Sátiro, emCam-
pina Grande (PB), e conseguiram
umbom resultado. As brasileiras
marcaram 3 x 1 em cima das her-
manasnoprimeirodosdoisamis-
tosos preparatórios marcados
contra as vizinhas.
O triunfo teve, ainda,umtoque

candango. No início do segundo
tempo, a brasilienseNycolemar-

cou o segundo gol da Seleção na
partida. Os outros dois foram de
Debinha e Angelina. Bonseungo
descontou. Na partida, o Brasil
encontrou dificuldades para criar
jogadasmais imprevisíveis nopri-
meiro tempo. Nos últimos 45mi-
nutos, a equipe de Pia mudou a
postura e dominou as hermanas
para confirmaravitória.
“O principal teste de hoje foi

comas jogadoras novas. Estou fe-
liz, porque foi interessante. Nosso
foco agora é tentar melhorar no
ataque. Defensivamente, ainda

acho que estamos bem sólidas.
No geral, estou feliz quemarca-
mos três gols contra a Argentina”,
destacou a técnica Pia Sundhage.

A Seleção Feminina volta a en-
frentar as hermanas na próxima
segunda-feira, às 16h, no Estádio
Almeidão, em JoãoPessoa.
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País do futebol contraditório
BRASILEIRÃO DeNorte a Sul: saiba como está a queda de braço no Brasil pela liberação do público nos estádios

SÉRIE D

Brasiliense luta por vaga
OBrasiliense vive clima de de-

cisãonaSérieDdoBrasileiro.De-
pois do empate sem gols no jogo
de ida, no Defelê, o Jacaré reen-
contra a Ferroviária, hoje, às 17h,
em Araraquara. A vitória é o úni-
co caminho direto para manter
vivo o sonho do acesso à terceira
divisão. Emcaso de umnovo em-
pate, a definição será nos pênal-
tis. Umdos personagens do jogo,
oatacanteZéLoveprojetao reen-
contro com o ex-companheiro
Elano, técnico do timepaulista.
“Tenho um carinho muito

grande pelo Elano. Fomos felizes
noSantos,mas, agora, ele está se-
guindo o caminho dele, vem de-
sempenhando um bom papel.

Amigos à parte, ele luta pelo dele
e eu pelomeu”, frisou aoCorreio.
“Por jogar emcasa, eles vão se ex-
pormais. Porém treinamos forte
a semana inteira para tentar furar
essebloqueio.Omais importante
é fazer umbom jogo”, adverte.
Para Zé Love, não hámargem

de erro. “A Ferroviária é um time
organizadoevemcrescendomui-
to. Não podemos errar.Tomamos
o jogo do ano passado contra o
Mirassol como exemplo, quando
enfrentamos umdosmelhores ti-
mesda competição, comoagora”,
recordou.“Umerropode custar o
ano.Masnóstambémtemosuma
equipemuito boa para jogar nas
falhas do adversário”, ressaltou.

»STOCKCAR
Neste fim de semana, a Stock car
desembarca emGoiânia e as
corridas terão um sabor especial
garantido para um dos pilotos do
grid. Cacá Bueno, pentacampeão
da categoria, completará amarca
de 300 largadas oficiais.

»KART
A Federação Internacional de
Automobilismo (FIA) cancelou a
realização doMundial de Kart no
Brasil. A competição estava
marcada para Birigui (SP), mas
não serámais realizada devido à
pandemia de covid-19.

»LUTO
Tetracampeã nacional de
basquete, a ex-pivô GeisaOliveira,
de 42 anos,morreu, ontem, devido
a uma parada cardiorrespiratória.
Segundo a Liga de Basquete
Feminino, a ex-atleta estava
grávida do primeiro filho.

»TÊNIS
Medalhista de bronze em Tóquio,
Laura Pigossi não tomou
conhecimento da colombiana
María Paulina Pérez, venceu com
um duplo 6/1 e se garantiu nas
semifinais doW25 deMedellín.
Ela aguarda a próxima rival.

»TÊNIS II
Companheira de Pigossi na
conquista do terceiro lugar no
Japão, Luisa Stefani ganhou o
prêmio demelhor jogada de
agosto no circuito internacional.
A honraria foi concedida por
ponto na semifinal de San José.

»VÔLEI
A Seleção Brasileira feminina
de vôlei venceumais uma no
Sul-Americano de vôlei. Ontem,
o time superou o Chile com
tranquilidade, por 3 sets a 0. A
equipe de Zé Roberto tem 100%
de aproveitamento e folgará hoje.

FUTEBOL FEMININO

BrasilvenceArgentina
comtoquecandango

SÃOPAULO - Em 16 de agos-
to,ogovernadorJoãoDoriaanun-
ciou o retorno do público às ar-
quibancadas dos estádios do es-
tado em 1º de novembro. Segun-
do o chefe do Executivo, o proto-
colo sanitário está sendoelabora-
do emconjunto comaFederação
PaulistadeFutebol (FPF) eaCon-
federação Brasileira de Futebol
(CBF). São Paulo, Santos, Bragan-
ça Paulista e Campinas são as ci-
dades comagremiaçõesnoBrasi-
leirão. Em 14 de novembro, o GP
do Brasil de Fórtmula 1 será dis-
putadona capital.

RIODE JANEIRO - Em julho e
agosto, o Rio de Janeiro negou a
liberação, o que fez o Flamengo
trazer duas partidas da Liberta-
dores para Brasília. Porém, neste
mês, aprefeituradacapital flumi-
nense aceitou uma proposta do
clube rubro-negro e programou
eventos-teste com torcida. O pri-
meiro foi a vitória do time sobre o
Grêmio, na Copa do Brasil, com
35%da capacidadedoMaracanã.
O segundo será a partida diante
do Barcelona de Guayaquil, na
quarta-feira. Ontem, em decreto,
a autorização foi estendida para
50%.Na Série B,Vasco e Botafogo
podem receber público.

MINAS GERAIS - Em agosto,
Belo Horizonte autorizou o pú-
blico em partidas do Atlético-
MG, na Libertadores, e do Cru-
zeiro, na Série B,mas voltou atrás
apontando falhas nos eventos-
testes. De posse de liminar expe-
dida pelo STJD, o time azul che-
gou a se mudar para Sete Lagos
para atuar com torcida. Na terça-
feira, porém, a prefeitura voltou a
liberar o uso de 30%da capacida-
de nos estádios da cidade. A deci-
são deve beneficiar a Raposa na
divisão de acesso e o Galo no tor-
neio continental.

RIO GRANDE DO SUL - Um
decreto estadual publicado no
começo do mês de setembro
autorizou o retorno do público
no estado com protocolos sani-
tários a serem seguidos. As prin-
cipais medidas são 40% da ca-
pacidade de cada setor do está-
dio e limite máximo de 2,5 mil
pessoas nas partidas. Os torce-
dores devem estar espalhados e
o uso de máscara é obrigatório.
Porto Alegre, Caxias do Sul e Pe-
lotas têm times nas Séries A e B
do Brasileirão.

CEARÁ -No começo de agos-
to, Ceará, Fortaleza e a Federação
Cearense de Futebol (FCF) entre-
garam umprotocolo ao Governo
do Estado solicitando a liberação
de 40% do público. A Secretaria
de Esporte informou que não
participou da reunião. Até omo-
mento, as autoridades não toma-
ram uma decisão quanto ao as-
sunto. Portanto, o público segue
proibidono estado cearense.

BAHIA -O governo do Estado
esperaumadecisãodaCBF sobre
o assunto por temer uma situa-
ção semelhante a de Belo Hori-

zonte, no jogo entre Atlético-MG
xRiver Plate.Noentanto, o gover-
nador Rui Costa sinalizou possi-
bilidade de retorno do público
aos estádios em outubro, com
apresentaçãodocomprovantede
vacinação contra a covid-19. Na
Série B, oVitória aguarda para re-
ceber sua torcida.

MATOGROSSO -No final de
agosto, o governador Mauro
Mendes sancionou uma lei auto-
rizando retorno parcial. Estão
permitidas pessoas que já con-
cluíram a vacinação ou que apre-
sentarem exame RT-PCR até 48h

antes da partida. Pouco depois, o
Cuiabá, que disputa a Série A do
Campeonato Brasileiro, e outros
clubes locais pediram à Federa-
ção Mato-grossense de Futebol
(FMF) que seguisse a lei estadual
(35%da capacidade).

PARANÁ - No Paraná, a libe-
ração abrange apenas algumas
regiões. Em agosto, um decreto
da Prefeitura de Curitiba liberou
20% da capacidade nas arenas.
O Coritiba deve receber público
em 25 de setembro. Ficou defi-
nido que a limitaçãomáxima se-
rá de cinco mil pessoas, os pre-

sentes devem apresentar um
exame RT-PCR 48h antes do
evento, além de ser proibido co-
mercializar ou consumir ali-
mentos e bebidas alcoólicas.
Ponta Grossa seguiu o mesmo
contingente. Londrina, porém,
ainda não permitiu o acesso.

PERNAMBUCO -A Federação
Pernambucana de Futebol (FPF)
e governo de Pernambuco des-
cartaram qualquer possibilidade
de retorno em setembro. Tam-
bémnão há previsão de volta dos
torcedores no estado. Com isso, o
Náutico não poderá receber seus

torcedores empartidasdaSérieB,
mesmocomautorizaçãodaCBF.

GOIÁS -Há cerca de uma se-
mana, a prefeitura de Goiânia li-
berou a volta de 1.500 torcedores
aos estádios, como eventos-tes-
tes. Após a realização desses jo-
gos, a ideia é liberar apresençade
público com 30% da capacidade
das arenas.VilaNova eGoiás, que
disputam a Série B, poderão usu-
fruir do benefício.

SANTACATARINA -Ogoverno
publicou umaportaria permitin-
do a volta dopúblico apartir de 15
de setembro comuma série de re-
gras. Os clubes devem elaborar e
deixar disponível um Plano de
Contingência atualizado. Sópode-
rão assistir às partidas pessoas
imunizadas com pelomenos 14
diasdeesquemavacinal completo
ou quem apresentar um exame
negativoRT-PCR72horasantesda
partida. Chapecó, Florianópolis e
Brusque têmtimesnos torneios.

MARANHÃO - O retorno do
público em São Luiz foi autoriza-
do na quinta-feira, quando a pre-
feitura da cidade e a Federação
Maranhense de Futebol (FMF) se
reunirameestabeleceramospro-
tocolos sanitários para abrir as
arenas. Amedida passa a valer a
partir de segunda-feira.

PARÁ - A prefeitura de Belém
liberou, ontem, a aberturade30%
dos estádios da cidade. Assim co-
mo emoutras regiões do país, pa-
ra entrar nos palcos esportivos,
será preciso a comprovação da
vacinação comasduasdoses.

ALAGOAS-Alagoas aindanão
liberou a presença de público
em partidas no estado. O CRB
pediu “sensibilidade por parte
das autoridades sanitárias para
o clube não ter prejuízo”. Existe a
expectativa de um decreto de
autorização ser publicano na
próxima quinta-feira.

SERGIPE - O estado autori-
zou, ontem, a ocupação de 20%
da capacidade de público da Are-
na Batistão em jogos do Confian-
ça. A decisão foi tomada após o
clube conseguir uma liminar no
Superior Tribunal de Justiça Des-
portiva (STJD). Porém, como os
clubes da Série B concordaram
com a reabertura dos portões, o
usonão será necessário.

A atacante brasilienseNycole, que joga noBenfica, fez o segundo gol

DANILO QUEIROZ

C
onforme avacinaçãocon-
tra a covid-19 avança, o lo-
bby pela reabertura dos
estádios peloBrasil fica ca-

da vezmaior. Nos últimos dias, o

tema esteve no centro do noticiá-
rio, com direito a polêmica pela
falta de consenso. Na Série A do
CampeonatoBrasileiro, o assunto
opôs o Flamengo, time favorável
ao retorno imediato, contraosou-
tros 19 clubes da elite, que defen-

demo retorno dopúblico somen-
te quando for possível em todo o
país. Ontem, em reunião doCon-
selhoTécnico, as equipes da Série
B tiveramumentendimento dife-
rente e autorizarama volta. Na Li-
bertadores, as arquibancadas

tambémpodemserutilizadas.
Com as movimentações, as

autoridades sanitárias dos esta-
dos se posicionam sobre a rea-
bertura gradual. O Distrito Fede-
ral foi pioneiro na iniciativa. Ho-
je, de acordo com levantamento

do Correio, mais da metade dos
locais com times nas Séries A e B
do Brasileirão concederam auto-
rização ou, ao menos, estabele-
ceram uma data para reabrir os
estádios aos torcedores. Das 15
regiões presentes nas principais

divisões do futebol nacional, oito
estão abertas totalmente, uma
parcialmente, duas estão com
previsão e quatro não concede-
ramautorização.
Veja, a seguir, como está a li-

beração em cada estado.

Talita Gouvea/CBF
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua Vazia das
6h15 até 17h23 HB, quando
ingressa emPeixes.
Até que ponto nosso caráter e
humor sãomoldados pelas
circunstâncias domeio
ambiente pelo qual
transitamos? Em quemedida
nós influenciamos omeio
ambiente em que existimos?
Eis que a liberdade de escolher
se impõe para responder com
exatidão essas perguntas. Cada
um de nós pode escolher se
entregar às forças da natureza
e nos desenvolvermos como
produto domeio ambiente,
mas também podemos nos
fortalecer e, pelas nossas
decisões, exercer uma
imponente influência por onde
transitarmos. Nossa
consciência existe entre os
extremos das limitações do
tempo e o infinito absoluto, e
no íntimo de nossos corações
vamos decidindo qual será a
distância entre um e outro. No
mais recôndito da intimidade
de nosso coração decidimos, a
todomomento, qual é a
distância entre o céu e a terra.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A falta de coordenação não há de
se tornar um obstáculo
intransponível, porque neste
momento, inclusive, não há nada
que você possa fazer para a superar
ou consertar. Há de se deixar
passar o tempo. Só isso.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Está tudo igual, mas nada é como
costuma ser, é como se algo
diferente estivesse acontecendo,
sem sua alma atinar a saber o que
seria. Essa estranheza há de
ser tratada com cuidado e
compreensão, longe da irritação.

LEÃO
22/07 a 22/08

As conexões sociais que
normalmente não dariam trabalho,
hoje, pelo contrário, parecem ser
subvertidas pelos acontecimentos.
Deixe passar, não é necessário
discutir relacionamento para
entender o que acontece.

TOURO
21/04 a 20/05

Talvez seja melhor você se dar um
tempo para tomar distância e
observar melhor o desenrolar dos
acontecimentos e, principalmente,
seu papel nesses, evitando assim
perder energia se dedicando a
fazer o que não precisa.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Repetir o que sempre dá certo e
pretender os mesmos resultados
seria hoje a melhor atitude para
você se contrariar. Deixe que as
coisas se manifestem de forma
diferente da habitual e
aprenda com isso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Não se preocupe em arrumar nada,
deixe tudo como está, e se dedique a
descansar, a recuperar a leveza.
Porém, se arrumar gavetas e limpar
os cantos da casa ajudar a isso,
então vá em frente e se
divirta muito.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Há dias em que sua habitual
lucidez parece abandonar a
consciência, e desce sobre ela uma
cortina que obnubila a visão da
realidade. Isso passa e não há de
se tornar objeto de preocupação.
Apenas passa.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Melhor aceitar o estado de
desorientação e sair por aí brincando
com tudo, do que tentar forçar um
estado de ânimo incompatível com o
as coisas que acontecem hoje. Deixe
a criança interior tomar as
rédeas da consciência.

LIBRA
23/09 a 22/10

Os desejos sempre se apresentam
com caráter urgente, como se não
houvesse nada mais importante
para fazer na vida do que os
satisfazer. Você sabe, por
experiência própria, o quão
enganosos podem ser os desejos.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Os desacertos imperam no dia de
hoje, e será melhor se munir de
muito bom humor e de uma dose
extra de leveza, para que as coisas
não adquiram uma importância que
elas, de fato, não possuem. Levite
sobre a realidade.

PEIXES
20/02 a 20/03

Um dia estranho, talvez para se
dedicar a você também fazer coisas
estranhas. Tudo, porém, observando
com cuidado os resultados, para
não enfiar os pés pelas mãos, e o
divertimento se transformar em
contrariedade.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Aja commuito desapego pelos
resultados que você pretender
durante este dia, porque há
chances de tudo ser diferente do
esperado. Isso, porém, não precisa
se tornar objeto de irritação,
mas de brincadeira.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

ENCOMENDA
Desejoumafotografia
comoesta—osenhorvê?—
comoesta:
emqueparasempremeria
comoumvestidodeeterna festa.

Comotenhoatestasombria,
derrameluznaminhatesta.
Deixeestaruga,quemeempresta

umcertoardesabedoria.

Nãometa fundosdefloresta
nemdearbitrária fantasia...
Não...Nesteespaçoqueaindaresta,
ponhaumacadeiravazia.

CecíliaMeireles
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Ceilândia emquadrinhos

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

A
história de Ceilândia foi con-
tada em filme, canção, rap e
cordel. Mas, agora, ela virou
história em quadrinhos: Cei-

lândia: da Vila do IAPI ao Metrô, par-
ceria do roteirista Suelenito dos San-
tos e do desenhista NeftalyVieira, em
projeto patrocinado pelo FAC (Fundo
de Apoio à Cultura). A narrativa usa
como pretexto uma viagem deMetrô
do Terminal Ceilândia até a estação
Central. O trajeto conduz os persona-
gens de volta à década de 1970, quan-
do os moradores da Vila do IAPI fo-
ram removidos com seus barracos de
madeira para um local distante da
Brasília recém—construída.
AVila IAPI, que deu origem a Cei-

lândia, foi a maior invasão da histó-
ria de Brasília. Ela ganhou o nome
da sigla Instituto de Pensão de Apo-
sentadoria dos Indústriários por-
que começou próximo a um hospi-
tal da instituição, que ficava perto
do atual Museu Vivo da Memória
Candanga e se estendeu até a região
onde está situado o Guará 2: “As
pessoas que moravam na Vila IAPI
eram candangos de verdade”, co-
menta Suelenito. “Eles construíram
os monumentos de Brasília com a
força do braço. Sou ceilandense e
nasci na Vila do IAPI em 1961.”
Os autores distribuíram 980 re-

vistas em 10 escolas da Ceilândia.
Suelenito é pesquisador e roteiris-
ta. Fez curso de roteiro na Univer-
sidade do Ceará. O ilustrador Nef-
taly Vieira também é ceilandense:
“A maioria das pessoas que mora-

vam na Vila do IAPI, que deu ori-
gem a Ceilândia, era nordestina.
Mas os meus pais eram mineiros. A
Vila do IAPI era um conglomerado
de barracos dos que vieram traba-
lhar na construção de Brasília e
não tiveram condições de cons-
truir uma moradia.”
Segundo Suelenito, os barracos

erguidos naVila do IAPI eram extre-
mamente precários. Alguns can-
dangos cobriam o teto com sacos
de cimento, enquanto outros apro-
veitavam as sobras demadeira utili-
zadas na construição dos monu-
mentos de Brasília para improvisar
as moradias: “Os candangos tinham
qualificação para construção, mas
não tinham um nível de instrução
que lhes permitisse criar uma alter-
nativa profissional. Então, perma-
neceram naVila do IAPI.”
A Vila do IAPI começou nos tem-

pos pioneiros da construção da ci-
dade. Mas, em seguida, cresceu por-
que muitos candangos não queriam
retornar aos locais de origem. Em
1971, o governador Hélio Prates da
Silveira resolveu transferir os mora-
dores da comunidade para Ceilân-
dia, nome que teve origem na Co-
missão de Erradicação das Invasões
(CEI). Nesta época, Brasília já tinha
500 mil habitantes, população pre-
vista para ser atingida somente no
ano 2000: “Nós não entramos no
mérito de questões políticas, sim-
plesmente narramos os fatos”, co-
menta Suelenito. “O ceilandense é,
verdadeiramente, candango.”

Oquadrinho de Suelenito dos Santos eNeftaly Vieira: daVila do IAPI aoMetrô
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Apandemia,pelovisto,nãochegoua
serempecilhoparavocê,queocupoua
longaquarentenacommuitasatividades.
Deondevemtantadisposição?
Sou inquieto e estou sempre pen-

sando emmúsica e projetos especiais.
É o quememotiva na vida, é o queme
faz bem.Gosto de pensar nos projetos
e também realizar. Quando está pron-
to, jápartoparaopróximo.

Adaptou-sebemàslives?
Sim, me adaptei bem. No começo

achei estranho, resisti um pouco.
Mas, depois da primeira live, tomei
gosto, ainda mais juntando música
com culinária, que também é uma
dasminhaspaixões. Achoque tudo fi-
coumais fácil pelaminha experiência
de apresentador do programa Samba
na Gamboa, que fiz durante muitos
anos naTV Brasil, e onde recebi mui-
tos convidadosbacanas.Daí, já estava
familiarizado com câmaras, ilumina-
ção, produção e isso foi fundamental
para que eume sentisse à vontade fa-
zendo as lives ao vivo.

ComofezparaviabilizarSambade
Verão,umprojetobem-sucedido?

Nomeio da pandemia, consegui-
mos gravar e lançar o projeto audiovi-
sual SambadeVerãonãocomum,mas
três álbuns,Sol,CéueLua, gravadosno
mesmodia.Não foi fácil, foimuito de-
safiador,masoresultado ficou incrível.
As lives nos trouxerammuitos patrocí-
nios e eles foram fundamentais para
nos ajudaremnesseprojeto.Gravamos
sem público, num palco de 500m2,
montado numa balsa nomar da Baía
deGuanabara, emNiterói, coma vista
doRiode Janeiroeasilhuetadasmon-
tanhas da cidade ao fundo. Imagina a
produção de tudo isso. E ainda tive-
mos a participação de Zeca Pagodi-
nho, do grupo Fundo deQuintal (foi o
último registro domestre Ubirany) e
departideirosdanovageração.Grava-
mos tudoemumúnicodiaecomuma
big band formada por 15músicos. Foi
desafiante,mas valeu.

Asmúsicas inéditas, incluídasno
repertório, foramcompostasquando?
Sempre fazemos pesquisas de re-

pertório e mantemos um baú com
músicas que tem potencial para se-
rem gravadas nos meus projetos.
Mas, no caso do Samba de Verão,

quase todas foram feitas no meio da
pandemia, alguns meses antes da
gravação. A turma estava inspirada e
hámúsicas que tenho orgulho de ter
composto com grandes composito-
res, comoMoacyr Luz, com amúsica
Cadê?, e comminha querida e talen-
tosa tia Gisa Nogueira, irmã do meu
pai, e que fez comigo Ele não.

BotapratocarTimMaiase
transformouemhit instantâneo.
Jáesperavaque issoacontecesse?
Sim, foi incrível. Amúsica bateu de

cara, emesmo nos ensaios a gente já
percebia opotência dela.Quando fize-
mos amúsica, eu, Rodrigo Leite, Caui-
que,Marcio Alexandre eMarcelinho
Moreira, sentimos que tinha uma pe-
gadaboa,comletraerefrãoquemarca-
va, ficavanoouvido, alémdehomena-
gear o grande mestre TimMaia. E a
música atingiu mais de 1milhão de
views emmenos de ummês de lança-
mento— umgolaço!

Roloumuitaemoçãoaohomenagear
JoãoNogueiraeBethCarvalhocom
EspelhoeAndança?
Sim,muita emoção.Quis relembrar

uma época emqueBethCarvalho fre-
quentavaoCaciquedeRamos,onde ti-
nha Zeca, o Fundo deQuintal e tam-
bémanovageraçãodosamba.

Querespostaobtevedatrilogia
visualSol,CéueLua?
A melhor possível. Temos um ti-

me muito forte de criação e marke-
ting e idealizamos um projeto que
pudesse ter três etapas, pois o Sam-
ba deVerão seria gravado de dia, fim
do dia, e de noite. Daí, pintou a ideia
de três álbuns, lançados em trêsmo-
mentos diferentes. Cada álbum tem
uma característica, convidados es-
peciais e depois de terem sido lança-
dos separadamente, hoje estão tam-
bém juntos nas plataformas digitais,
com o nome Samba deVerão.

Hámuitaexpectativaembotaropéna
estradacomaturnêdoSambadeverão?
Estamos retornando aos poucos,

com todos os cuidados necessários
para o bem-estar e segurança de todo
mundo.Voltar aos palcos é umprazer
imenso, olhar as pessoas olhos nos ol-
hos e sentir o público próximo não
tempreço. Estamosmatandoa sauda-

de um do outro, e isso é muito bom.
Acabamos de fazer o lançamento no
Rio, essa semana temBrasília, semana
que vem em São Paulo e, em novem-
bro, faremosPortoAlegre.

Oquerepresentavoltarafazershowem
Brasília,ondesempreteveboaacolhida?
Voltar a Brasília, onde fiz vários

shows importantes e onde tenho
grandes amigos e um público fiel, é
uma felicidade enorme. Esta cida-
de sempre me recebeu muito bem,
com público caloroso, que vibra e
sempre canta junto. Aliás, o nome
do projeto é Vibra! (risos)

Consegueconciliarbemosofíciosde
cantor, compositorechefedecozinha?
A gente se vira nos trinta!! É uma

coisa familiar, vem do meu pai e da
minha mãe. Sempre cozinhávamos
em casa, commeu pai recebendo os
amigos para uma roda de samba e
sempre com uma comida boa feita
por ele com maior amor. Aprendi
com ele a ter a música e a culinária
juntos. E com minha mãe também,
porque desde criança ficávamos ao
redor dela na cozinha.

CORREIOBRAZILIENSE
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NA
CADÊNCIA
BONITA
DO

dança, e o pai, JoãoNogueira, que, as-
sim como, ele era torcedor do Fla-
mengo, interpretando Samba rubro-
negro, deWilson Batista, composto
em 1955, quando o clube conquistou
o título de tricampeão carioca. O can-
tor terá a companhia em cena de uma
banda liderada pelo violonista brasi-
liense Rafael dos Anjos, responsável
tambémpela direçãomusical.
No período da quarentena, Diogo

Nogueira ocupou o tempo fazendo
várias lives, que tiveram um diferen-
cial. Enquanto cantava sucessos auto-
rais e de compositores pelos quais
tem admiração, mostrou talento,
igualmente como chefe de cozinha,
ao preparar pratos de sua preferência.
A habilidade culinária o levou a escre-
ver um livro digital com as receitas,
que foi indicado para prêmio interna-
cional. O artista participou, ainda, do
Master chef, programa daTV Bandei-
rantes, comoconvidadodehonra.

» IRLAM ROCHA LIMA

D
iogo Nogueira tem relação ar-
tística comBrasília desde o iní-
cio da carreira, quando, pouco
conhecido, se apresentou no

extinto Feitiço Mineiro. Depois, já
com sucesso, fez shows na AABB e em
outros locais da capital, assistido sem-
pre por expressivas plateias. Ausente
da cidade hámais de dois anos— em
parte por conta da pandemia — o
cantor e compositor carioca retorna
hoje, às 21h, como atração do projeto
OpenAirVibrar, naáreaexternadoGi-
násioNilsonNelson.
O show que o sambista traz para o

brasiliense é Samba deVerão, nome
também do seumais recente projeto
audiovisual, gravado no final de 2020,
numa balsa, onde foi instalado um
palcode500metrosquadrados,naBa-
ia de Guanabara, com vista para o Rio
de Janeiro. Especificamente, são três
álbuns, intitulados Sol,Céu e Lua, que
vêm sendo lançados nas plataformas
digitais, cujo repertório reúne suces-
sos da obra deDiogo emúsicas inédi-
tas, compostaspor ele eparceiros.
Alémde cantar os hitsPé na areia e

Bota pra tocar Tim Maia e de outras
faixas do Samba deVerão, Diogo vai
homenagear Beth Carvalho, com An-
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DiogoNogueira é a atraçãodehoje no
projetoVibrar, na área externado
GinásioNilsonNelson, comrepertório
de clássicos e de canções inéditas
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - DESOCU-
PADO-BaltazarMendon-
ça, canto, nascente, vis-
ta livre, 52,83 mts, 01 va-
ga no subsolo - 98238-
0962/CJ-1700

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
705 NORTE 2 quar-
tos, 70m2, excelente
quadra, Primeiro an-
dar R$ 440 mil. Ac fi-
nanciamento / FGTS
(não tem elevador).
98292-8090 c13429

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

SHCGN 704 -Baltazar
Mendonça, cobertura
com 02 qts sendo 01 suí-
te, completo de armári-
os, 136,47 mts, 02 va-
gas no subsolo - 98238-
0962/CJ-1700

710 2QTS mobiliado R$
275mil, nasc, desoc. ac fi-
nan. 981212023 c8827

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

E V N D A

211 SQN, Siron Franco,
desocupado, novo, can-
to, 95,67m2 priv, duas va-
gas soltas, cob. Coletiva
- 98238-0962/CJ-1700

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

313 SQN 3q ste DCE
gar lindo bloco 118m2
úteis. Ót. preço MAPI
98522-4444 CJ27154

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA SUL

ASA SUL

3 QUARTOS

207 SUL 3qtos 170M2
suíte,garagem.Gásenca-
nado. Reformado Tr:
999294-6408 c6271

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

402 SQS Luxuosa refor-
ma, porcel. 3qtos, suíte,
closet, elevador. MAPI
98522-4444 CJ27154

VENDO NO PRIME
SMAS TR 03 3 Suítes
Duplex, 139m ,nascen-
te, 2 vagas soltas, vis-
ta p/ lazer, belíssimo !
Reforma de alto pa-
drão. Condomínio c/ la-
zer completo. R$2.190,
000. Tr: 98292-8090
c13429

VENDO PARK SUL
SMAS TR 03 3 suítes
+ DCE ( reversível p/
escritório) - 119m - 2
vagas soltas andar al-
to, nascente - c/ lazer.
D e s o c u p a d o
R $ 1 . 8 7 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

JOÃO PESSOA-PB
SQS 109 Oportunidade!
Aptº 3 qts (2 sts), td mo-
bil, 132m2, Praia Cabo
Branco, 1 vg, lazer.
Alugo/Vendo/troco por
aptº em BSB. (061)
98123-5737 whats

207 SUL 3qtos 170M2
suíte,garagem.Gásenca-
nado. Reformado Tr:
999294-6408 c6271

4 OU MAIS QUARTOS

102 SQS 4qtos suite ti-
po BC3 linda reforma no-
va garagem MAPI
98522-4444 CJ 27154
302 SQS 4qts suite
164m2 bloco reform e ap-
to para reforma MAPI.
98522-4444 CJ 27154

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

1.2 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

E V N D A

QI 25 - Guará máster,
82,00 mts privativos, ar-
mários, elevador, vaga
de garagem, Lazer Com-
pleto - 98570-3210/CJ-
1700

LAGO NORTE

2 QUARTOS

E V N D A

CA - 08 - 75 mts, Du-
plex, reformado, comple-
to de armários, 01 vaga
de garagem - 98238-
0962/CJ-1700

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

3 QUARTOS

E V N D A

SQNW 311 - BY LO-
TUS, Reformadíssimo,
03 Suítes, vazado, can-
to, 178mts, cobertura co-
letiva,2 vagas - 98238-
0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

ACEITO IMÓVEL - VALOR
ASA SUL OU ASA NORTE
SQNW 310 4qts c/
4stes, 4vagas de gar. To-
do com arms, 299m2

área útil. Tr:99567-0883
c10859

1.2 NOROESTE

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts, segundo andar,
Res. Austrália - 98313-
1395/CJ 1700

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

QD 301 próx ao Forum,
metrô. Apto padrão
2qtos gar elevador área
lazer saunaacademiasa-
lão festas 99567-3354

E V N D A

QN 120 - VILLA DE
FRANCO, 2 qts, desocu-
pado, suíte, armários,
46,41 mts privativos, 01
vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

QD 301 próx ao Forum,
metrô. Apto padrão
2qtos gar elevador área
lazer saunaacademiasa-
lão festas 99567-3354

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

1.2 SUDOESTE

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

SQSW 102 4qts 2ste
var 2gar cobert 99686-
7070/99107-4633 c7184
SQSW 102 4qts 2ste
var 2gar cobert 99686-
7070/99107-4633 c7184

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PARQ. DOS ESPOR-
TES 2qts Ótima localiza-
ção! 98115-4753/3627-
1673 CJ6758

1.3 GUARÁ

1.3 CASAS

GUARÁ

2 QUARTOS

E V N D A

QE 26 -Otima locali-
zaþÒo, 02 qts, 46mts pri-
vativos, casa nos fun-
dos, lote de 200mts -
98313-1395/CJ 1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, construção
460m. Ac. imóvel. MAPI
98522-4444 CJ27154

QL 10 Térrea 4qtos sui-
te escritório lazer Aceito
imóvel (-) valor MAPI
98522-4444 CJ27154
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1.3 LAGO NORTE

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

QL 10 Térrea 4qtos sui-
te escritório lazer Aceito
imóvel (-) valor MAPI
98522-4444 CJ27154

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 05 Cs 2 Pav, lote de
1.320m2 + 3.000m2, boa
p/ reforma ou derrubar!!!
Tr: 99294-6408 c6271

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

E V N D A

SHISQI05-Ótimalocaliza-
ção, lote de 3.728 mts,
escriturado, casa com
647mts, 04 quartos, sen-
do02,condomínioregula-
rizado - 99619-2488/CJ-
1700

E V N D A

URGENTE - Procura-
mos para cliente casa
no solar de Brasília 1 ou
2, já vendeu o dele-
99619-2488 / CJ-1700

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

COND. BELA VISTA
Grande Colorado Sobra-
do c/ 7qtos (2stes), Sala
Tv, Sala 2 amb, 5 WC,
Coz. c/ Arms, área de la-
zer c/ churras, lote
1.000m2, área construí-
da 400m2. Não aceito
imobiliária. 99962-6808

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

1.3 TAGUATINGA

VENDO / TROCO
SMT CJ 10 excl sobra-
do lot 1.050m2 desocupa-
do 99624-8852 c13499

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. FLORES do Va-
le etapa C 2qtos 99675-
5 5 5 4 / 3 6 2 7 1 6 7 3
Oportunidade!!! CJ6758

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO OU ALUGO
5 LOJAS NA W3 SUL

CRS 503 Vendo ou Alu-
go em ótima quadra,
prédio com 5 lojas em
torno de 1000m2. Vaza-
do, reformado, quita-
do. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ASA NORTE

SHNQD01SetorHote-
leiro Norte. Escritório
ImobiliárioFurquimven-
de uma sala 1306 nas-
cente, duas vagas de
garagens situada no
13º pavimento entrada
"A" Bloco "D" Conj.
"A" Edifício Fusion
Work & Live. Telefo-
nes 3274-0175/ 99346-
2118 (Whatsapp). ou
nolbertofurquim@uol.
com.br c5576

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.4 ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

E V N D A

SIG - PARQUE BRASÍ-
LIA,Saladividida,armári-
os, 36,54 mts privativa,
01 vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

E V N D A

SIG - PARQUE BRASÍ-
LIA,Saladividida,armári-
os, 36,54 mts privativa,
01 vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

DF 140 JD Botânico lo-
tes 380m2 a 500m2 a
partir R$ 130 mil ac car-
ro 99983-0176 c9293

LAGO SUL

QL 22 Ponta de Picolé
com 1.320m2 + 6.500m2

de a.verde única Tr:
99294-6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

CHÁCARA BRASIL
20milm2próx.condomíni-
os. Oport. 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

RUA 15 Morada Nobre
2 lotes/ 600m2 próx da
BR Tr: (61)99675-5554/
3627-1673 CJ6758

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$110.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836
ARAGUAPAZ/GOFazen-
da, 132ha, ôCavaloQuei-
madoö,Quinhão02. Inici-
a l R$ 571.200,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

FINANCIAMENTO

LIBERAÇÃO DE CREDITO
R$50MIL A 1MILHÃO p/
comprar refor contruir c/
prest. apartir R$347 s/
juro s/burocr 3042-5080

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

214 NORTE 2 qts, gara-
rem, DCE, mobiliado.Tr:
3577-3485/98468-4424

305 BLOCO C Aparta-
mento 503 2 quartos,
dep. de empregada, ar-
mários, elevador, gara-
gem, salão de festas.
Tratar: whatsapp 61
9 9 3 4 6 - 2 1 1 8 o u
nolbertofurquim@uol.
com.br.EscritórioImobi-
liário Furquim c5576

2.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

116 G 4º andar vazado
c/ DCE suíte vaga gara-
gem 99248-2032/3224-
6476 Payot c1919

406NORTE 1ª andar, sa-
la, 3qtos reformado.
99248-2032/3224-6476
Payot c1919

STN SOF Norte Qd 02
Bl B lt 13 ap 101 alg ap
3q a.emb sl cz R$1.450.
99157-7766 c9495

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

309 ÓTIMO p/ embaixa-
da, amplo apto 4qts ref
2g 99686-7070 c7184

SAMAMBAIA

1 QUARTO

QS 104 Resd. Munique,
R$1.100, c/cond. sl, ste,
pers.blix, coz. c/ arms,
gar e lazer compl. Part.
3248-3363/99933-3410

2.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 34 3qts s/1ste + ca-
sa fundos. Fotos whats
99982-2672 c7187

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

QD 702 Norte Ed. Brasi-
lia Radio Center sala
com vaga 99989-8299

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

2.4 ASA SUL

ASA SUL

308 CLS Sobreloja du-
pla 70m2 R$ 2.500 Tr:
3242-9991/ 99981-9078

GUARÁ

ALUGA SALA MOBILIADA
QE 40 Ed. 3 irmãos Gua-
ra II Tr: 61 984827415

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

PRISMA/11 1.4 preto
compl. Ipva pg. ótimo
R$21.950 F:99976-2957
ZAFIRA/05 prata 2.0
compl 7 lugares nova
R$22.500 F:99976-2957

FIAT

GRAND SIENA/13 1.6
preto automático comple-
to Ipva Pg novo
R$30.500 F:99976-2957
GRANDSIENA/14Atrac-
tive 1.4 vermelho comple-
t o manua l n o v o
R$34.500 F:99976-2957
LINEA/10 cinza comple-
ta manual 93.000km
Ipva pg nova R$21.950
F:99976-2957
PUNTO/131.4pretocom-
pleto Ipva pg ótimo
R$27.850 F:99976-2957
SIENA/03 Cinza 8v Ar-
cond VE TE AL
R$13.500 F:99976-2957
SIENA/11 EL preto 1.4
1 0 9 . 0 0 0 km n o v o
R$24.500 F:99976-2957
UNO 13/14 Vivace 4pts
amarelo completo fazer
7 peças R$19.990,00 F:
99976-2957
GRAND SIENA/13 1.6
preto automático comple-
to Ipva Pg novo
R$30.500 F:99976-2957

FORD

FIESTA SEDAN/07 pre-
t o b á s i c o n o v o
R$13.500 F:99976-2957
FIESTA SEDAN/13 1.6
c o m p l e t o ó t i m o
R$23.950 F:99976-2957
KA/13 Vermelho VE TE
AL novo R$17.990,00 F:
99976-2957

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FORD

ECOSPORT/06 preta
1.6 completa R$19.500
F: 99976-2957
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3.2 FORD

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FORD

ECOSPORT/071.6frees-
tyle 140000km compl nv
R$23.950 F:99976-2957

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxantee terapeu-
tica e p/ dores nervo ciáti-
co. 998645172 A.Norte

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICO O EXTRA-
VIOdo título nº 05, cate-
goria proprietário/
fundador da Estância
Thermas Pousada do
Rio Quente- GO
COMUNICO O EXTRA-
VIOdo título nº 05, cate-
goria proprietário/
fundador da Estância
Thermas Pousada do
Rio Quente- GO

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÕES

A EMPRESA GUIMARAES
COMERCIO DE PRODUTOS

ALIMENTICIOS LTDA
CNPJ: 24.153.434/0001-
90 vem por meio deste,
comunicar ao emprega-
do José de Fátima dos
Santos, CTPS nº 45617
Série: 00014/PI exercen-
do a função de churras-
queironestaempresa,ad-
mitido em 23/10/2019, e
que, não compareceu
ao trabalho ou apresen-
tou justificativadesuaau-
sência desde 15/08/
2021 até hoje, 15/09/
2021, caracterizando as-
sim"abandonodeempre-
go - rescisão por justa
causa", de acordo com
o artigo 482 da CLT. In-
formo que, encontra-se
à disposição as verbas
rescisórias de direito pa-
ra recebimento, no ende-
reço da empresa situa-
do à QND 13 Lote 01 Lo-
ja 01, Taguatinga Norte
em Brasília/DF.

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)

5.2 MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
Pegue até R$ 35.000, e
pague a primeira parce-
la em até 60 dias, em-
préstimo fácil e rápido e
o dinheiro sai no mes-
mo dia. Tel: 4101-6727
98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

VENDO THE KIDS CLUB
FRANQUIA INGLÊS pa-
ra criança,materias inclu-
sos. R$40mil. Tr: 98132-
5180

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triplo . Queima de
preço R$250,00 cada.
Tr: 98132-3606

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

VENDO TÍTULO remido
no Privê Caldas Novas.
Oswaldo 6199463-9595

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triplo . Queima de
preço R$250,00 cada.
Tr: 98132-3606

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALANA PIRIGUETE 61
984396211 N.Band 24h

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

PAOLA SAFADINHA
RECÉM CHEGADA do
Rio para te satisfazer.
61 33267752

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PAOLA SAFADINHA
RECÉM CHEGADA do
Rio para te satisfazer.
61 33267752

5.7 ACOMPANHANTE

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

5.7 MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br
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5.7 MASSAGEM RELAX

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

MASSAGEM RELAX

QUE TAL TIRAR TEMPO
RELAXAR CORPO e
mente proporciona a vo-
cê boasmassagens tera-
pêuticas,depilação,escal-
da pés e esfoliação sem-
pre preocupada c/ seu
bem-esta.Atendimentoto-
dos os dias 08h ás 20h.
(61)99297-7842 / (61)
99433-1313 em frente a
Smart Fit da W3 Norte.

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COZI-
NHA c/exp. p/ restauran-
te. SIA Tr: 99909-9896
AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

CASEIRO COM REFE-
RÊNCIA e experiência
em jardinagem. para tra-
balhar no Lago Norte
(residência), que possa
dormir no emprego. Tr:
horário comercial 98439-
3924 Zap ou CV:
adrianamendes@mota.
adv.br

CASEIROSPARACHÁ-
CARA ; Ele p/ externa
(roçar, plantar, jardim e
animais) c/exp e ref em
cart. Ela cuidar da Ca-
sa. Tr: 98210-9798
COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)
COSTUREIRA URGEN-
TE com experiência, óti-
mo salário. Tratar:
99239-2949
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826
DOMÉSTICAQUEDUR-
MA De segunda a
sexta-feira. R$1.500
+VT +carteira fichada..
N. Band. 3222-2743

DOMÉSTICAPARAcozi-
nhar e todo serviço, c/ ex-
periência e referência.
Tratar horário comercial:
98439-3924 zap ou
adrianamendes@mota.
adv.br

DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA trabalharnoNo-
roeste 3339-7146 zap

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575

MARCENEIRO, MEIO-
OFICIAL e ajudante de
marceneirocomexperiên-
cia. Local de trabalho:
Guará II. Enviar CV:
adm@oficinadaloja.com.
br F/ 99981-6328

MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 61983851490 zap
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. Ganhos acima
R$5.000 61 98323-3136
somente WhatsApp

PEDREIRO C/ EXPERI-
ÊNCIA. Vaga p/morar
em alojamento (61)
98275-9742

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a cquap r e s s
@outlook.com
TRABALHADOR BRA-
ÇAL para viveiro em Sa-
mambaia.Exige-seexpe-
riência com serviços de
roça. F: 99963-6349

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

6.1 NIVEL BÁSICO

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

TRABALHADOR RU-
RAL para haras em Bra-
zlândia, manejo com ca-
valo. 99902-8080

NÍVEL MÉDIO

CONSTRUTORA
CONTRATA

ALMOXARIFECOMEX-
PERIÊNCIA no Softwa-
re de gestão UAU. Envi-
ar curr ículo para:
con t r a taa lmox2021
@gmail.com
ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
CONSULTOR DE VEN-
DAS Pré Requisitos: Ex-
periência em vendas,
Boacomunicação,Proati-
vidade, Noção básica
de informática, Gostar
de trabalhar com metas
e ligações ativas. Salá-
rio da categoria + ajuda
de custo + comissão.
cv@mcfpromotora.com.
br

COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br

CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444

COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com

GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com

GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444

CONTRATA-SE
GERENTE PARA CA-
FETERIA na Asa Norte.
Enviar CV: buscaderh@
gmail.com

GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicade informática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com

PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com

PHD AUTOMÓVEIS
POLIDOR DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

REPRESENTANTES,
EMPRESA no segmen-
to do sono, em expan-
são, procura empreende-
dores para a função. F:
61 99992-3892

SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )
VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br
VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com
VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com
VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com

VENDEDOR(A) E OPE-
RADOR(A) de Caixa c/
experiência. Enviar CV:
gaze ladressconta to
@gmail.com

VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

CLEANNER ATACADISTA
VENDEDOR(A) INTER-
NO eexterno comexperi-
ência em venda demate-
rial de limpeza, higiene,
embalagens e produtos
automotivos. Enviar CV:
apos t o saud i t o r i a@
gmail.com

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br
PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

DENTISTA ORTODON-
TISTA P/ Samambaia
Terça e Quinta. CV:
brasiliadentista@yahoo.
com.br

PROFESSOR (A) DE
REDAÇÃO Contrata-se
Interessados (as) favor li-
gar no fone: 61-3374-
4431

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA OU DOMÉS-
TICA Ofereço os meus
serviços 9.9801-5801

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620
BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449

DIARISTA /cuidadora c/
experofereço-metraba.fi-
nal semana 99176-3043

6.2 NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

CURSOS

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp


